
Россияне 
настроились 
на лиру
Валютный курс повысил 
привлекательность 
турецкой недвижимости

География покупок зарубеж
ной недвижимости россияна
ми начала меняться. Сохраняв
шийся несколько лет высокий 
 интерес к Испании ослабевает,   
тогда как дешевеющая  лира 
 обеспечила рост числа сделок 
в  Турции, куда стремятся поку
патели с небольшим бюджетом. 
Более обеспеченных инвесто
ров перестала пугать процедура 
«Брексита», и их интерес вернул
ся в  Великобританию.

Интерес россиян к покупке не-
движимости в Испании начал раз-
мываться, показывает исследова-
ние Prian.ru. По расчетам аналити-
ков, в 2019 году страна сформирова-
ла 18,4% обращений, что на 16,7% ху-
же результата предыдущего перио-
да. Главным прорывом года, соглас-
но данным Prian.ru, стала Турция — 
это направление сформировало 18% 
обращений, что почти в два раза вы-
ше показателя 2018 года. Кроме то-
го, с 5% до 7% выросла доля Италии, 
а по 31,7% прибавили аналогичные 
показатели для Финляндии и Черно-
гории. В 2019 году эти направления 
сформировали 3,4% и 5,6% обраще-
ний соответственно.

Резкое увеличение интереса рос-
сиян к Турции подтверждается мест-
ной статистикой. Как сообщало 
иранское издание Financial Tribune 
со ссылкой на данные турецкого ин-
ститута статистики, в 2019 году рос-
сияне купили на территории страны 
2,9 тыс. объектов жилой недвижимо-
сти, став третьими по числу сделок 
после выходцев из Ирака и Ирана. 
В натуральном выражении число 
сделок россиян в Турции выросло 
на 26% год к году.

Аналитики Prian.ru связывают вы-
сокий интерес к Турции с популярно-
стью страны для туристических по-
ездок и либеральными условиями 
предоставления вида на жительство. 
Кроме того, из-за падения стоимости 
лиры приобретение недвижимости 
в стране и сама жизнь в ней заметно 
подешевели. В Prian.ru добавляют, 
что жилье здесь приобретают поку-
патели с небольшим бюджетом: 80% 
запросов формируют предложения 
до €100 тыс. (6,9 млн руб.).
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Блокада не отпускает
Как Владимир Путин зажег «Свечу памяти» в Иерусалиме
23 января президент  России 
Владимир Путин прилетел 
в  Израиль и принял участие 
в церемониях, посвященных 
Международному дню памя
ти жертв холокоста. Специаль
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников считает, что Влади
мир Путин не забудет израиль
тянам того, как они открыли в Ие
русалиме памятник защитникам 
Ленинграда и жертвам его бло
кады. И, без сомнения, освобо
дит сидящую в российской тюрь
ме Нааму Иссасхар, хоть она 
и не стала просить российского 
президента о помиловании.

Организаторы собирали вете-
ранов к памятнику защитникам 
и жителям блокадного Ленинграда 
«Свеча памяти» за пять часов до его 
открытия. Защитников и жителей 
было здесь немного, несколько че-
ловек, их просто не может быть 
много. Кто-то приехал из Петербур-
га, кто-то живет здесь, в Израиле.

Им накрывали в приличного 
уровня лаунже, там суетились офи-
цианты, носились с подносами, та-
релками и чашками, а их пока по-
просили подождать в углу за ог-
раждением. Они были не в обиде 
и не в претензии, хотя я не пони-
мал, как они могут быть не в пре-
тензии, если до начала церемонии 
еще столько времени и ни одного 
чиновника, ни одного музыканта 
даже тут еще не было, а им на вся-
кий случай назначили за пять ча-
сов. А никто из них почти ведь 
и не ходит уже давно.

Правда, одна бойкая, мне по-
казалось, старушка все время бы-
ла на ногах и что-то постоянно рас-
сказывала своей, видимо, дочери. 
Я подошел к ним. Полине Пески-
ной 92 года. Когда началась блока-
да, ей было 14. Жили они в Воло-
дарском районе (сегодня — Нев-
ском) Ленинграда, в трех автобус-

ных остановках от Московского во-
кзала. Приехали с Украины, у ее ма-
тери было восемь детей, их пожале-
ли, поселили и прописали в разва-
ливающейся, она говорит, хате, где 
Лина жила вместе с тремя сестрами 

и мамой в шестиметровой комна-
те. Но все-таки и корову они успе-
ли завести. Ну а потом началось. 
Четыре брата ушли на войну, трое 
погибли.

— Старшего брата немцы пове-
сили,— говорит она,— в Польше. 
Они зашли в Лодзь, думали: там 
немцев нет, а напоролись на них… 
А мы в Ленинграде рыли окопы, 
сбрасывали с крыш зажигательные 

бомбы… Это же мы, 13–15-летние 
девчонки, изрыли окопами всю Ле-
нинградскую область…

Есть им быстро стало нечего 
(все благодарили, конечно, корову, 
но недолго), какое-то время пита-
лись отрубями, которыми до этого 
кормили ее, но и отрубей, конеч-
но, хватило ненадолго. Как все, ре-
зали кожаные ремни, варили в ки-
пятке, мама жарила лебеду… Полу-

чали по 125 граммов хлеба в день, 
200 граммов масла в месяц… По-
том, в декабре-январе, были пере-
рывы со снабжением в три дня: ма-
шины на Ладоге топили немцы.

— Вот в эти три дня многие 
умерли,— говорит она.— Меня 
подобрали на улице, думали, что 
умерла, хотели вытряхнуть из па-
пиной шубы, а я зашевелилась… 
Но карточки и деньги, говорят, 
я крепко в руке держала!.. Привез-
ли в госпиталь, а он закрыт, остави-
ли у входа на лестнице, ночь прош-
ла, утром идет врач: «Ты что тут де-
лаешь?» — «Лежу…» — говорю.

Она выжила и после войны еще 
больше 40 лет работала на художе-
ственной фабрике, как она ее на-
зывает. А потом ее дочь решила уе-
хать в Израиль, в 1992 году многие 
уезжали, да почти, считает она, все.

— Да замуж захотела! — смеет-
ся Полина Пескина, кивая на дочь.

Та до крайности смущена и даже 
хочет увести маму. Но она ведь еще 
не все рассказала:

— Живем мы в Натании. Нас тут 
не обижают, нет. Продуктовые на-
боры дают на праздники. Из Ле-
нинграда пенсию присылают раз 
в три месяца, это $1500. Мы из них 
и на трехкомнатную квартиру, мож-
но сказать, скопили за эти годы…

Видимо, дочь так замуж и не выш-
ла, я уж постеснялся спрашивать.

— 28 лет не была в Ленингра-
де…— и я, наконец, вижу в ее гла-
зах что-то вроде слез.— Он мне все 
время снится… Здоровье плохое, 
поэтому я не езжу. У меня там остал-
ся один приятель, звоню ему…

Тут открыли лаунж, их позва-
ли, они заспешили. «Сначала ве-
тераны, сопровождающие по-
том…» — предупредили их. Она 
тогда пошла одна. Сыр, мандари-
ны,  бутерброды…
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Не прикидывайтесь Азией
КСИИ обсуждает постепенное возвращение 
России в Европу

В «Русском доме» Росконгресса в Да
восе состоялось очередное закрытое 
заседание Консультативного совета 
по иностранным инвестициям (КСИИ). 
Основные обсуждавшиеся темы вы
глядят на удивление «европейскими»: 
это необходимость новой активиза
ции сотрудничества России с ЕС, циф
ровизация в России, проблемы фарма
цевтического рынка и экологическое 
регулирование.

Заседания Консультативного совета 
по иностранным инвестициям на полях зим-
ней сессии Всемирного экономического фо-
рума в Давосе проводятся в закрытом режиме 
и в основном посвящены текущим пробле-
мам госрегулирования, интересующим ру-
ководство крупных иностранных компаний 
в РФ в той степени, чтобы обсуждать их с ру-
ководством российской власти. Обычно та-
кие встречи проводит министр экономи-
ки или вице-премьер. В январе же 2020 года 
15 топ-менеджеров компаний на заседании 
КСИИ обсуждали проблемы с формально 
безработным, который, по словам источни-
ков „Ъ“, в этом прямо им признался: это был 

экс-министр экономики Максим Орешкин, 
 пока не получивший нового назначения.

Впрочем, эта ситуация никого особенно 
не обеспокоила: господина Орешкина вос-
принимают как одного из старших экономи-
стов власти в РФ, часть присутствующих — 
в частности, вице-президент EY Джей Ниб-
бе — имеют опыт работы с Михаилом Ми-
шустиным как главой ФНС в проектах циф-
ровизации налогового учета, господин Ниб-
бе в общем рассчитывает на то, что россий-
ский опыт в этой области будет экспортиро-
ваться в другие страны.

В целом, исходя из повестки КСИИ, сред-
несрочные задачи нового правительства на-
ходятся вполне в русле того, о чем руковод-
ство British American Tobacco, Fortum, SUN 
Group, Novartis, Procter & Gamble, EY, Carls-
berg, ABB, Takeda, Novo Nordisk, Repsol и As-
traZeneca хотело говорить с российской 
властью.

В этот раз на КСИИ едва ли не половина 
вопросов-заявок на обсуждение была посвя-
щена фармацевтике и здравоохранению.
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Ни Минска, ни войны
Киев взял курс на пересмотр соглашений 
об урегулировании конфликта в Донбассе

Власти Украины признали Минские 
 соглашения противоречащими инте
ресам государства. Киев не устраива
ет  положение документа, предписы
вающее передачу украинским властям 
 контро ля над границей между РФ и само
провозглашенными ЛНР и ДНР  только 
после проведения на территории не
признанных республик местных выбо
ров.  Москва со своей стороны жестко 
 настроена противостоять попыткам хоть 
чтото  изменить в Минских соглашениях.

О намерении добиться пересмотра дей-
ствующих Минских соглашений сообщил 
изданию «НВ» представитель Украины в по-
литической подгруппе Трехсторонней кон-
тактной группы в Минске Алексей Резни-
ков. Он пояснил, что украинскую сторону 
не устраивает закрепленная в соглашении 
очередность действий по деэскалации кон-
фликта и возвращению отдельных районов 
Донецкой и Луганской областей (ОРДЛО) под 
контроль Киева. В согласованных Украиной, 
Россией, ОБСЕ и непризнанными республи-
ками еще в 2014–2015 годах документах го-
ворится, что украинские силовики возобно-

вят контроль над всей протяженностью рос-
сийско-украинской границы только после 
проведения в ОРДЛО местных выборов. При 
этом отдельно подчеркивается, что выборы 
эти должны быть проведены в соответствии 
с украинским законодательством.

«Невозможно провести выборы, если 
украинская граница с Россией не контроли-
руется украинскими военными. Об этом сви-
детельствует международный опыт. Украин-
ская делегация будет настаивать на том, что 
как минимум в этой части Минские согла-
шения подпадают под пересмотр и обнов-
ление»,— заявил Алексей Резников в Даво-
се, где находился на Всемирном экономиче-
ском форуме. По его словам, план урегули-
рования, к которому склоняются нынешние 
украинские власти, предусматривает прове-
дение выборов в ОРДЛО только после разору-
жения всех незаконных формирований, уста-
новления режима полной тишины, вывода 
из региона всех иностранцев, принимавших 
участие в боях, и возобновления контроля Ук-
раины над всей протяженностью границы.
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Несколько ведущих центробан-
ков мира, включая Банк Англии 
и Европейский центральный банк 
(ЕЦБ), а также Банк международ-
ных расчетов (БМР) создали ра-
бочую группу для обсуждения 
возможного выпуска легальных 
цифровых валют. По оценке экс-
пертов Всемирного экономиче-
ского форума, у регуляторов есть 
две основные альтернативы: вы-
пуск ритейловой цифровой валю-
ты либо предназначенной только 
для банков и ряда других финуч-
реждений. Первый сценарий бо-
лее сложен в реализации, второй 
для стран с развитым межбан-
ковским рынком дает не так уж 
много новых возможностей.

Как сообщили в Банке междуна-
родных расчетов (Базель, Швейца-
рия), в рабочую группу войдут пред-
ставители Банка Канады, Банка Анг-
лии, ЕЦБ, центробанков Швеции и 
Швейцарии. Целью создания такой 
группы является оценка экономи-
ческих и технических параметров 
потенциальных цифровых валют, 
а также последствий их появления 
для финансовых рынков.

Этой же темой озабочены и экс-
перты Всемирного экономическо-
го форума (WEF) в Давосе, выпустив-
шие руководство по запуску цифро-
вых валют. Ранее свой вариант воз-
можного появления цифровых ва-
лют предлагал Международный ва-
лютный фонд. Но он описывал вы-
пуск таких платежных средств част-
ными игроками (к примеру, платеж-

ными сервисами) — для обеспече-
ния стабильности валют их предла-
галось обязать иметь резервы в цен-
тральных банках.

Эксперты WEF предполагают, что 
эмиссию цифровых валют могли бы 
проводить сами центробанки и та-
кие средства платежа будут равны 
по статусу наличной валюте (сейчас 
помимо наличности центробанки 
также оперирует резервами финан-
совых учреждений — цифровая ва-

люта могла бы стать третьим компо-
нентом). От криптовалют вроде бит-
койна такие инструменты будут от-
личаться как легальностью, так и 
тем, что выпускаться они могут цен-
трализованно, а не на технологии 
распределенных реестров. Основ-
ных вариантов запуска такой циф-
ровой валюты, по оценке экспертов 
WEF, всего два. Первый — «ритейл» 

— цифровая валюта доступна всем 
участникам рынка через какую-ли-
бо форму электронного кошелька. 
Второй, «оптовый» вариант предпо-
лагает выпуск такой валюты толь-
ко для коммерческих банков для ее 
использования на межбанковском 
рынке (счета с «цифровалютой» бу-
дут аналогичны текущим депози-
там в центробанке).

В первом случае основным ри-
ском является существенный пере-

смотр условий работы всей банков-
ской системы, которая сейчас высту-
пает в роли посредника между эко-
номическими агентами. В этом ва-
рианте эксперты предлагают пере-
дать сервис по управлению счета-
ми с валютой банкам и другим уч-
реждениям, чтобы снизить степень 
централизации (иначе центробанк 
фактически станет крупнейшим ри-
тейл-банком). У второго сценария 
рисков меньше — но и преимущест-
ва (если в стране уже существует раз-
витый межбанковский рынок) нео-
чевидны. Эта опция более актуальна 
для развивающихся стран, указыва-
ется в докладе WEF.

Как в «ритейловом», так и «оп-
товом» варианте центробанк мо-
жет позволить зарубежным инвес-
торам открывать счета, что сделает 
валюту трансграничной. Это позво-
лит существенно облегчить перево-
ды между юрисдикциями, но также 
ведет к резкому увеличению риска 
перетока капиталов. Основными, 
впрочем, в докладе WEF считают 
риски кибербезопасности — у по-
тенциальных хакеров могут быть 
неограниченные ресурсы: «Нель-

зя исключать сценарий, при кото-
ром в такой роли будет выступать 
другое государство». Помимо это-
го есть риск многоразового исполь-
зования валюты. Его могло бы свес-
ти к минимуму создание децентра-
лизованного реестра (как в случае с 
блокчейном) — но это несет в себе 
риски снижения контроля со сторо-
ны регулятора.

«Интерес к цифровым валютам 
объясняется тем, что некоторые цен-
тробанки боятся конкуренции со 
стороны частных инициатив, у дру-
гих вызывает беспокойство сокра-
щение использования наличных де-
нег»,— отмечают эксперты ING Bank. 
Ключевой проблемой, по их оценке, 
является внедрение таких валют без 
разрушения действующих банков-
ских систем. К тому же появление 
цифрового аналога в случае кризи-
са усилит давление на валюты вроде 
швейцарского франка (в виде прито-
ка капитала) за счет облегчения опе-
раций, так как использование циф-
ровой валюты фактически позволит 
держать безрисковые депозиты на-
прямую в швейцарском ЦБ.

Татьяна Едовина

Валюты отправляют в виртуальный мир
Центробанки заинтересовались выпуском цифровых денег

Так, обсуждались будущая систе-
ма электронных регистров пациен-
тов, создаваемая Минздравом, и ее 
влияние на фармбизнес, вопросы 
патентной защиты лекарств и пред-
ложенное Федеральной антимоно-
польной службой «принудитель-
ное лицензирование» на фармрын-
ке (высказывалось мнение о том, 
что эти решения в любом случае не 
приведут к резкому росту локализа-

ции в России производства крупны-
ми фармацевтическими компания-
ми лекарственных субстанций). Под-
нимались и вопросы расширения за-
купок онкопрепаратов в рамках нац-
проекта по здравоохранению. В це-
лом западный фармбизнес, по край-
ней мере на уровне руководства, убе-
жден в том, что курсом нового прави-
тельства будет разворачивание сис-
темы лекарственного обеспечения в 
рамках обязательного медицинско-
го страхования.

Вторая локальная тема, также инте-
ресующая иностранный бизнес в Рос-
сии,— возможное новое экологиче-
ское регулирование. В частности, речь 
идет о расширенной ответственности 
производителя (РОП) по утилизации 
упаковочных материалов — эта тема 
беспокоит производителей FMCG.

ABB, по данным „Ъ“, выносила на 
обсуждение КСИИ вопросы, связан-
ные с нацпроектом по повышению 
производительности труда, касаю-
щиеся автоматизации и роботизации 

производства в РФ и цифровых техно-
логий в промышленности: западные 
машиностроительные компании 
проявляют к этой теме вполне выра-
женный интерес. Наконец, часть во-
просов, по данным „Ъ“, была связа-
на с общим рынком ЕАЭС, режимом 
госрегулирования и лицензирова-
ния на этой территории и перспекти-
вами дальнейшего развития союза.

За исключением темы ЕАЭС, ин-
тересы КСИИ в России выглядят на 
удивление «европейским» набором: 

фармацевтика, экология, цифрови-
зация, при этом большая часть пред-
ставителей КСИИ в Давосе были ру-
ководителями глобального уровня. 
В свою очередь, по данным „Ъ“, Мак-
сим Орешкин и сам говорил собесед-
никам о необходимости усиления 
деловых и торговых отношений РФ с 
Европой и ЕС: с точки зрения бизне-
са, его культуры и стандартов Россия 
остается так или иначе частью боль-
шой европейской экономики.

Дмитрий Бутрин, Давос

Не прикидывайтесь Азией

экономическая политика
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число 125,6

миллиарда рублей кредитов выдано банками застройщикам за декабрь 2019 года, следует из 
данных Банка России. Это несколько меньше, чем в предыдущие месяцы,— по сравнению с ноябрем сокра-
щение объема кредитования составило почти 20% (тогда было выдано 155,3 млрд руб.). Регулятор тем не 
менее отмечает устойчивый рост проектного финансирования — если на 1 июля, когда реформа только 
стартовала, по новой схеме работало 217 проектов, то к 1 января 2020 года — более 1,1 тыс. За это время 
объем кредитов достиг 921,8 млрд руб. По данным ЦБ, за декабрь количество эскроу-счетов выросло почти 
на четверть (с 33 тыс. до 44 тыс.) — граждане разместили на них в общей сложности 148 млрд руб.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Промпроизводство  
не идет на поправку

По данным Росстата, за 2019 год 
объем выпуска в промышленности 
увеличился на 2,4% относитель-
но 2018 года — против 2,3%, 
заложенных в правительственный 
прогноз. Минэкономики оценило, 
что добывающая и обрабатываю-
щая отрасли внесли фактически 
равный вклад в годовую динамику 
промпроизводства — 1,1 про-
центного пункта (п. п.) и 1,2 п. п. 
соответственно.

Заметим, что получить 
результат чуть лучше прогнозного 
сектору помог календарный фактор: 
в декабре 2019 года рабочих дней 
было на один больше, чем в 2018-м, 
тогда как в ноябре — на один мень-
ше, чем годом ранее. В результате 
в декабре годовые темпы роста 
выпуска восстановились до уров-
ня 2,1% против 0,3% в ноябре. 
Известно, что календарный эффект 
наиболее заметен в обработке 
и общее ускорение — результат 
улучшения динамики этих отраслей: 

до 3,4% в декабре против околону-
левого показателя месяцем ранее. 
С исключением календарного фак-
тора, по оценке Минэкономики, ре-
зультаты обработки в последние два 
месяца 2019 года составили 2,7% 
и 0,9% соответственно. «Показатели 
добывающей промышленности 
оставались на сравнительно низких 
уровнях в результате выполнения 
Россией обязательств в рамках 
соглашения ОПЕК+»,— добавляют 
в министерстве.

В то же время, с исключени-
ем сезонности и календарности, 
среднемесячные темпы роста 
выпуска в промышленности 
в четвертом квартале (как и в тре-
тьем квартале) оставались слабо 
отрицательными, демонстрируя 
негативную стагнацию. Ее основ-
ная причина — в низком спросе, 
который во втором полугодии 
2019 года дополнился не ре-
ализовавшимися ожиданиями 
увеличения спроса со стороны го-
сударства (что привело к резкому 
и нетипичному росту запасов).

Опубликованная вчера же 
первая оценка Индекса про-
мышленного оптимизма ИЭП 
им. Егора Гайдара в январе 2020 
года фиксирует рост разочарова-
ния предприятий в объемах спроса. 
Неудовлетворенность продажами 
выросла, по первым оценкам, 
до 47% (42-месячный максимум 
этого индикатора), что обусловлено 
резко негативной динамикой реа-
лизации: исходный баланс рухнул 
до минус 35 пунктов. «Столь плохих 
данных об изменениях продаж 
в январе не регистрировалось 
с 2013 года. Даже в январе 2015-го 
баланс опускался лишь до минус 
32 пунктов»,— отмечают в ИЭП.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПРОМПРОИЗВОДСТВА 
И ВКЛАДА В ЕГО ИЗМЕНЕНИЕ ОСНОВНЫХ
ОТРАСЛЕЙ (%, ГОД К ГОДУ)

ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.
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Минфин предложил унифицировать 
 закупки у единственного поставщика, 
 распространив ценовые ограничения 
на такие закупки в случае несостоявшихся 
конкурентных процедур — максимальная 
цена такого контракта будет варьировать-
ся от 1 тыс. до 1 млрд руб. для федераль-
ных и региональных закупок в зависимо-
сти от способа определения поставщика. 
Закупки свыше пороговых значений по-
требуют согласования с ФАС — изменения 
должны повысить прозрачность неконку-
рентных закупок, на которые приходит-
ся большая часть крупных госконтрактов. 
Впрочем, в ФАС считают, что предельный 
размер контрактов для согласования дол-
жен быть для всех единым.

Минфин определил ценовые ограничения 
на заключение госконтрактов с единственным 
поставщиком из-за несостоявшихся конкурент-
ных процедур — при их превышении потребу-
ется согласование ФАС. Напомним, что сейчас 
закупки у единственного поставщика, поми-
мо случаев, определенных поручениями пре-
зидента и правительства, могут заключаться на 
сумму до 300 тыс. руб. при годовом объеме та-
ких контрактов не более 2 млн руб. или не бо-
лее 5% при максимальном объеме 50 млн руб.

По опубликованному на regulation.gov.ru 
проекту постановления Белого дома, с 1 июля 
2020 года предельный размер контракта по ре-
зультатам несостоявшегося аукциона составит 
1 млрд руб. для федеральных нужд и 100 млн 
руб. для нужд регионов и муниципалитетов. 
Для иных электронных процедур (конкурс, 
конкурс с ограниченным участием, двухэтап-
ный конкурс и запрос предложений) предель-
ные суммы контрактов для центра и регио-
нов составят 20 млн руб. и 10 млн руб. соот-
ветственно. При проведении закрытого кон-
курса максимальный размер контракта соста-
вит 1 тыс. руб. Более высокие предельные раз-
меры для аукционов на федеральном уровне 

объясняются тем, что при оценке заявок на 
участие в таких закупках не применяются не-
стоимостные критерии — и вероятность про-
извольного выбора поставщика, соответст-
венно, ниже, указывают авторы проекта в по-
яснительной записке.

При превышении предельных размеров 
закупки у единственного поставщика кон-

тракт потребует согласования с ФАС — Мин-
фин включил в проект и правила их согласова-
ния, и исчерпывающий перечень причин от-
каза антимонопольного органа (нарушения за-
казчиков при выборе способа закупки и иных 
нормативно-правовых актов контрактной сис-
темы, проведение несогласованного закрыто-
го конкурса, а также незаконное отклонение 
заявок на участие в закупке и незаконные и из-
быточные требования к таким закупкам).

Впрочем, в ФАС с предложениями Минфи-
на по привязке максимальных цен контрактов 
к способу закупки не согласны и предлагают 
единый порядок как для открытых, так и для 
закрытых закупок — проект сейчас находится 
на рассмотрении в ведомстве. Как пояснил „Ъ“ 
замглавы ФАС Михаил Евраев, согласование 
закупок должно обеспечить дополнительный 
контроль за крупными контрактами (от 0,5 мл-
рд руб.). «До нововведений выявление наруше-
ний зависело, в частности, от того, пожалуется 
ли бизнес на торги или нет. Сейчас контроль 
станет более полным, и такие торги будут про-

ходить автоматическую проверку»,— добавил 
он. О том, что значительная часть крупных го-
сконтрактов традиционно приходится на не-
состоявшиеся процедуры, напомнила на Гай-
даровском форуме и замглавы Федерального 
казначейства Анна Катамадзе. В 2019 году так 
заказчики заключили 67% крупных госкон-
трактов на 1,7 трлн руб.

Разработка правил согласования крупных 
контрактов обусловлена поправками к зако-
ну о госзакупках, принятыми в конце 2019 го-
да,— помимо обязательного согласования не-
конкурентных закупок законом повышены 
предельные размеры закупок у единственно-
го поставщика в электронной форме до 3 млн 
руб. Для нужд нацпроектов заказчики смогут 
одновременно закупать разные виды строи-
тельных работ (от разработки проектной до-
кументации до реконструкции) — ранее Мин-
строй уже предложил особый порядок цено-
образования для такой закупки. В ведомстве 
рассчитывают утвердить их уже в марте.

Диана Галиева

Между проверкой и скидкой
Единственных поставщиков загоняют под ценовой потолок

125,6

Объем выданных застройщикам 
кредитов в 2019 году (млрд руб.)
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Курирующий контрактную систему 
департамент Минфина под руковод-
ством Татьяны Демидовой предла-
гает ФАС обратить особое внимание 
на дорогие госзакупки без конку-
ренции   
ФОТО АЛЕКСАНДРА РЮМИНА / ТАСС
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  П Р И З Ы В А Л И  К  П О Р Я Д К У  
Е Д И Н С Т В Е Н Н Ы Х  П О С Т А В Щ И К О В

Ведомства указывали на низкую конкуренцию в госзака-
зе последние десять лет: еще в 2015 году единственным 
поставщикам доставалось 40% размещенных закупок — 
из них половина проводилась по никак не регламентиро-
ванным решениям правительства и президента (см. „Ъ“ 
от 20 мая 2016 года). Тогда ответственное за госзакупки 
Минэкономики предлагало точечные изменения — 
например, дополнительное регулирование торгов ГУПов 
и МУПов, где концентрация закупок у единственного 
поставщика была максимальной (в частности, ведомство 
предлагало освободить поставщиков от требования 
финансового обеспечения закупок, чтобы привлекать 
их на торги). В ФАС предлагали ввести дополнитель-
ный контроль перечня единственных поставщиков по 
решению президента и правительства, настаивая на 

его согласовании с Минфином, Минэкономики и самой 
службой. Поручение разработать особый порядок за-
ключения контрактов по результатам неконкурентных за-
купок давал и президент Владимир Путин — оно так и не 
было исполнено. Рост конкуренции на рынке госзаказа 
обеспечила только его цифровизация: запуск Минфином 
в 2016 году единой информационной системы (ЕИС) 
в сфере закупок и их перевод в электронную форму. 
Впрочем, полного отказа от безальтернативных закупок 
не будет: власти не раз давали понять, что критически 
важные госзаказы готовы отдавать только проверенным 
поставщикам. В частности, в этом режиме определялся 
исполнитель и самой «проконкурентной» ЕИС в сфере 
госзакупок — «Ростех».

Диана Галиева

Основным риском для выпуска  
цифровых валют центральными  
банками эксперты WEF считают  
вопросы кибербезопасности
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Право первой подписи
Граждане одобрят поправки после президента

Госдума приняла вчера в первом 
чтении законопроект о поправ-
ках к Конституции РФ, внесен-
ный президентом Владимиром 
Путиным. Представляя его, со-
председатель рабочей группы 
по подготовке поправок  Павел 
Крашенинников уточнил, что кон-
ституционная реформа не  будет 
означать «обнуления» сроков 
действующего президента и лю-
бой следующий глава государст-
ва не сможет избираться более 
двух раз. Он также заявил, что по-
правки о самороспуске  Госдумы 
«нет и не будет». За поправки 
проголосовали 432 депутата. 
А во второй половине дня на за-
седании комиссии по подготов-
ке поправок к Конституции стало 
известно, что всероссийское го-
лосование по поправкам может 
пройти в апреле, после их подпи-
сания президентом.

Президентский законопроект о 
конституционных поправках, вне-
сенный в Госдуму 20 января, вче-
ра представил палате глава коми-

тета по госстроительству и законо-
дательству, сопредседатель рабочей 
группы по подготовке поправок Па-
вел Крашенинников. Напомним, за-
конопроект предполагает поправ-
ки к 22 статьям Конституции РФ в 
главах с III по VIII, которые может 
редактировать Федеральное cобра-
ние при поддержке региональных 
парламентов. «Поправки направле-
ны на обеспечение суверенитета на-
шей страны, закрепление социаль-
ных гарантий для граждан, разви-
тие политической системы путем 
усиления роли парламента, форми-
рование структуры органов государ-
ственной власти, установление си-
стемы единства публичной власти, 
повышение требования к лицам, 
занимающим ключевые государст-
венные должности, и совершенст-
вование законотворческого процес-
са»,— сообщил господин Крашенин-
ников. Он отметил, что и в комите-
те, и в рабочей группе уже обсужда-
ли возможные дополнения к прези-
дентскому проекту поправок. «Ко 
второму чтению дополнительного 

обсуждения требует ситуация, ког-
да Госдума не утверждает предсе-
дателем правительства кандидату-
ру соответствующего министра,— 
уточнил он.— Дополнительной про-
работки требует и вопрос о возмож-
ности Госдумы участвовать в прекра-
щении полномочий утвержденных 
ею же членов правительства. Мы 
знаем, эти ситуации у нас периоди-
чески складываются».

Павел Крашенинников заверил, 
что «никакого „обнуления“ сроков 
действующего президента не пред-
усматривается, более того, из текста 
основного закона убирается слово 
„подряд“, что означает, что гражда-
нин не может быть президентом бо-
лее двух сроков». Позже он также за-
явил, что принятие поправок не бу-
дет означать роспуска Госдумы. «Я 
официально опровергаю слухи. По-
правки о самороспуске нет и не бу-
дет»,— сказал господин Крашенин-
ников журналистам. Лидеры фрак-
ций Госдумы поправки поддержали. 
В первом чтении за них проголосова-
ли 432 депутата.

Вчера же провела свое третье за-
седание рабочая группа по подго-
товке конституционных поправок. 
Как и в Госдуме, звучали предложе-
ния дополнить президентский за-
конопроект — например, народ-
ный артист Александр Калягин, ди-
ректор Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский и пианист Денис Мацуев пред-
ложили дополнить ст. 70 (о фла-
ге, гербе и столице России) слова-
ми «культура России является уни-
кальным наследием многонацио-
нального народа и охраняется го-
сударством». Позже сопредседатель 
группы Андрей Клишас заявил жур-
налистам о возможных изменени-
ях в преамбулу Основного закона. 
Руководитель движения «Волонте-
ры Победы» Ольга Амельченкова со-
общила „Ъ“, что это она предложи-
ла «добавить в текст преамбулы сло-
ва о гордости за нашу страну, наши 
великие победы и подвиги наших 
предков». Отметим, в отличие от 
остальных разделов, правовой ре-
жим внесения поправок в преамбу-
лу Конституцией не определяется.

Впрочем, в основном участники 
обсуждали способы и время проведе-
ния общероссийского голосования 
по конституционным поправкам. 
Господин Крашенинников пояснил, 
что голосование пройдет после под-
писания поправок президентом, а за-
тем они «в зависимости от голосова-
ния вступят или не вступят (в силу.— 
„Ъ“)». Приглашенная на заседание ра-
бочей группы председатель Центриз-
биркома Элла Памфилова дала по-
нять, что, хотя голосование необяза-
тельно, президент хотел бы его про-
вести, чтобы придать еще больше ле-
гитимности конституционной ре-
форме: «Я так поняла, что у президен-
та именно вот это этическое что-то». 
Член рабочей группы Ярослав Нилов 
предложил перенести голосование 
на будний день, Павел Крашенинни-
ков — сделать его выходным, а сена-
тор Алексей Пушков — голосовать в 
течение нескольких дней. Элла Пам-
филова сочла, что можно уложиться и 
в один день, идею сделать его выход-
ным назвала «неплохой» и поддержа-
ла предложение ЛДПР провести голо-

сование в апреле. Отвечая на вопро-
сы журналистов по окончании засе-
дания, Элла Памфилова не смогла на-
звать точную дату голосования, отме-
тив лишь, что технически ЦИК готов 
его провести в максимально сжатые 
сроки. Ранее оппозиционер Алексей 
Навальный опубликовал распоряже-
ние главы Федерального центра ин-
форматизации при ЦИКе Михаила 
Попова от 22 января руководителям 
сервисных центров ГАС «Выборы» до 
5 апреля 2020 года провести техоб-
служивание имеющихся в распоря-
жении избиркомов средств подсчета 
голосов. Господин Попов подтвердил 
„Ъ“, что давал такое поручение. По 
его словам, ТО определено регламен-
том, «но так как, возможно, голосова-
ние пройдет в апреле, решено было 
организовать проверку в более корот-
кие сроки. Мы должны быть готовы к 
любому развитию событий».

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина,  
Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

Блокада не отпускает
Через час-полтора лаунж начали 

заполнять другие гости церемонии: 
израильские и российские бизнесме-
ны, депутаты Кнессета, высокопостав-
ленные сотрудники израильских ве-
домств… Появился губернатор Нов-
городской области Андрей Никитин. 
На территории этой области активно 
действует предприятие «Акрон» Вя-
чеслава Кантора, который энергично 
поучаствовал в финансировании фо-
рума, в том числе и в «Яд ва-Шеме», где 
должны были произойти главные со-
бытия 23 января и Международного 
дня памяти жертв холокоста.

Но позвали Андрея Никитина в 
Израиль, наверное, все-таки не по 
этой причине. Новгород в свое вре-
мя очень быстро захватили немцы, 
жители не успели покинуть город, в 
Новгороде остались и несколько ты-
сяч евреев, почти всех уничтожили. 
Известна история санитарки Екате-
рины Корольковой из психиатри-
ческой больницы на окраине горо-
да, в Колмово, где было около 800 
больных. Все они остались в боль-
нице, когда город был захвачен. Вра-
чам предложили произвести эвта-
назию: немцы скептически, как из-
вестно, относились к умственно от-
сталым, по их мнению, людям. Вра-
чи отказались, фашисты расстреля-
ли всех: и медперсонал, и пациен-
тов. Выжила только санитарка Екате-
рина Королькова, которая к тому же 
укрыла и спасла маленькую девочку, 
еврейку Фриду Рабинович, дочку од-
ной из больных: она еще много ме-
сяцев в оккупированном городе вы-
давала ее за свою дочь. В «Яд ва-Ше-
ме» есть имя этой санитарки, высе-
ченное в граните вместе с другими 
«Праведниками народов мира», как 
израильтяне называют неевреев, ко-
торые с риском для жизни спасали 
евреев в годы оккупации в Европе.

Увидел я в лаунже и Виктора Век-
сельберга, который вместе с Михаи-
лом Мирилашвили участвовал в со-
здании памятника.

— Он сейчас 8,5 метра,— расска-
зал Виктор Вексельберг,— а в проек-
те был немного меньше. И поставить 
его хотели в другом месте, вот это — 
гораздо лучше…

— И дороже, видимо? — пере-
спросил я.

— Конечно,— согласился он.— 
Но здесь и парковая зона, и не окра-
ина города, и стоит он на высоте… 
Такой великолепный вид… Мэрия 
пошла навстречу…

— Даром, что ли, отдали? — уточ-
нил я.

— Нет, почему даром?..— замялся 
Виктор Вексельберг.— Не даром… 
Но навстречу пошли…

— Видимо, не экономили и на са-
мом памятнике? — еще раз уточнил я.

— Четыре организации участво-
вали как минимум,— пожал пле-
чами господин Вексельберг.— Ну, с 
точки зрения наших традиционных 
трат не дороже денег!

Формулировку следовало при-
знать исчерпывающей.

Владимир Путин в это время уже 
встречался с премьер-министром Из-
раиля Биньямином Нетаньяху, кото-
рый, по всей видимости, пойдет на 
четвертые выборы подряд, так как 
не в состоянии сформировать коа-
лиционное правительство. Здесь, на 
открытии памятника, активно обсу-
ждали эту тему. То есть я, например, 
говорил с Евгением Совой, который 
сейчас работает депутатом Кнессета 
и состоит в партии Авигдора Либер-
мана, которая, видимо, наслаждает-
ся тем, что блокирует коалицию. Так 
вот минут 15 подряд в разговоре со 
мной Евгений Сова рассчитывал на 
то, что в четвертый раз у господина 

Нетаньяху ничего не выйдет и что 
его наконец сместят с поста лидера 
его собственной партии.

Впрочем, я ведь поговорил и с со-
ветником самого господина Нета-
ньяху Ариэлем Бульштейном, кото-
рый, в свою очередь, отчего-то был 
уверен, что в четвертый раз, напро-
тив, все обязательно получится, но 
затруднялся с ответом на вопрос, как 
это может быть, если Биньямин Не-
таньяху сформировал на четвертые 
выборы ровно тот же список канди-
датов, что и на третьи.

В общем, уверенности в том, с кем 
Владимиру Путину придется встре-
титься в следующий раз, ни у кого в 
лаунже не было.

Тем временем Биньямин Нетань-
яху в разговоре с Владимиром Пути-
ным назвал связи, которые тот под-
держивает с Израилем, смелыми, 
а после встречи рассказал, что он и 
президент России встретились с мате-
рью осужденной в нашей стране Наа-
мы Иссасхар Яффой (мама накануне 
просила снять все израильские пи-
кеты, которые в день приезда Влади-
мира Путина в Иерусалим намерены 
были агитировать за немедленное 
помилование девушки, осужденной 
за хранение наркотиков: Яффа Иссас-
хар опасалась спугнуть добрые наме-
рения Владимира Путина, если бы 
они по поводу ее дочери у него возни-
кли и он бы захотел ее помиловать).

— Действительно,— подтвер-
дил Владимир Путин,— я встретил-
ся сейчас с мамой Наамы. Для ме-
ня ясно, что Наама — из хорошей, 
порядочной семьи (но этого обыч-
но мало для помилования.— А. К.). 
И мне известна позиция господина 
премьер-министра, который про-
сит принять соответствующие реше-
ния. Все это, безусловно, будет учте-
но при принятии этого окончатель-
ного решения… И сегодня Нааму по-
сещает уполномоченный по правам 
человека в России (это действитель-
но случилось, и после встречи ста-
ло известно, что девушка отказалась 
писать прошение о помиловании 
на имя Владимира Путина, считая, 
что беспокойства ее мамы и заявле-
ний властей Израиля на этот счет бу-
дет достаточно. Проблема в том, что 
вряд ли так будет считать господин 
Путин.— А. К.). Мама очень пережи-

вает, я вижу это. Я ей сказал и хочу 
еще раз повторить: все будет хорошо.

Он все-таки ее помилует.
На церемонию открытия памят-

ника приехал кроме Владимира Пу-
тина и Биньямина Нетаньяху с же-
ной и президент Израиля Реувен 
Ривлин. Все тут сделано было с так-
том и, как бы сказать, со вкусом. По-
лучился зал человек на 400, затяну-
тый в полотна темного цвета, с ог-
ромным экраном и со стелой «Свеча 
памяти» внутри, задрапированной в 
серую ткань.

Слышали ли вы на иврите эту 
песню, с которой началась церемо-
ния: «Синенький скромный плато-
чек падал с опущенных плеч…»? Я 
теперь слышал в исполнении моло-
дой еврейки со сцены, и комок-то в 
горле стоял.

Мэр Иерусалима Моше Лион гово-
рил с таким чувством, словно сам пе-
режил все это; цитировал Анну Ах-
матову, говорил:

— Война связала наши народы, 
это нерушимая связь… В Ленингра-
де умерли от голода больше милли-
она человек. Ваши родственники, 
Владимир Владимирович Путин, 
были там… Ваш отец сражался там и 
был ранен. Он потерял своего сына, 
вашего брата Виктора… Это самая 
ужасная смерть… Советская армия 
освободила Освенцим…

Он рассказал, что там, в Освенци-
ме, среди 60 тыс. евреев из города Са-
лоники были друзья его отца, и отец 
сейчас в зале.

— Смотри, папа, это восстанавли-
вается справедливость,— говорил 
мэр.— Мы говорим вам спасибо от 
имени всех, кто спасся в Освенциме 
благодаря Советской армии… Спа-
сибо, что вы остановили эту жуткую 
машину смерти…

История усугублялась тем, что сей-
час и в самом деле годовщина освобо-
ждения Освенцима, в честь этой даты 
объявлен Международный день па-
мяти жертв холокоста. И в Иерусали-
ме в этот день не было польского пре-
зидента Анджея Дуды, а украинский 
президент Владимир Зеленский, оби-
девшийся, видимо, на то, что ему не 
дали возможности выступить в этот 
день на форуме в «Яд ва-Шеме», зая-
вил, что не пойдет на этот форум, а 
отдаст свою аккредитацию тем жер-
твам холокоста, которым у организа-
торов не нашлось места в зале. Аргу-
мент можно было признать убийст-
венным, но все-таки, видимо, неточ-

ным: организаторы с недоумением 
опровергали такую версию, настаи-
вая, что места хватило всем, кто при-
ехал и кого по согласованию с ними 
пригласила украинская сторона.

Я потом спрашивал одного из ор-
ганизаторов: а почему, кстати, не да-
ли слово на форуме Владимиру Зе-
ленскому? А Украина, объяснял он, 
была тогда, во Вторую мировую вой-
ну, не самостоятельной страной, а ча-
стью Советского Союза, притом что 
правопреемницей Советского Сою-
за является, как известно, Россия. Вот 
Владимир Путин и выступит.

Но что-то в этом, похоже, было еще.
Теперь на русском и иврите со-

листка Мариинского театра и попу-
лярный израильский исполнитель 
пели «Журавли».

Глава Союза ветеранов Второй 
мировой войны в Израиле Авра-
ам Гринзайд, для которого русский 
язык был родным, начинал свою 
речь со слов: «Я как бывший боец 
Красной армии…»

Президент Израиля, кажется, еле 
справлялся с волнением (да что там, 
по щекам многих в зале после этих 
песен и слов теперь текли слезы): 
«Сейчас в январе в Израиле сложно 
представить себе тот ужасный холод 
в Ленинграде… Но город не намерен 
был сдаваться… И не об этом думала 
Мать-Россия!»

И для него, надо понимать, Рос-
сия ведь была уже матерью.

Биньямин Нетаньяху рассказал 
о том, как римляне устроили в свое 
время блокаду (он так и сказал — 
«блокаду», хотя до этого ее все на-
зывали осадой. По существу-то был 
прав). Он, конечно, упомянул и про 
сильное, прогрессивное Государство 
Израиль, которое даст отпор любому 
радикальному режиму (видимо, пре-
жде всего иранскому), но и в его ре-
чи было много слов про блокаду, не 
способных оставить равнодушны-
ми, видно было, и его самого.

Владимир Путин тоже произно-
сил эти слова, вспомнил про роди-
телей и трехлетнего брата, потом от-
ложил текст речи и добавил от себя:

— Памятник — это хорошо, он 
остается надолго, надеюсь, на века… 
Но открыть его можно было по-раз-
ному. И так, как вы открыли…— Вла-
димир Путин замешкался, по-моему, 
не из-за того, что не знал, как продол-
жить.— Спасибо.

Он ведь много памятников от-
крыл, и даже очень много, и спроси-
те его, где было душевней, пронзи-
тельней и трагичней всего,— и, ду-
маю, он, конечно, скажет правду.

И если бы празднование 75-летия 
Победы состояло из таких церемо-
ний, то больше ничего этому празд-
нику и не нужно было бы. Но ведь не 
будет так.

Потом еще один солист Мариин-
ского театра Василий Герелло и хор 
ветеранов Израиля спели «День По-
беды», и тут уж вместе с ними и весь 
зал пел. И Виктор Вексельберг тоже 
пел. Только президент Российского 
еврейского конгресса Юрий Каннер 
почему-то не пел.

Под конец были исполнены гим-
ны России и Израиля. Когда испол-
нялся российский гимн, очень немо-
лодые солистки хора старались под-
певать: «…Партия Ленина, сила на-
родная нас к торжеству коммунизма 
ведет!..» Они очень старались, и тут к 
ним подбежала еще одна женщина и 
что-то прокричала и стала махать ру-
ками. Было понятно, примерно что: 
«Там у них уже давно другие слова, за-
молчите!..» Бабушки из хора наконец 
поняли, спохватились, а одна из них 
даже в отчаянии прикрыла рот рукой.

А Владимир Путин потом еще 
минут двадцать пробивался к вы-
ходу: толпа, окружившая его, не да-

вала пройти. Впрочем, он и сам, ка-
жется, не хотел спешить.

Между тем имело смысл: в «Яд ва-
Шеме» начинался всемирный фо-
рум, посвященный Международно-
му дню памяти жертв холокоста.

На форуме было, мне стало казать-
ся, все не так. Сюда съехались, ко-
нечно, десятки лидеров: генерал-гу-
бернатор Австралии, президент Ав-
стрии, президент Албании, прези-
дент Аргентины, президент Арме-
нии, король Бельгии, президент Бол-
гарии, президент Венгрии, принц 
Уэльский, президент Германии, пре-
зидент Греции, президент Турции, 
президент Дании, президент Ислан-
дии, король Испании, президент 
Италии, генерал-губернатор Канады, 
президент Кипра, великий герцог 
Люксембурга, президент Северной 
Македонии, президент Молдавии, 
король Нидерландов, наследный 
принц Норвегии, президент Румы-
нии, президент Сербии, вице-прези-
дент Соединенных Штатов Америки, 
президент Финляндии, президент 
Франции, президент Черногории, 
премьер-министр Швеции, председа-
тель Европейского совета, председа-
тель Европейского парламента, пред-
седатель Европейской комиссии… И 
было очень торжественно. Но душа 
этого дня осталась в другом месте.

Владимир Путин выступил на фо-
руме с речью, за которую ему не в 
чем было себя упрекнуть. В ней бы-
ло все, что нужно: про историческую 
память, про тревожное, без этой па-
мяти, настоящее… Про опасности и 
угрозы сегодняшнего дня (господин 
Путин предложил провести встречу 
лидеров пяти стран—членов Совета 
Безопасности ООН, чтобы обсудить 
проблему мировой безопасности. И 
в самом деле, так можно дать понять 
хотя бы Польше, кто есть кто)… И 
про пособников фашистов, которых 
нельзя забывать, он тоже сказал. Но 
снова: нет, не так это было.

После него слово дали вице-пре-
зиденту США Майклу Пенсу. Мне 
уже нужно было выезжать в Виф-
леем, там Владимир Путин должен 
был встретиться с главой Палестины 
Махмудом Аббасом: это была часть 
международного протокола, кото-
рый он хотел соблюсти.

Но я задержался, рискуя не успеть 
в Вифлеем. Мне казалось, что все эти 
рассказы про то, как на Западе, осо-
бенно в США, искажаются историче-
ские факты, связанные со Второй ми-
ровой войной, мягко говоря, преуве-

личены в пылу подготовки к надви-
гающейся 75-й годовщине Победы. Я 
хотел убедиться в этом. И убедился.

— Слово «помнить»,— произ-
нес Майкл Пенс,— фигурирует не 
меньше 160 раз в еврейской Би-
блии (имел в виду, видимо, Ветхий 
Завет.— А. К.) Мы помним… Мил-
лионы детей превратились в пепел 
только потому, что их бабушки и де-
душки были евреями (и дети все-та-
ки тоже, видимо, хотя бы отчасти.— 
А. К.). Был один городок. Называл-
ся Освенцим… Он стал величайшим 
лагерем смерти… Когда солдаты рас-
пахнули двери Освенцима, они уви-
дели 6 тыс. полуголых, еле живых 
людей…— говорил Майкл Пенс.

Солдаты? Вице-президент Соеди-
ненных Штатов не сказал, что это 
были советские солдаты. Он продол-
жал, и я понимал, что и не скажет.

— Невозможно,— продолжал 
он,— идти по Освенциму, не ощу-
щая этого нечеловеческого горя… 
Как можно было сделать это?! Но мы 
помним имена и лица…

А тех, кто освободил,— нет, он не 
помнил. Это были солдаты.

— Мы отдаем должное,— доба-
вил он,— усилиям стран-союзников 
(опять безымянным.— А. К.) и 2 млн 
американских солдат (появилось 
прилагательное.— А. К.), которые, 
несмотря на тяжелые потери, осво-
бодили континент.

Да, теперь я знаю, как это делается.
В Вифлеем Владимир Путин прие-

хал, когда уже стемнело. Здесь, похо-
же, решили, что торопиться ему уже 
некуда: одних только закусок накры-
ли часа, по-моему, на два еды.

Махмуд Аббас казался очень силь-
но обрадованным. Он вышел встре-
тить российского президента, заку-
танный в шарф на всякий случай до 
ушей, хотя на улице было плюс де-
сять. Поздоровавшись, он повел Вла-
димира Путина на второй этаж, взяв 
его за руку: а и правда, было сколь-
зко. Наверху наговорил ему множест-
во добрых слов, благодарил за то, что 
тот не упускает возможности при-
влечь внимание мирового сообщест-
ва к палестинскому вопросу; сильно 
жаловался на американцев, которые 
готовы, по его словам, запустить вто-
рую часть сделки с Израилем по но-
вой аннексии палестинских земель 
(первая часть, он считает, в разгаре).

Владимир Путин Махмуда Абба-
са не успокаивал. В конце концов, он 
только что попрощался с Биньями-
ном Нетаньяху, которому сказал та-
кое «спасибо», какое, может быть, не 
говорил никому.

А Махмуду Аббасу не за что было.
Андрей Колесников,  
Иерусалим—Вифлеем

Песню «Журавли» 
на сцене иллюстрировала 
видеоинсталляция   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Губернатор  
Санкт-Петербурга 
Александр Беглов сказал — 
и как отрезало   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, следователи 
столичной полиции отказались смяг-
чить обвинение содержащемуся в СИЗО 
«Бутырка» 68-летнему бизнесмену Мед-
хату Хисметову. По версии следствия, 
благодаря мошенническим действиям 
он получил право распоряжаться при-
надлежащей России госсобственностью 
на Мадагаскаре, которая была сдана 
в долгосрочную аренду местному Сена-
ту. После серии государственных пере-
воротов власти островной республики 
в Индийском океане перестали платить 
за пользование недвижимостью, хотя 
и признавали долг. Управделами прези-
дента РФ, как владелец собственности, 
решило взыскать с посредника Медхата 
Хисметова почти $1 млн и привлечь его 
к уголовной ответственности.

По данным источников „Ъ“, следовате-
ли ГСУ ГУ МВД по Москве рассмотрели хода-
тайство представителей Медхата Хисмето-
ва о переквалификации его действий с мо-
шенничества в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) на причинение особо крупно-
го имущественного ущерба путем обмана 
или злоупотребления доверием (ч. 2 ст. 165 
УК РФ). Последняя статья предусматрива-
ет в качестве максимального наказания до 
пяти лет лишения свободы и относится к 
преступлениям средней тяжести, в то вре-
мя как за мошенничество грозит десяти-
летним сроком. 68-летний предпринима-
тель, страдающий целым рядом заболева-
ний, в случае смягчения обвинения впол-
не мог рассчитывать на перевод из СИЗО, 
где он находится уже почти четыре месяца, 
на домашний арест или освобождение под 
запрет определенных действий. Впрочем, 
следователи на смягчение не пошли. Не 
исключено, что это связано с крайне жест-
кой позицией, которую занимают по этому 
делу представители потерпевшей сторо-
ны — входящего в структуру управделами 
президента ФГУП «Предприятие по управ-
лению собственностью за рубежом» («Госза-
грансобственность»).

Адвокат господина Хисметова Александр 
Кобцев подтвердил „Ъ“ информацию об от-
казе следствия, пояснив, что в целом пози-
ция его подзащитного об отсутствии умысла 
на совершение преступления остается преж-
ней, а решение следователя будет обжалова-
но в прокуратуре. «Мой клиент дал подроб-
ные показания следователям и предоста-
вил доказательства, что он не мог совершить 
преступление»,— также пояснил защитник.

Уголовное дело, в рамках которого аре-
стовали Медхата Хисметова, было возбу-
ждено по заявлению ФГУП «Госзагрансоб-
ственность» еще в октябре 2018 года. Оно 
касалось договоров аренды, которые были 
заключены между структурами управдела-
ми президента и петербургским ЗАО «Эг-
рин Инк.», гендиректором и соучредите-
лем которого являлся господин Хисметов. 
Его фирма занималась управлением собст-
венным и арендованным имуществом — 
в частности, целым комплексом зданий в 
столице Мадагаскара Антананариву и горо-
де Туамасина. Там находились ряд принад-
лежащих России объектов: «Спутник VII», 
«Лувасуа-раза», «Тези I», «Шангри Ла II», «Же-
невьев-6», «Волга» и «Салазамай». Фактиче-
ски предприятие господина Хисметова бы-
ло лишь посредником, а сами помещения 
— резиденции и инфраструктура, включая 

спортивные объекты, были сданы в суб-
аренду Сенату Республики Мадагаскар для 
проживания депутатов и чиновников. Пер-
вые контракты были заключены еще в 2002 
году, а позже — переподписаны. До января 
2009 года субарендаторы исправно вноси-
ли плату за помещения, но, когда произо-
шел государственный переворот, платежи 
прекратились. Через год власть снова сме-
нилась, но деньги поступать так и не стали, 
а общая сумма задолженности Сената пе-
ред «Эгрин Инк.» составила, по подсчетам 
Медхата Хисметова, $6,7 млн. При этом са-
ми сенаторы покидать полюбившиеся им 
апартаменты не спешили.

По некоторым данным, изначально в 
управделами президента сложившуюся 
ситуацию расценили как форс-мажор, из-
за которого выплаты за аренду от посред-
ника ЗАО «Эгрин Инк.» были заморожены. 
Но уже в 2016 году к фирме Медхата Хис-
метова от «Госзагрансобственности» был 
подан иск в Арбитражный суд Москвы о 
взыскании около $200 тыс. просрочки по 
арендным платежам и более $700 тыс. на-
бежавших штрафов и пеней. Представите-
ли «Эгрин Инк.» пытались объяснить, что 
долг возник по вине третьего лица — Се-
ната Республики Мадагаскар, а сама остров-
ная страна в Индийском океане находится 
в затяжном политическом и экономиче-
ском кризисе. Однако арбитраж встал на 
сторону истца, постановив не только взы-
скать всю задолженность, но и потребовав 
передать собственнику все объекты на Ма-
дагаскаре. Действию же третьих лиц, вклю-
чая Сенат Мадагаскара, суд оценки давать 
не стал, посчитав, что это «выходит за пре-
делы круга обстоятельств, подлежащих ис-
следованию».

«Медхат Хисметов сделал все возможное, 
чтобы урегулировать сложившуюся ситуа-
цию, почти все время находясь на Мадагас-
каре»,— заявил „Ъ“ Александр Кобцев. По 
словам адвоката, его подзащитный обратил-
ся в Третейский суд в Санкт-Петербурге, ко-

торый встал уже на его сторону, взыскав с Се-
ната Мадагаскара сумму долга по аренде. И 
это решение, кстати, признано и ратифици-
ровано властями островного государства, ко-
торые, по некоторым данным, подтвердили 
готовность оплатить гарантийными письма-
ми. Передать же объекты ФГУП у арендато-
ра просто не было возможности, так как ма-
дагаскарские чиновники их так и не освобо-
дили. Более того, как пояснил господин Коб-
цев, Медхату Хисметову в свое время при-
шлось провести за собственный счет ремонт 
в помещениях, который обошелся пример-
но в $400 тыс., из-за чего его фирма оказа-
лась в долгах. «Хисметов судился с Сенатом, с 
просьбой помочь ему разобраться в сложив-
шейся ситуации обращался к российским 
властям, но поддержки не нашел»,— пояс-
нил адвокат. Закончилось все возбуждени-
ем московской полицией уголовного дела в 
отношении неустановленных лиц, которые 
якобы получили право на имущество ФГУП, 
чем и причинили ему ущерб в $1 млн. Прав-
да, что именно было похищено и где деньги, 
следствие не уточнило. При этом следовате-
ли якобы намекали, что готовы пойти на пе-
реквалификацию дела или даже его прекра-
щение, если хотя бы часть денег Сенат Мада-
гаскара выплатит.

В итоге весной прошлого года находив-
шемуся за границей Медхату Хисметову за-
очно предъявили обвинение, объявили в 
международный розыск, а Тверской суд Мо-
сквы заочно арестовал его. 1 октября прош-
лого года Медхат Хисметов был задержан 
правоохранительными органами Мадагас-
кара как лицо, находящееся в розыске по 
линии Интерпола. Буквально на следую-
щий день он был переправлен в Москву в 
сопровождении российских оперативни-
ков. Правда, Александр Кобцев затруднил-
ся сказать, на основании каких договоров 
или соглашений это было столь оператив-
но сделано. В Москве суд продлил срок со-
держания пожилому мужчине, страдающе-
го целым рядом заболеваний. Адвокаты бы-
ли против, прося ограничиться хотя бы до-
машним арестом. Они указывали, что про-
живавший и работавший на Мадагаска-
ре более десяти лет бизнесмен не скры-
вал свое место пребывания, находясь в по-
стоянной переписке с госорганами, а так-
же просили учесть его возраст и состояние 
здоровья. Однако его заключили под стра-
жу, а недавно срок был продлен до марта.

«Медхат — очень стойкий и позитивный 
человек, являющийся патриотом России»,— 
сообщил господин Кобцев, отметив, что по-
следнее обстоятельство и вера в то, что в его 
деле разберутся, являются «единственными 
поддерживающими его факторами».

Пресс-секретарь, советник управляюще-
го делами президента РФ Елена Крылова 
подтвердила „Ъ“ факт расследования, свя-
занного с российской собственностью на 
Мадагаскаре. «Это плановая работа управ-
делами президента, ведущаяся совместно 
с правонадзорными органами по возвра-
ту имущества РФ за ее пределами, в том чи-
сле и в Республике Мадагаскар, которое бы-
ло незаконно отторгнуто»,— заявила госпо-
жа Крылова. От дальнейших комментариев 
она воздержалась, пояснив, что сейчас ве-
дутся следственные действия и о конкрет-
ных обстоятельствах дела можно будет гово-
рить лишь после окончания расследования.

Сергей Сергеев

У России все украли  
даже на Мадагаскаре
Вместо сенаторов островного государства  
арестовали посредника из России

В ГУ МВД Москвы обнародовали ста-
тистику протестной активности в сто-
лице за 2019 год: 155 несогласован-
ных митингов и 3 тыс. задержанных 
«на п олитических акциях». Согласно 
 отчетам московского главка, опубли-
кованным на сайте МВД РФ, подобная 
статистика звучит впервые как мини-
мум за последние семь лет. Это, по 
мнению члена президентского Сове-
та по правам человека (СПЧ) Николая 
 Сванидзе и главы профсоюза москов-
ской полиции Михаила Пашкина, сви-
детельствует о том, что полицейским 
«разрешили говорить открыто». 

Согласно докладу столичного ГУ МВД, 
в 2019 году в Москве «за нарушения об-
щественного порядка задержаны свыше 
5 тыс. человек, из них около 3 тыс.— на 
массовых публичных политических ак-
циях». Такие данные приводит ТАСС по 
итогам заседания расширенной коллегии 
главка. По данным агентства, в докладе со-
общается о «155 несанкционированных 
митингах и выступлениях», что, по сло-
вам руководителя московской полиции 
Олега Баранова, демонстрирует «увеличе-
ние числа публичных акций на 50%». Про-
следить динамику протестной активности 
москвичей проблематично — в отчетах ве-
домства с 2012 по 2018 год, опубликован-
ных на сайте 77.мвд.рф, таких данных не 
содержится.

«Одной из наиболее важных задач на 
2019 год для нас является обеспечение об-
щественного порядка при проведении вы-
боров в Московскую думу»,— заявлял го-
сподин Баранов, отчитываясь о деятельнос-
ти ведомства в 2018 году. По данным меди-
апроекта «ОВД-Инфо», именно на массовые 
волнения в связи с выборами в МГД в 2019 
году пришлось наибольшее количество за-
держаний: «27 июля как минимум 1373 за-
держанных — рекорд за всю историю на-
блюдений „ОВД-Инфо“ с декабря 2011 го-
да». Согласно данным правозащитников, 
самыми протестными годами ранее счита-
лись 2012 год (3773 задержания на 187 ак-
циях) и 2017 год (3462 задержания на 199 
акциях). В 2019 году в Москве (без учета 
Московской области), говорят в «ОВД-Ин-
фо», во время протестных акций задержа-
но 3658 человек: «С учетом задержаний на 
акциях, которые мы называем „агитацией“ 
— раздача/расклейка листовок; без нее — 
3622 человека».

Алексей Глухов, возглавляющий юриди-
ческую службу проекта «Апология проте-
ста», обратил внимание „Ъ“, что представ-
ленная московской полицией статистика 
«схожа с данными, размещенными на сай-
те Мосгорсуда»: «По статье 20.2 КоАП („на-
рушение порядка организации либо про-
ведения митинга, демонстрации, шествия 
или пикетирования“.— „Ъ“) в Мосгорсуд 
поступило в 2019 году 3286 дел». «Массовые 
задержания в 2019 году серьезно испорти-
ли тренд на снижение дел по этой статье: 
только за первое полугодие 1048 привлече-
ний,— рассказал господин Глухов.— Дей-

ствия московской полиции позволяют ут-
верждать, что 2019 год станет лидером по 
количеству привлеченных мирных проте-
стующих, начиная с 2011 года». По данным 
«Апологии протеста», в 2018 году «мирных 
протестующих по ст. 20.2 КоАП привлечено 
3412 человек, в 2017 году — 3849 человек».

По словам Константина Добрынина, 
старшего партнера коллегии адвокатов 
Pen & Paper, «до 2012 года суды ежегод-
но рассматривали около 6 тыс. дел этой 
категории (ст. 20.2 КоАП.— „Ъ“), в 2013–
2014 годах их количество уменьшилось до 
2,5 тыс., а в 2015–2016 — до 1,5 тыс.». «Од-
нако в последние годы суды рассматрива-
ют 4,5–5 тыс. дел (по ст. 20.2 КоАП.— „Ъ“),— 
добавил господин Добрынин.— Наиболее 
распространенными нарушениями явля-
ются проведение публичного мероприя-
тия без подачи властям уведомления либо 
вопреки отказу в его проведении со сторо-
ны властей».

«В 2011–2012 годах катализатором се-
рии многотысячных акций были массовые 
фальсификации на выборах в Госдуму 4 де-
кабря 2011 года, а в 2019-м — недопуск кан-
дидатов к участию в выборах в Мосгорду-
му,— отмечает координатор движения „Бе-
лый счетчик“, которое ведет независимый 
подсчет участников протестных акций, 
Дмитрий Нестеров.— Представленная МВД 
статистика количества акций непонятна, 
потому что неизвестны критерии учета». 
По данным «Белого счетчика», в Москве в 
2019 году состоялись четыре несанкцио-
нированные протестные акции численно-
стью более 3 тыс. человек каждая, в том чи-
сле марш в защиту журналиста Ивана Го-
лунова 12 июня. 10 августа состоялось са-
мое многочисленное санкционированное 
мероприятие — «За допуск кандидатов в 
МГД». «В ней приняли участие более 50 тыс. 
человек, что сопоставимо с акцией памяти 
Бориса Немцова 1 марта 2015 года — в ней 
приняли участие около 52 тыс. человек»,— 
уточнил господин Нестеров, отметив, что 
«2019 год — самый многочисленный» по ак-
циям протеста в столице.

Глава комиссии СПЧ по гражданским 
свободам Николай Сванидзе, автор докла-
да президенту о протестах в России в 2019 
году, не исключает, что в московской поли-
ции «получили внутренние распоряжения 
говорить правду хотя бы частично». «Вни-
мание правоохранительных органов к про-
тестной активности всегда было присталь-
ным,— говорит глава координационного 
совета Московского профсоюза полиции и 
Росгвардии Михаил Пашкин.— Сейчас ста-
тистика стала открытой, видимо, изменил-
ся политический вектор. Прежнее прави-
тельство делало все, чтобы протестная ак-
тивность возрастала как в Москве, так и в 
регионах». 

Согласно докладу Центра социально-
трудовых прав, только за девять месяцев 
2019 года в стране прошли 1443 протест-
ных акции (при ежегодном показателе от 
1,2 тыс. до 1,5 тыс.).

Мария Старикова

Разрешили доложить
Московская полиция впервые за семь лет 
привела протестную статистику

Как стало известно „Ъ“, военное след-
ственное управление Следственного 
комитета России (ВСУ СКР) по Москве 
завершило расследование резонанс-
ного уголовного дела о нападении, 
в ходе которого сотрудниками ФСБ 
и их гражданскими сообщниками бы-
ло похищено 136 млн руб. Фигуран-
ты расследования, которым начали 
предъявлять обвинения в окончатель-
ной редакции, признают вину либо 
в разбое, либо в грабеже.

Первым, кому было предъявлено окон-
чательное обвинение в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 4 ст. 162 
УК РФ (разбой, совершенный, организован-
ной группой в особо крупном размере), стал 
оперативник управления «К» службы эконо-
мической безопасности (СЭБ) ФСБ старший 
лейтенант Артур Власов. 2 июля прошлого 
года он сам приехал к следователю ВСУ СКР, 
оформившему чекисту явку с повинной, рас-
сказав о тех, с кем отобрал деньги у потер-
певшего — Александра Юмаранова, имею-
щего отношение торговому центру «Москва» 
в Люблино.

В ближайшее время окончательное обви-
нение в разбое будет предъявлено еще од-
ному сотруднику управления «К» СЭБ ФСБ 
Александру Карелину — внуку начальника 
кафедры Академии ФСБ Валентина Карели-
на, бывшему следователю прокуратуры Кон-
стантину Жарову, уже судимому за аналогич-
ное преступление, и бывшему сотруднику 
правоохранительных органов, работавше-
му в частном охранном предприятии, неко-
ему Казанцеву.

В ту же группу налетчиков, по версии 
следствия, входили офицеры управле-
ния «А» («Альфа») центра специального на-
значения (ЦСН) ФСБ Хетаг Маргиев и Вла-
димир Урусов, управления «В» («Вымпел») 
ЦСН Дмитрий Капышкин, бывший сотруд-
ник ФНС Дмитрий Чиквин и некий гражда-
нин Стефу. Они признали свою вину толь-
ко частично, утверждая, что это был не раз-
бой, а грабеж (ст. 161 УК РФ), в котором их 
и собираются окончательно обвинить со-

трудники ВСУ СКР. Еще два фигуранта рас-
следования, Борис Караматов и некто Дзу-
цев, объявлены в розыск.

Как установило следствие, 10 июня 
прошлого года Александр Юмаранов прие-
хал в банк «Металлург» на улицу Ивана Ба-
бушкина, где Борис Караматов должен был 
организовать ему обмен 136 млн руб. на дол-
лары. Господин Юмаранов приехал без охра-
ны, так как доверял партнеру, который ра-
нее ему несколько раз обеспечивал подоб-
ные операции, но гораздо меньших сумм. 
На этот раз, как полагает следствие, госпо-
дин Караматов решил навести на партне-
ра силовиков, которые впоследствии поде-
лятся с ним похищенным. Дело в том, что 
Борис Караматов проходил по уголовному 
делу о хищении (ч. 4 ст. 159 УК) коммерче-
ской недвижимости у застреленного в Под-
московье основателя торговых сетей «Пар-
тия» и «Домино» Александра Минеева, оце-
ниваемой более чем в $1 млрд. Это расследо-
вание вступило в решающую фазу, поэтому 
господин Караматов, получив свою долю в 
68 млн руб., собирался скрыться. Посредни-
ком между предполагаемым наводчиком и 
силовиками выступил Дзуцев, хорошо знав-
ший спецназовца Маргиева.

Приехав в банк на минивэне Mercedes, 
за рулем которого сидел экс-налоговик Чик-
вин, спецназовцы, имитировавшие опера-
тивно-следственные действия, отобрали 
приготовленную к обмену сумму у потер-
певшего. Затем налетчики доехали на мини-
вэне до станции метро «Профсоюзная», где 
оставили засвеченную на камерах видеона-
блюдения машину. Деньги, по версии след-
ствия, делились уже в квартире Константина 
Жарова, расположенной на Шелепихинской 
набережной. В ходе следствия обвиняемые 
вернули 32 млн руб., которые были приоб-
щены к уголовному делу в качестве вещест-
венных доказательств. Предполагается, что 
дело после ознакомления фигурантов с его 
материалами и утверждения обвинения во-
енной прокуратурой рассмотрит по сущест-
ву Московский гарнизонный военный суд.

Юрий Сенаторов

Чекисты повинились 
на 136 миллионов
Расследовано дело о разбое сотрудников ФСБ

Суд вновь снизил суммы к омпенсаций 
морального вреда по искам родите-
лей зараженных гепатитом С в Амурской 
 областной детской клинической больни-
це (АОДКБ) детей. Истцы оценивали мо-
ральный вред в 10–15 млн руб., суд же 
посчитал достаточными компенсации 
в 400–500 тыс. руб. Эксперты, коммен-
тируя решение, говорят, что на размер 
выплат могли повлиять «социально- 
экономическая ситуация, уровень зар-
плат и прожиточный минимум в ре-
гионе». Родители не удовлетворены 
суммами и намерены подать апелляцию.

Городской суд Благовещенска вынес 
пять новых решений по искам родителей, 
которые жаловались на заражение гепати-
том C их детей, проходивших лечение в ге-
матологическом отделении АОДКБ. Напом-
ним, по итогам расследования Роспотреб-
надзора, число пострадавших в АОДКБ с 
2000 по 2019 год составляет 169 человек, 
причиной массового инфицирования на-
зывают несоблюдение санитарных норм. 
Управление СКР по Амурской области в 
конце 2018 года возбудило уголовное дело 
по факту нарушения санитарно-эпидемио-
логических правил (ч. 1 ст. 236 УК РФ). След-
ствие продолжается. 25 семей направили 
иски в суд, требуя компенсации морально-
го вреда, которые они оценили в 10–15 млн 
руб. за каждый случай инфицирования. 
Первое решение суд вынес 21 января 2020 
года, снизив сумму компенсации с 15 млн 
руб. до 400 тыс. руб., а также взыскал с боль-
ницы дополнительно 200 тыс. руб. штрафа 
«за неудовлетворение в добровольном по-
рядке требований истца». 

Представители АОДКБ в первом случае 
просили суд снизить сумму компенсации, 
так как вирус у ребенка самоликвидировал-
ся, в лечении от гепатита C он не нуждает-
ся. 22 января было вынесено еще одно ре-
шение — в пользу родителей восьмилетне-
го мальчика: 450 тыс. руб. компенсации мо-
рального вреда и 225 тыс. штрафа. А 23 ян-
варя вынесено еще четыре решения с похо-
жими суммами: 500 тыс. руб. компенсации 
и 250 тыс. руб. штрафа, 460 тыс. и 230 руб., 
400 тыс. руб. и 200 тыс. руб., а также 450 тыс. 
и 225 тыс. руб. Отметим, что суммы, судя по 
всему, зависят от состояния ребенка. Паци-
енты, которым присуждена компенсация 
выше 400 тыс. руб., нуждаются в лечении от 
гепатита С, у них есть также другие пробле-
мы здоровья. Одна из истиц рассказала „Ъ“, 
что в настоящее время у ее дочери случился 
рецидив онкозаболевания, она вынуждена 
проходить лечение в Южной Корее: «В Рос-
сии нам отказали в июне 2019 года — пер-
вый отказ пришел из клиники им. Димы Ро-
гачева, затем из РДКБ, онкоцентра им. Бло-
хина и института им. Петрова в Петербурге. 
Формулировка: „куративные опции исчер-
паны“. Лечения в России для нас больше не 
предусмотрено». Сейчас девочка проходит в 
Корее шестой курс терапии, стоимость каж-
дого составляет около 700 тыс. руб.: «Леча-
щий врач говорит, что пока лечение помога-
ет и нужно продолжать». «Я хотела наказать 
больницу: там говорили, что мы привезли 
гепатит из Москвы,— рассказала собеседни-
ца „Ъ“ (в иске сумма морального вреда оце-
нивалась в 10 млн руб.).— Однако зараже-
ние было выявлено в августе 2016 года, по-
сле пребывания в АОДКБ. А до попадания ту-

да последней медицинской манипуляцией у 
моей дочери была пересадка костного мозга 
в Москве, но трансплантация костного мозга 
не производится при гепатите C — его нали-
чие является противопоказанием».

Стоимость лечения от гепатита С ребен-
ка, перенесшего онкозаболевание, составля-
ет около 1 млн руб. В сентябре 2019 года по-
сле обращений родителей губернатор Амур-
ской области утвердил межведомственную 
программу «Лечение и реабилитация детей 
с вирусным гепатитом C в Амурской области 
на 2019–2022 годы» с финансированием за 
счет регионального бюджета. Программу по-
обещали продлить «до излечения всех детей, 
имеющих онкологические заболевания».

Юрист Баир Церенов, который представ-
лял интересы пострадавших при массовом 
заражении ВИЧ в Калмыкии (произошло в 
1988 году), сообщил „Ъ“, что, согласно ито-
гам мониторинга Ассоциации юристов Рос-
сии и Верховного суда по компенсациям мо-
рального вреда, суммы, которые присужда-
ет суд, «очень разнятся в зависимости от ре-
гиона, в разы за один и тот же вред»: «Я счи-
таю, что это связано с тем, что судьи исходят 
из социально-экономической ситуации ре-
гиона, уровня зарплат и прожиточного ми-
нимума. Кроме того, размер компенсации 
может быть снижен из-за массовости зараже-
ния». «Однако здесь были инфицированы де-
ти с онкозаболеваниями, поэтому компенса-
ции несоразмерны вреду, который нанесен 
как детям, так и родителям»,— полагает он. 

Как сообщили „Ъ“ представители инициа-
тивной группы родителей инфицированных 
детей, они намерены оспорить решения суда.

Валерия Мишина

Суд снизил размер ущерба не по-детски
Сумма выплат за заражение гепатитом С не удовлетворила истцов

Медхат Хисметов  обвиняется 
 российской полицией в особо 
крупном хищении на Мадагаскаре   
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Изменить последовательность 
действий, предписанных Мин-
скими соглашениями, хотели 
бы и в украинском Минобороны. 
Глава ведомства Андрей Загороднюк 
в интервью агентству «Интерфакс-Ук-
раина» заявил, что в целом приемле-
мые для Киева условия соглашений 
стоило бы откорректировать в части 
последовательности их исполнения. 
«Мы настаиваем, что сначала долж-
на быть безопасность, восстановле-
ние контроля над границей с Рос-
сией, а уже потом — все остальные 
демократические процессы, кото-
рые будут происходить»,— сообщил 
министр. Кроме того, добавил Анд-
рей Загороднюк, украинскую сторо-
ну не устраивает трактовка Россией 
некоторых пунктов Минских согла-
шений, из которой следует, что ЛНР 
и ДНР — это самостоятельные участ-
ники конфликта, с которыми Ки-
ев должен вести диалог напрямую. 
«Эти квазиобразования мы не при-
знаем стороной процесса»,— под-
черкнул он.

Источник „Ъ“, близкий к офису 
президента Украины, считает, что 
в нынешней редакции Минские 
соглашения вряд ли выполнимы. 
По его словам, проведение в ОРДЛО 
выборов в соответствии с украин-
ским законодательством, как пред-
писано документом, до возобновле-
ния полного контроля Киева над гра-
ницей с Россией невозможно. «По за-
кону, на местных выборах долж-
ны быть представлены украинские 
партии, организованы эти выборы 
должны быть чиновниками украин-
ской избирательной комиссии, ос-
вещать подготовку и ход голосова-
ния должны украинские медиа. Кто 
туда сейчас пустит украинские пар-
тии, чиновников и журналистов, 
да еще и позволит им спокойно ра-
ботать?» — задается вопросом собе-
седник „Ъ“. По его словам, невозмож-
ность реализации Минских соглаше-
ний без изменения последователь-
ности установленных в них дейст-
вий не могут не понимать и россий-
ские власти. «Если бы россияне ре-
ально хотели мира, они бы давно со-
гласились на пересмотр отдельных 
положений Минска. Ведь очевид-
но, что без этого пересмотра в обо-
зримом будущем никакого реально-
го прогресса не будет»,— заключил 
источник „Ъ“.

Украинская оппозиция и вовсе 
призывает к радикальным действи-

ям. Представленные в Верховной ра-
де партии «Батькивщина» Юлии Ти-
мошенко и «Голос» Святослава Вакар-
чука призывают к одностороннему 
выходу из соглашений, не соответст-
вующих, по их мнению, требовани-
ям времени и противоречащих на-
циональным интересам.

В Москве заявления украин-
ских официальных лиц услышали, 
но прислушиваться к ним, а тем бо-
лее обсуждать тему пересмотра до-
говоренностей по урегулированию 
конфликта в Донбассе не собирают-
ся. «Резников немного не понима-
ет, что все решения саммита в „нор-
мандском формате“ были зафик-
сированы в итоговом коммюни-
ке. Ни о каком пересмотре там ре-
чи не идет. Последние заявления 
представителей украинской сторо-
ны — это абсолютно порошенков-
ский подход: забалтывание и по-
пытка переписать то, что они не хо-
тят выполнять»,— сказал „Ъ“ источ-
ник в российских госструктурах, 
участвующий в переговорах с Укра-
иной по урегулированию конфлик-
та в Донбассе.

С комментарием выступил и гла-
ва МИДа непризнанной ЛНР Влади-
слав Дейнего. «Налицо очередная по-
пытка получить Донбасс под полный 
контроль, полностью забыв про по-
литические обязательства Киева»,— 
говорится в заявлении, которое рас-
пространил господин Дейнего. За-
явления Алексея Резникова он на-
звал «безответственными» и преду-
предил: «Сами эти намерения (пе-
ресмотреть соглашения.— „Ъ“) уже 
представляют опасность для мирно-
го урегулирования конфликта, а по-
пытки внести дисбаланс в обязатель-
ства сторон могут в принципе повре-
дить мирному процессу, который 
в 2015 году с большим трудом пре-
кратил активную фазу вооруженно-
го противостояния».

Отметим, что украинская сторо-
на не в первый раз критикует догово-
ренности, заключенные с ее участи-
ем. В декабре прошлого года, нахо-
дясь в Париже, где проходил саммит 
в «нормандском формате», прези-
дент Украины Владимир Зеленский 
назвал установленную Минскими 
соглашениями очередность дейст-
вий по разрешению конфликта ди-
пломатическим поражением своей 
страны. Он признался, что пытался 
донести до российского президен-
та Владимира Путина свою позицию 
и объяснить необходимость изме-
нения этой очередности, но не пре-

успел в этом. «Мы заложники Мин-
ска»,— сказал тогда господин Зелен-
ский украинским журналистам.

В свою очередь, Владимир Путин 
тогда в Париже настаивал на важно-
сти исполнения договоренностей 
именно в той последовательности, 
которая в них зафиксирована. Прези-
дент России отдельно подчеркивал, 
что процесс восстановления контр-
оля Украины над неподконтроль-
ным ей сейчас сегментом границы 
с РФ должен начаться на следующий 
день после проведения местных вы-
боров в двух народных республиках.

Между тем параллельно с при-
зывами пересмотреть соглашения 
в Киеве развивается другой процесс, 
но со схожей целью — поставить до-
говоренности под сомнение. К Мин-
ским соглашениям появились во-
просы у правоохранительных ор-
ганов. Государственное бюро рас-
следований (ГБР) ведет досудебное 
разбирательство, выясняя, не было 
ли подписание соглашений преды-
дущим президентом Украины Пет-
ром Порошенко государственной 
изменой. Разбирательство нача-
то по факту обращения в ГБР юри-
ста Андрея Портнова, занимавшего 
должность первого заместителя гла-
вы администрации президента Вик-
тора Януковича в 2014 году.

«Порошенко, достигая договорен-
ностей о восстановлении территори-
альной целостности Украины с пред-
ставителями оккупированных тер-
риторий Донецкой и Луганской об-
ластей и осознавая, что Российская 
Федерация является стороной кон-
фликта, сознательно прописал эти 
условия в документе от 12 февраля 
2015 года, то есть действовал в инте-
ресах России, поскольку прекраще-
ние войны и восстановление терри-
ториальной целостности привязал 
к моменту, когда на это появится во-
ля Российской Федерации»,— объяс-
нял суть своих претензий к экс-пре-
зиденту Андрей Портнов.

Сам Петр Порошенко заявляет, 
что это дело и другие расследования, 
начатые ГБР в его отношении по об-
ращениям господина Портнова, по-
литические мотивированы. Сейчас 
экс-президент фигурирует в 16 де-
лах, расследуемых ГБР. На 24 января 
у него назначен допрос по делу о го-
сударственной измене при подписа-
нии Минских соглашений. На этот 
допрос господин Порошенко об-
ещал явиться.

Матвей Шиманов, Киев;  
Владимир Соловьев

Ни Минска, ни войны

Как стало известно „Ъ“, в бли‑
жайшие дни будет подписано 
соглашение, которое позволит 
воплотить в жизнь решение Бер‑
лина о поддержке «ныне здрав‑
ствующих блокадников Ленин‑
града». Год назад, по случаю 
75‑летия со дня снятия блокады 
города, главы МИД ФРГ и МИД 
России объявили: из бюдже‑
та Германии на эти цели «в каче‑
стве гуманитарного жеста» бу‑
дет выделено €12 млн. Основная 
часть суммы пойдет на модерни‑
зацию Госпиталя ветеранов войн 
в Санкт‑Петербурге.

О намерении немецкой стороны 
выделить €12 млн стало известно 
год назад из совместного заявления 
министров иностранных дел РФ 
и ФРГ Сергея Лаврова и Хайко Ма-
аса. Оно было опубликовано по слу-
чаю 75-летия со дня снятия блока-
ды Ленинграда. По словам минис-
тров, средства выделяются из бюд-
жета ФРГ в качестве «гуманитарно-
го жеста в отношении ныне здрав-
ствующих блокадников». Как отме-
чал тогда официальный предста-
витель правительства Германии 
Штеффен Зайберт, такой шаг дол-
жен стать еще одним свидетель-
ством того, что «Германия осозна-
ет свою историческую ответствен-
ность». Как рассказали „Ъ“ в Коми-
тете по внешним связям админис-
трации Санкт-Петербурга, консуль-
тации по реализации «доброволь-
ного гуманитарного жеста» про-
ходили еще с середины 2018 года 
при участии внешнеполитических 
ведомств двух стран, а также про-
фильных комитетов администра-
ции Санкт-Петербурга.

Выделенная сумма распределена 
между двумя проектами. Основная 
часть средств пойдет на модерниза-
цию петербургского Госпиталя для 
ветеранов войн, где ежегодно про-
ходят стационарное лечение около 

35 тыс. человек. «Выбор был сделан 
совместно (с немецкой стороной.— 
„Ъ“). Это учреждение, помимо про-
чего, широко вовлечено в оказа-
ние медицинских услуг для ветера-
нов Великой Отечественной войны 
и блокадников, что отвечает духу 
инициативы немецкой стороны,— 
пояснили „Ъ“ в Комитете по внеш-
ним связям администрации Санкт-
Петербурга.— Немецкая делегация 
неоднократно посещала госпиталь, 
знакомилась с материально-техни-
ческой базой и оснащением меди-
цинским оборудованием, прово-
дились встречи с руководством го-
спиталя. Официальные встречи 
с немецкой стороной проводились 

в нашем комитете. Потребности ме-
дицинского учреждения были пред-
ставлены руководством госпиталя 
с проработкой предварительной 
сметы и обоснованиями».

Ранее агентство ТАСС сообща-
ло о планах переоснащения и до-
оснащения реабилитационных от-
делений госпиталя для ветеранов 
войн, а также стерилизационно-
го отделения, операционного бло-
ка и Центра анестезиологии и реа-
нимации. При этом госпиталь полу-
чит не деньги, а сразу медтехнику 
и оборудование. Оператором про-
екта с немецкой стороны высту-
пит Германское общество между-
народного сотрудничества (GIZ) — 
именно оно уполномочено Мини-
стерством иностранных дел ФРГ за-
ниматься закупками и поставками 
по проекту.

«Все детали договоренностей бу-
дут закреплены в соглашении о ре-
ализации проекта, которое в бли-
жайшее время планируется заклю-
чить между GIZ и СПб ГБУЗ „Госпи-
таль для ветеранов войн“»,— гово-
рится в комментарии комитета. 
По данным „Ъ“, соглашение должно 
быть подписано уже в начале следу-
ющей недели.

Кроме того,  часть  средств 
(по данным КВС, до 10% от общей 
суммы) пойдет на создание в Санкт-
Петербурге Центра встреч для рос-
сийской и немецкой общественно-
сти. Основной площадкой станет 
существующий с 1993 года Русско-
немецкий центр встреч при люте-

ранской церкви св. Петра и Павла 
(Петрикирхе на Невском проспек-
те). По данным „Ъ“, работу предпо-
лагается вести по трем направлени-
ям. Первое и основное — организа-
ция поездок в Санкт-Петербург для 
специалистов, школьников и сту-
дентов из Германии, их знакомст-
во с историей блокады, памятными 
местами и ветеранами. Второе — 
академическая и просветительская 
деятельность, организация учеб-
ных семинаров и дискуссий. И тре-
тье — оказание помощи ветеранам-
блокадникам при участии волонте-
ров из России и Германии. Деятель-
ность по трем направлениям мо-
жет быть запущена после подписа-
ния всех документов, при этом пи-
лотная фаза проекта уже прошла 
в 2019 году.

Галина Дудина

Блокадники Ленинграда 
получат поддержку из Берлина
Из бюджета ФРГ «в качестве гуманитарного жеста» 
выделяется €12 млн

Президент США Дональд Трамп 
подвергся критике  ветеранских 
организаций и СМИ из‑за лег‑
комысленного отношения 
к травмам американских сол‑
дат, по  страдавших в результа‑
те  иранских ракетных обстрелов 
по территории Ирака. Он назвал 
черепно‑мозговые травмы (ЧМТ), 
которые заподозрили более чем 
у десяти военнослужащих, «го‑
ловными болями». Новые сведе‑
ния противоречат ранним выска‑
зываниям президента, который 
заявлял, что в результате ракет‑
ных ударов никто не пострадал.

«Я слышал, у них головная боль 
и еще кое-что. Мне не кажется, что 
это слишком серьезные травмы 
по сравнению с тем, что я видел. 
Я видел людей без ног, без рук, ви-
дел, как страшно людей калечило 
в тех краях. Так что нет, серьезными 
я эти травмы не считаю»,— заявил 
Дональд Трамп, отвечая на вопросы 
журналистов о пострадавших при 
иранском ракетном обстреле амери-
канских военных баз в Ираке.

«Не ограничивайте себя злостью 
из-за последних мерзких коммента-
риев „президента Беспорядка“, луч-
ше помогите ветеранам с ЧМТ»,— 
отреагировал на это заявление Пол 
Рикхофф, основатель организа-
ции «Афганские и иракские ветера-
ны Америки» (ее членами являются 
425 тыс. человек). 

Напомним, иранские силы устро-
или ракетный обстрел американ-
ских баз в Ираке 8 января — атака 
стала ответом на убийство генера-
ла Касема Сулеймани, командующе-
го спецподразделением «Аль-Кудс» 
в Корпусе стражей исламской рево-
люции. Тогда Пентагон заявил, что 
в результате удара пострадавших 
нет. Президент Трамп подтвердил: 
«Ни один американец не пострадал 
во время атаки Ирана прошлой но-
чью. У нас нет жертв. Все наши сол-
даты в безопасности, а базы поне-
сли лишь минимальный урон». От-
сутствие погибших и раненых аме-
риканцев позволило Дональду Трам-
пу принять решение не наносить от-
ветный удар и тем самым предотвра-
тить дальнейшую эскалацию кон-
фликта с Ираном. 

Тем не менее 16 января американ-
ское оборонное ведомство выпусти-
ло новое сообщение: «Хотя военно-

служащие США во время атаки на аэ-
родром Аль-Асад 8 января не постра-
дали, некоторым из них с симптома-
ми сотрясения мозга потребовалась 
медицинская помощь. Они прохо-
дят обследование». В Вашингто-
не пояснили, что сначала команди-
ры не обнаружили раненых, а сим-
птомы ЧМТ у пострадавших проя-
вились позднее. По итогам обследо-
вания восьмерых военнослужащих 
отправили в госпиталь в Германии, 
троих — в Кувейт. В дальнейшем 
СМИ сообщили о госпитализации 
еще десяти солдат — часть из них по-
страдала от ЧМТ, некоторым потре-
бовалась психологическая помощь.

«Могу сказать как командующий 
на земле, мы максимально серьез-
но воспринимаем любые симптомы 
любых травм. ЧМТ очень сложно рас-
познать, особенно сразу после атаки. 
Мы первым делом ищем людей с ра-
нами, гематомами, чем-то таким. Убе-
ждаемся, что нет погибших»,— рас-
сказал американским журналистам 
генерал-майор Алексус Гринкевич, 
заместитель командующего силами 
США в Ираке и Сирии, посетивший 
пострадавшую военную базу через 
несколько дней после атаки.

По данным Пентагона, за время 
иракской и афганской кампаний 

314 тыс. военнослужащих постра-
дали от черепно-мозговых травм. 
Министерство обороны и Мини-
стерство по делам ветеранов даже 
выпустили совместное руководство 
по лечению такого рода травм. По-
тенциальными последствиями  да-
же легких ЧМТ медики называют 
депрессию, повышенную агрессив-
ность, нарушение когнитивных 
и моторных функций, атрофию моз-
говых клеток, развитие посттравма-
тического расстройства, раннее на-
ступление возрастных неврологи-
ческих дегенеративных заболева-
ний, в том числе болезней Альцгей-
мера и Паркинсона. 

«Из-за черепно-мозговых травм 
ежегодно умирает значительное 
число американцев, многие также 
получают пожизненную инвалид-
ность. До трети всех смертей в Аме-
рике связаны с ЧМТ»,— говорит-
ся в отчете американских центров 
по контролю и профилактике за-
болеваний. Специалисты отмеча-
ют, что ЧМТ могут негативно повли-
ять на все аспекты жизни челове-
ка — в частности, отношения с семь-
ей и друзьями, а также способности 
к обучению, вождению и участию 
в бытовых делах.

Алексей Наумов

Сотрясение 
головного войска
В США обсуждают подробности травм солдат, 
пострадавших от обстрела в Ираке

Турция и Греция возобновили 
давний спор, касающийся ба‑
ланса сил в Эгейском и Среди‑
земном морях. Хотя формально 
страны входят в один военно‑
политический блок — НАТО, Ан‑
кара призвала Грецию прекра‑
тить размещать вооружения 
на островах, расположенных 
в нескольких километрах от ту‑
рецкого берега. Усугубляют си‑
туацию разногласия вокруг Кип‑
ра — за начало бурения газовых 
скважин у его берегов Никосия 
назвала Турцию «государством‑
пиратом» и призвала на помощь 
европейских партнеров. Турция, 
в свою очередь, видит в Москве 
возможного союзника по этому 
вопросу.

«Греция, которая вопреки согла-
шениям разместила вооружения 
на 16 демилитаризованных остро-
вах, должна соблюдать междуна-
родное право»,— заявил в четверг 
министр обороны Турции Хулуси 
Акар, призвав не принимать до-
брососедское отношение Анкары 
за слабость. В МИД Греции ему не-
замедлительно ответили: «Ссылать-
ся на международное право — это 
по крайней мере лицемерно для 
страны, которая систематически 
нарушает территориальную целост-
ность и суверенитет практически 
всех соседних стран, для страны, 
которая запугивает соседей и союз-
ников войной».

Под «международным правом», 
на которое ссылается глава Мино-
бороны Турции, следует понимать 
Парижский договор 1947 года, Ло-
заннский договор 1923 года и Лон-
донский договор 1913 года. В ка-
ждом из этих документов присут-
ствуют нормы, ограничивающие 
наращивание вооружений в вос-
точной части Эгейского моря. Тер-
мин «демилитаризованные остро-
ва», о которых говорит Хулуси Акар, 
в частности, взят из Парижского до-
говора, который предполагает та-
кой статус для архипелага Додека-
нес. К нему относятся, в частности, 
острова Родос, Кос, Халки и Лерос.

Споры между Анкарой и Афина-
ми относительно трактовок тех или 

иных пунктов этих документов воз-
никают регулярно. Например, в де-
кабре 2017 года, когда президент 
Турции впервые за 65 лет посетил 
Грецию, он назвал Лозаннский до-
говор неработающим. Возмуще-
ние Реджепа Тайипа Эрдогана тогда 
вызвало положение греческих ту-
рок — он считает, что Афины нароч-
но обходят места их проживания 
вниманием, из-за чего экономиче-
ская ситуация там хуже, чем в дру-
гих частях страны.

Границы в Эгейском и Средизем-
ном морях, сформированные Ло-
заннским и Парижским договора-
ми, действительно выглядят нео-
бычно. Хотя расстояние между ма-
териковой Турцией и материковой 
Грецией в самом узком участке со-
ставляет порядка 150 км, подавля-
ющее большинство островов, вклю-
чая те, что расположены в зоне види-
мости от турецкого берега, относятся 
к Греции. Этот фактор напомнил о се-
бе в конце прошлого года, когда Тур-
ция заключила договор о разграни-
чении морской экономической зо-
ны с Правительством национально-
го согласия Ливии. В эту зону, соглас-
но карте, которую в эфире телека-
нала ATV демонстрировал сам пре-
зидент Эрдоган, попадал греческий 
остров Кастелоризо, что обеспокои-
ло Афины.

Ситуация в регионе осложняется 
еще и тем, что Анкара в ближайшее 
время планирует начать добычу га-
за у берегов Кипра. Напомним, что 
на этом острове де-факто располо-
жены два государства: Республика 
Кипр, населенная преимуществен-
но греками, и Турецкая республика 
Северного Кипра (ТРСК), признан-
ная только Анкарой. О начале буро-
вых работ вблизи кипрских бере-
гов министр энергетики и природ-
ных ресурсов Турции Фатих Дон-
мез объявил 17 января. А 20 янва-
ря глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель заявил о готовности 
расширить санкции против Анка-
ры, добавив в черный список ряд 
турецких граждан и фирм, ответст-
венных за бурение. При этом влас-
ти Кипра назвали Турцию «государ-
ством-пиратом» и попросили своих 

европейских партнеров, например 
Германию, повлиять на Анкару.

Турция, в свою очередь, тоже рас-
считывает заручиться поддержкой 
партнера — России. Как заявил гла-
ва турецкого МИДа Мевлют Чавушо-
глу в интервью агентству «РИА Ново-
сти», он видит в добыче газа у бере-
гов Кипра «место для сотрудничест-
ва между Турцией и Россией». По его 
словам, Кипр был одной из тем, ко-
торые обсуждали президенты двух 
стран во время своей последней 
встречи. Это не первое неоднознач-
ное заявление о России в контексте 
разногласий по Кипру. Ранее СМИ 
Северного Кипра сообщали, что Ред-
жеп Тайип Эрдоган якобы предлагал 
России использовать порты частич-
но признанной республики. Шла 
речь и о якобы готовящемся при-
знании ТРСК Москвой. Однако пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова 
в четверг назвала эти публикации 
«инсинуациями», за которыми «сто-
ят силы, которые стремятся любой 
ценой вбить клин в отношения Рос-
сии с Кипром».

По мнению директора Центра 
изучения новой Турции Юрия Ма-
вашева, истинная цель Анкары 
в Средиземноморье — добиться по-
стройки собственного газопровода 
в пику проекту EastMed (Восточно-
Средиземноморский газопровод). 
Инициаторы этого проекта — Из-
раиль, Кипр и Греция — подписали 
соглашение о строительстве 2 янва-
ря. «Турция раздражена, что ее мне-
ние не учли в случае с EastMed, по-
этому она будет давить на соседей 
разными способами,— сказал „Ъ“ 
господин Мавашев.— Разумеется, 
вооружения на греческих островах 
не несут серьезной угрозы для Ан-
кары, но сейчас она может препод-
носить это как экзистенциальную 
проблему. Россию же турки исполь-
зуют как раздражитель для Евросо-
юза: ведь EastMed — это конкурент 
российского газопровода „Турец-
кий поток“. Однако все это не более 
чем хитрые маневры турецкой ди-
пломатии, конечная цель которых 
получить доступ к газовым место-
рождениям Кипра».

Кирилл Кривошеев

России нашли место  в турецко-
греческих разногласиях
Анкара приглашает Москву к добыче газа у берегов Кипра

Президент США Дональд Трамп говорил,  
что в результате иранской атаки американские базы 
 «понесли лишь минимальный урон», а люди не пострадали, 
но затем свою позицию скорректировал  ФОТО AP

Основная часть средств пойдет 
на  модернизацию петербургского 
 Госпиталя для ветеранов войн,  
где ежегодно проходят стационарное 
лечение около 35 тыс. человек
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 172 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы 
с банковских карт, электронной наличностью и SMS-сообще-
нием, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
14,118 млрд руб. В 2020 году (на 23 января) собрано 
57 345 049 руб., помощь получили 64 ребенка. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант 
на проект «Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», 
а его Национальный РДКМ — президентский грант на проект 
«Академия донорства костного мозга», грант мэра Москвы 
на проект «Спаси жизнь — стань донором костного мозга» 
и грант Департамента труда и соцзащиты населения Москвы 
на проект «Столица близнецов». Президент Русфонда 
Лев  Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Катя Прокофьева, 9 лет, органическое 
поражение центральной нервной системы, 
требуется курсовое лечение. 165 400 руб.
Внимание! Цена лечения 199 400 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 34 тыс. руб.

Катя с рождения физически развивалась нор-
мально, но нас тревожило, что дочка не улыбалась, 
не агукала, не реагировала на окружающих. А в год 
у нее случился приступ с потерей сознания. Эпилеп-
сия не подтвердилась. Лечение в местной больнице 
результата не давало. В трехлетнем возрасте у Кати 
обнаружили хромосомную патологию. Русфонд по-
мог нам оплатить лечение в Институте медтехноло-
гий (ИМТ, Москва). Помогите нам его продолжить! 
Ирина Прокофьева, Ульяновская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва):  «Кате 
требуется активизировать развитие речи, увели-
чить активный словарный запас, улучшить концен-
трацию внимания и память».

Люба Ротарь, 12 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
248 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 250 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 34 тыс. руб.

Дочка родилась с переломами рук и ног, росла сла-
бой, голову научилась держать лишь в полгода. Мы уз-
нали, что в Москве профессор Наталия Белова лечит 
таких детей, и в два года повезли Любу к ней на кон-
сультацию. К тому моменту дочка перенесла уже 15 пе-
реломов! Доктор назначила лечение препаратом па-
мидронат для укрепления костей. Лечение оказалось 
невероятно дорогим, спасибо Русфонду за помощь! 
Дочка окрепла, научилась сидеть, вставать. Но на ме-
сте переломов образовались костные деформации. 
Любе сделали несколько операций, суставы укрепи-
ли штифтами. Лечение нужно продолжить, а денег 
нет. Не оставляйте нас! Алла Ротарь, Ивановская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «В последние два года из-за переры-
ва в лечении плотность костной ткани снизилась. 
Нужно возобновить терапию препаратом памид-
ронат и физическую реабилитацию».

Антон Логашин, 2 года, врожденная 
деформация стоп, требуется операция.  
191 160 руб.
Внимание! Цена лечения 367 160 руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 26 тыс. руб.

Сын родился с подвернутыми ножками, и мы сра-
зу начали его лечить. Два года Антоше регулярно на-
кладывали гипс, потом прооперировали: рассекли 
ахилловы сухожилия, на правой стопе операцию при-
шлось делать дважды. Левая стопа чуть выровнялась, 
а правая нет. Нам рекомендовали обратиться в ярослав-
скую клинику к доктору Вавилову, который успешно 
лечит косолапость. Лечение платное, а денег у нас нет. 
В семье двое детей, муж работает водителем. Помоги-
те нам! Екатерина Логашина, Астраханская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Антону не-
обходима хирургическая реконструкция обеих 
стоп. Но сначала нужно провести курс этапных гип-
сований. Это позволит исправить деформацию, 
и мальчик сможет нормально ходить».

Ясмин Бельгибаева, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
151 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 41 тыс. руб.

В семь месяцев у Ясмин обнаружили порок серд-
ца — дефект межпредсердной перегородки. Карди-
олог, наблюдающий за состоянием дочки, помог 
нам попасть на консультацию к томским коллегам. 
Раз в полгода мы отправляли в Томск результаты об-
следований, а в октябре 2019 года привезли Ясмин 
на обследование. Результат показал, что операцию 
откладывать больше нельзя, но ее можно провести 
щадяще — не вскрывая грудную клетку. Состояние 
дочки ухудшается: она бледная, слабая, быстро уста-
ет, под глазами синяки. Пожалуйста, помогите опла-
тить операцию, она дорогая, нам не по средствам! 
Алина Бельгибаева, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндо-
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной пе-
регородки окклюдером. После щадящей операции 
 Ясмин быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Божены Корягиной 
из Чебоксар опухоль 
 мозга — анапластическая 
эпендимома. Это очень 
злая опухоль. Она  растет, 
даже если ее вырезать. 
Она не поддается химио
терапии. Она  убивает. 
Единственный способ 
справиться с этой опу 
холью — провести опера
цию и затем протонную 
терапию, которая уничто
жит остатки раковых кле
ток и при этом не спалит  
находящиеся рядом ткани 
мозга. Операцию Божена 
уже перенесла благопо
лучно. Впереди протонная 
терапия, но она не входит 
ни в одну государствен
ную программу финанси
рования медицины.

Дети двух лет, когда про-
сыпаются, похожи на муль-
тяшных персонажей. На 
плюшевого совенка, на до-
мовенка Кузю, на Чебураш-
ку. Сидят в постели, хлопа-
ют глазами, и пахнет от них 
сном, теплом, благополучи-
ем. Боженина мама Алексан-
дра очень любила эти момен-
ты. Несколько минут чистой 
нежности, прежде чем нач-
нутся обычные родитель-
ские заботы.

Только не в тот октябрь-
ский день. В тот день Божена 
проснулась, села в кроват-
ке и с удивлением устави-
лась на свою руку. Пальцы 
непроизвольно двигались, 
как будто пытались ухватить 
что-то невидимое. По руке 
поминутно пробегали судо-
роги, а потом девочку вы-
рвало. После рвоты на ми-
нуту стало легче, но затем 
судороги усилились. Теперь 
дергались не только паль-
цы, но и мышцы предпле-
чья, плеча, шеи. Божену выр-
вало снова.

Александра понятия не 
имела, что это может быть 
за болезнь. Она испугалась 
и вызвала скорую. Девочка 
тоже испугалась и приня-
лась плакать.

Пока скорая ехала, судо-
роги распространились на 
грудь и другую руку. Пока 
ехали на скорой в больни-
цу, дергаться стала вся верх-
няя половина тела девочки. 
И вдруг все прошло.

Александра ухватилась 
за эту мысль: все прошло. 
Сейчас они доедут до боль-
ницы, доктор посмотрит, 
скажет, что эти судороги бы-
ли каким-то биологическим 
недоразумением, что никог-
да не повторятся,— и отпу-
стит домой.

Но сразу же за этой обна-
деживающей мыслью Алек-
сандре в голову пришла 
другая, отчаянная: дочка 
умерла. Она лежит так тихо 
не потому, что ей стало лег-
че, а потому, что все конче-
но. Александра принялась 
трясти дочку, но она не реа-
гировала. Александра звала 
Божену, трясла: «Проснись!»

Божена вдруг дернулась, 
заплакала, и судороги побе-
жали по ее телу с новой си-
лой. Но Александра не знала, 
радоваться ли ей окончанию 
обморока или ужасаться раз-
витию неизвестной болезни.

В последующие пять дней 
ситуация только и делала, 
что ухудшалась — вот так, 
волнами. Мама с дочкой ле-
жали в больнице у себя в Че-
боксарах, но чувашские 
врачи, похоже, знали о бо-
лезни Божены не больше, 
чем Александра. Отправи-
ли на скорой помощи в Ка-
зань, Божену били судоро-
ги, девочка теряла сознание, 
Александра думала, что это 
все, смерть, через несколько 
мгновений Божена приходи-
ла в себя, плакала, и судоро-
ги начинались снова.

После каждого нового об-
морока Божена плакала все 

тише, все слабее. И помни-
ла все меньше слов из сво его 
небольшого словаря двух-
летнего ребенка.

Когда они добрались 
до Казани, Божена после 
обмороков уже не плака-
ла, уже ничего не говорила, 
уже не реагировала на сло-
ва мамы, просто включалась 
и выключалась, как сломан-
ный фонарик. По неулови-
мому выражению лица до-
чери Александра понима-
ла, что вот сейчас Божена 
в обмороке и ничего не чув-
ствует, а вот сейчас — в со-
знании и страдает от судорог 
и тошноты.

На пятый день в Казани 
Божене установили в голо-
ву шунт, благодаря которому 
у девочки снизилось немыс-
лимое внутричерепное дав-
ление. Потом вырезали опу-
холь мозга. Операция шла 
пять часов. Еще месяц спу-
стя Божена восстановилась. 
Навыки возвращались по-
степенно. Сначала девочка 
вновь научилась плакать. По-

том постепенно заново на-
училась жевать и глотать. За-
тем стала говорить и восста-
новила прежний словарный 
запас. Наконец опять смогла 
смотреть мультики и играть 
в обучающие игры на план-
шете: вставлять треугольник 
в треугольное гнездо, а кру-
жок в круглое.

Александра боялась радо-
ваться, но радовалась. Толь-
ко доктор сказал, что восста-
навливается не только Боже-
на. Из мельчайших частичек, 
оставшихся в мозгу девочки, 
восстанавливается и ее опу-
холь, анапластическая эпен-
димома. Она вырастет и убь-
ет Божену.

На эпендимому не дей-
ствует химиотерапия. Облу-
чение тоже не поможет — 
могут сгореть жизненно 
важные отделы мозга, распо-
ложенные рядом. Спасти Бо-
жену может только протон-
ная терапия, если мы с вами 
соберем на нее деньги.

Валерий Панюшкин, 
Чувашия

Сломанный фонарик
Двухлетнюю девочку спасет протонная терапия
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Заведующий отделением радиационной терапии Центра протонной терапии Медицинского 
института имени Березина Сергея Николай Воробьев (Санкт-Петербург): «Учитывая расположе-
ние и объем опухоли, а также возраст девочки, необходимо провести облучение протонами. Оно воздействует 
в строго заданных границах, прицельно убивая только опухолевые клетки. Протонное облучение менее травма-
тично для окружающих опухоль здоровых тканей, что особенно важно при лечении новообразований в головном 
мозге, риск побочных эффектов минимальный. Этот метод наиболее эффективный и щадящий для ребенка».

Стоимость протонной терапии 2 065 960 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
865 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 1 167 960 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Божену Корягину, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
папы Божены — Олега Анатольевича Корягина. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно восполь-
зоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Врачи вырезали 
опухоль из головы 
Божены пять часов   
ФОТО АЛЕКСЕЯ 

ЛОЩИЛОВА

Путь в прошлое
Что думают российские врачи о дженериках

Русфонд вместе с сообщест
вом «Врачи РФ» и порталом 
 «Новости GMP» провел аноним
ный опрос  врачей о том, как они 
 оценивают качество дженериков. 
Но у  врачей недостаточно данных, 
чтобы их оценивать.

С дженериками — копиями пре-
паратов, созданными после того, как 
у оригиналов истек срок патентной 
защиты,— сложно. Строгих доказа-
тельств, что они хуже оригинала, обыч-
но нет. Исследований дженериков 
в России не проводится. Дженерики 
не раз вызывали нарекания пациентов. 
Но что же думают о дженериках врачи?

В сетевом сообществе «Врачи РФ» за-
регистрировано 250 тыс. врачей. На во-
просы о дженериках ответили 674 че-
ловека. 54% ответивших уверены, что 
дженерики, представленные на на-
шем рынке, менее эффективны и без-
опасны, чем оригинальные препараты. 
Лишь 11% считают меньшую эффектив-
ность и безопасность дженериков ред-
ким явлением.

Но интереснее всего ответы на во-
прос, чем руководствуются врачи, со-
ветуя пациенту оригинальное или 
скопированное лекарство. Большин-
ство — 68% — ответили, что руковод-
ствуются собственным опытом. Све-
дениями из медицинской литературы 
пользуются при назначении препа-

ратов 47% врачей (при опросе можно 
было выбрать несколько вариантов 
ответа.— Русфонд).

Это удивительные цифры. Разуме-
ется, опрос нельзя считать коррект-
ным социологическим исследовани-
ем, но, если 68% врачей, участвовавших 
в опросе, ответили, что руководствуют-
ся при выборе лекарства собственным 
опытом, это как минимум значит, что 
в России существует 458 врачей, живу-
щих в медицинской парадигме XIX ве-
ка, по правилам, которые уже сто лет 
как устарели. Даже если бы всего один 
врач заявил такое, это заявление следо-
вало бы рассматривать как проблему.

Два века назад при назначении ле-
чения действительно огромную роль 
играли личный опыт врача и опыт той 
медицинской школы, к которой отно-
сился доктор. Сто лет назад эффектив-
ность того или иного лечения стали 
констатировать не отдельные уважае-
мые профессора, а медицинское сооб-
щество на международных конгрессах. 
Пятьдесят лет назад решения об эф-
фективности лекарства стали прини-
мать все врачи планеты вместе на ос-
нове международных объединенных 
 компьютерных баз данных.

Впрочем, в том, что российские вра-
чи часто опираются на личный опыт, 
а не на объективные данные, нель-
зя винить только врачей. Российские 

госструктуры, призванные собирать, 
обрабатывать и публиковать инфор-
мацию о дженериках, не выполняют 
этой своей важной функции. В инфор-
мационной системе фармаконадзора 
могут зарегистрироваться только ме-
дучреждения. Передавать туда жало-
бы могут только клиники, но не врачи 
и не пациенты.

Сравните: на сайте FDA — подразде-
ления американского Минздрава, ко-
торое следит за качеством медикамен-
тов,— есть особый раздел, где любой 
пациент может сообщить о неожидан-
ных эффектах любого препарата. Все 
обращения рассматриваются, если ка-
кая-то проблема повторяется, назнача-
ют исследования и проверки. Даже не-
подтвержденные опасения FDA пуб-
ликуются: сейчас, например, на этом 
сайте сообщается, что одно из лекарств 
для снижения веса «может оказаться» 
канцерогенным. Есть там и раздел, по-
священный сравнению дженериков 
с оригиналами, так называемая Оран-
жевая книга (Orange Book).

Но у России свой путь. И похоже, 
он ведет в прошлое.

Алексей Каменский,  
Валерий Панюшкин

Подробнее о дженериках 
мы расскажем в ближайшие дни 
на rusfond.ru. 

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Плюс концессия
Совместимы ли 
филантропия и социальное 
предпринимательство

На следующей неделе в Минздраве РФ состоит
ся совещание, к которому Русфонд шел три  года. 
29 января министерство и секция «Медицина 
и фармацевтика» Совета при Правительстве РФ 
по вопросам попечительства в социальной сфе
ре рассмотрят замечания Русфонда к проекту 
поправок к закону «Об основах охраны здоровья 
граждан РФ» №323ФЗ и предложения Рус
фонда в правительственную программу строи
тельства Федерального регистра доноров кост
ного мозга в 2020–2029 годах. В частности, речь 
пойдет об условиях включения Национального 
регистра доноров костного мозга (Национально
го РДКМ) в работу над созданием 500тысячной 
донорской базы в России к 2030 году. 

• В 2017 году Русфонд, который к тому времени уже 
вложил до 0,5 млрд руб. в развитие восьми регистров 
госучреждений, изучил опыт лидеров Международ-
ного регистра и предложил программу преодоления 
 отставания России на этом направлении борьбы с ра-
ком крови. Ее суть: Русфонд и госучреждения образу-
ют совместные НКО-предприятия, где на благотво-
рительные пожертвования внедряется новейшая 
технология для определения генотипа и альтерна-
тивная принятой в стране система менеджмента. 
К 2020 году Национальный РДКМ, куда входят пять 
НКО-регистров, создал базу из 32 тыс. потенциаль-
ных доноров.
Предварительные слушания прошли еще 30 де-

кабря 2019 года. Нас приняла помощник министра 
Ляля Габбасова. Злободневных вопросов два: Нацио-
нальный РДКМ на благотворительной основе пере-
дает донорскую базу данных в собственность госу-
дарству? И как включить Национальный РДКМ в пра-
вительственную программу «500 тысяч доноров»: это 
будет госзаказ, соглашение о государственно-част-
ном партнерстве в рамках закона №224-ФЗ или кон-
цессия на базе закона о концессионных соглашени-
ях №115-ФЗ? 

Для Русфонда очевидно, что благотворитель-
ная передача (читай — пожертвование) 32-тысяч-
ной донорской базы Национального РДКМ здесь не-
уместна. За 2018–2019 годы создано предприятие 
непрерывного массового производства, которое 
мы назвали Национальным РДКМ. Формально его 
продукцией считаются генотипы потенциальных 
доноров костного мозга — лишь после определения 
генотипа доброволец превращается в потенциаль-
ного донора. 

Однако у этого производства IT-продукции три ав-
тономных подразделения: рекрутинговое — пропа-
ганда донорства костного мозга, организация забора 
крови на исследование, доставка пробирок в лабора-
тории; научно-исследовательское — определение ге-
нотипов, включение их в персональные данные до-
бровольцев, передача в Информационную систему 
Национального РДКМ и в территориальные НКО-ре-
гистры, где обрабатывают, хранят и поддерживают 
актуальность персональных данных потенциальных 
доноров; медико-сервисное — по заказу трансплан-
тологов организация поиска совместимого донора, 
забора костного мозга и его доставка в клинику. 

Создать такое предприятие на пожертвования 
можно, а вот эксплуатировать уже нельзя. Институ-
циональная филантропия, чьи сборы хотя и систем-
ны, строится на доброй воле сограждан. На этом «то-
пливе» непрерывное массовое производство долго 
не продержится. То есть Национальный РДКМ — 
это субъект социального предпринимательства. 
Оно, как показывает мировая практика, эффектив-
но лишь в двух случаях: при самоокупаемости либо 
при государственном финансировании.

Наиболее подходящей формой включения 
Нацио нального РДКМ в реализацию программы 
«500 тысяч доноров» мы считаем концессионное со-
глашение. Концессионер, Национальный РДКМ, пе-
редает государству базу на 32 тыс. доноров — кон-
цедент, Правительство РФ в лице Минздрава, возме-
щает Национальному РДКМ затраты по его тарифу 
на включение одного донора (9,6 тыс. руб.— при та-
рифе Минздрава в 27, 6 тыс. руб.) — Национальный 
РДКМ на полученные средства создает за год новую 
базу на 32 тыс. доноров. И так далее. 

Вот и по мнению нашего эксперта, юриста между-
народной юридической фирмы Herbert Smith Free-
hills Лолы Шамирзаевой, «механизм концессии мо-
жет стать наиболее предпочтительной формой реа-
лизации проекта»:

— В России уже наработана обширная практика 
концессионных соглашений в разных сферах. Закон 
не содержит ограничений в отношении участия НКО 
в качестве концессионера в концессионном согла-
шении. Концессионер обязуется создать объект ин-
фраструктуры, а концедент — предоставить концес-
сионеру объект в пользование для предусмотренной 
соглашением эксплуатации на оговоренный срок. 
Да, объектом соглашения может стать создаваемая 
концессионером база генотипов (IT-объект) доноров 
костного мозга и других их персональных данных. 
Такое соглашение обычно детально предусматривает 
обязательства сторон и распределение рисков между 
ними, возможности возмещения концессионеру за-
трат, связанных с созданием или эксплуатацией объ-
екта, и иные меры государственной поддержки.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/751
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23795,44 (–235,91)
РТС 1596,11 (–16,76)
FTSE 100 7507,14 (–64,78)

DAX 30 13398,36 (–117,39)
DJIA* 29020,01 (–166,26)
NASDAQ Composite* 9363,12 (–20,65)

*На 19:16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.01.20
Австралийский доллар 42,5731
Английский фунт 81,3919
Белорусский рубль 29,3206
Датская крона* 91,9053

Доллар США 61,9515
Евро 68,6856
Индийская рупия** 86,9312
Казахский тенге** 16,3904

Канадский доллар 47,0756
Китайский юань* 89,3909
Норвежская крона* 68,8564
СДР 85,4355

Сингапурский доллар 45,9172
Новая турецкая лира 10,4671
Украинская гривна* 25,2477
Шведская крона* 65,1435

Швейцарский франк 63,9797
Японская иена** 56,5457
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Поиск по изображениям «Яндек-
са» мощнее, чем Google, призна-
ло по результатам исследования 
международное агентство Belling-
cat, но это тот случай, когда обви-
нение замаскировано под компли-
мент. Bellingcat специализируется 
на журналистских расследовани-
ях на основе анализа данных из от-
крытых источников и утверждает, 
что постоянно использует «Яндекс», 
так как, если Google и Bing ищут фо-
тографии, показывающие челове-
ка с просто похожей одеждой и чер-
тами лица, то российский поиско-
вик «ищет другие фотографии это-
го же лица».

К аналогичным выводам при-
шла и британская Daily Mail, фак-
тически обвинив «Яндекс» в «предо-
ставлении общественности нерегу-
лируемой системы распознавания 
лиц», что газета посчитала наруше-
нием личной неприкосновенности 
и подрывом защиты «от незнаком-

цев, сталкеров и потенциальных 
преступников», которые могут захо-
теть узнать имя и личную информа-
цию людей.

Как же вышло, что результаты по-
иска Google, обладающего гораздо 
большими ресурсами, хуже? В 2011 
году Google приобрела компанию-
разработчика технологии распозна-
вания лиц PittPatt, и уже тогда в ин-
тернет-гиганте заявили, что специ-
ально сдерживают развитие систе-
мы распознавания лиц, посколь-
ку ее можно использовать со злым 
умыслом. Этой линии корпорация 
придерживается до сих пор: недав-
но CEO Alphabet (владеет Google) 
Сундар Пичаи напомнил, что Google 
отказалась от полномасштабного 
применения технологии распозна-
вания лиц в своих продуктах.

Хотя система Google и не найдет 
другие изображения искомого чело-
века, но покажет все сайты, куда за-
гружено уже опубликованное изо-
бражение, уточняет в книге «Искус-
ство быть невидимым» некогда са-
мый известный хакер в мире Ке-
вин Митник. Он приводит в при-
мер историю, когда на его день ро-
ждения подруга пыталась сделать 
принт с его фотографией. В компа-
нии, куда она обратилась, девушке 
отказали из-за строгих правил в от-
ношении использования фото осу-
жденных преступников. Вероятно, 
сотрудники компании выполнили 
в интернете поиск по изображению 
и увидели, что это же фото есть в од-
ной из баз данных с личной инфор-
мацией, пишет Кевин Митник.

Даже если «Яндекс» последу-
ет за Google и добровольно огра-
ничит свое конкурентное преиму-
щество в виде более мощного пои-
ска по изображениям, не стоит за-
бывать, что способов найти инфор-
мацию и нужного человека у тех, 
кто действительно в этом заинте-
ресован, все равно предостаточно, 
включая специальные приложе-
ния для слежки и распознавания 
лиц. Поэтому единственным над-
ежным способом сохранить ано-
нимность в интернете остается пе-
рестать им пользоваться — или хотя 
бы не загружать туда фотографии, 
которыми вы не готовы делиться 
со всем миром.
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Ассоциация банков России го-
товит меморандум, по которо-
му они не смогут использовать 
в контекстной рекламе наиме-
нования конкурентов в качест-
ве ключевых слов. В организа-
ции уверены, что участие бан-
ков в проекте будет способст-
вовать развитию добросовест-
ной конкуренции. Однако ряд 
экспертов сомневается в успехе 
инициативы.

Ассоциация банков России (АБР) 
23 января объявила о формирова-
нии рабочей группы по разработ-
ке меморандума по координации 
усилий банков в сфере охраны и за-
щиты фирменного наименования, 
товарных знаков при размещении 
контекстной рекламы в интернете.

По мнению ассоциации, на рын-
ке сложилась недобросовестная 
практика, когда его участники 
в контекстной рекламе используют 
товарные знаки и наименования 
других банков в качестве «ключе-
вых слов» для поиска. В результате, 
когда потребитель ищет конкрет-
ный продукт банка, сначала ему вы-
падают три-четыре предложения 
конкурентов. Участники рынка ре-
шили разработать меморандум, 
по которому банки не будут исполь-
зовать в рекламе наименования 
и товарные знаки других игроков, 
что позволит «сформировать добро-
совестную практику размещения 
контекстной рекламы, будет содей-

ствовать развитию конкуренции 
на рынке финансовых услуг и сде-
лает результаты поиска более по-
нятными для потребителей».

Как рассказал „Ъ“ замглавы АБР 
Алексей Войлуков, инициатива 
по разработке меморандума исхо-
дила от Совкомбанка. По словам 
зампреда банка Алексея Панферо-

ва, согласно логике законодатель-
ства и имеющихся прецедентов — 
использование чужих брендов 
в контекстной рекламе находит-
ся вне закона, однако банки про-
должают доказывать свою правоту 
в утомительных судах, которые ни-
кому не нужны. По словам господи-
на Войлукова, сейчас проект мемо-

рандума готов и состоялось его пер-
вое обсуждение. На нем присутст-
вовали представители Сбербанка, 
ВТБ, банка «ФК Открытие», Совко-
мбанка, Тинькофф-банка и Сити-
банка. После окончательной до-
работки меморандум будет пред-
ставлен рынку. По словам Алексея 
Войлукова, хотя присоединение 
к нему будет добровольным, его на-
рушение будет обсуждаться на ко-
митете по этике.

Будет ли меморандум однознач-
ным благом для рынка — покажет 
время. Пока даже у его разработчи-
ков мнения расходятся. Так, в ВТБ 
указали, что поддерживают идею 
АБР по разработке подобного ме-
морандума и принятия его к испол-
нению участниками ассоциации. 
В кредитной организации счита-
ют, что его действие не стоит огра-
ничивать только участием банков, 
расширив за счет других участни-
ков финансового рынка. «Данная 
инициатива может эффективно ра-
ботать в случае, если будет поддер-
жана со стороны контекстных сис-
тем или законодательно»,— отмети-
ли в ВТБ. Но есть и противополож-
ное мнение. «Есть сомнения в воз-
можности соблюдения условий ме-
морандума, особенно со стороны 
крупнейших игроков банковского 
рынка»,— указывает руководитель 
блока маркетинга и коммуникаций 
банка «ФК Открытие» Евгений Си-
доров. По его словам, использова-

ние ключевых слов в контекстной 
рекламе — устоявшаяся практика, 
а значит, давно подчиняется зако-
нам рынка и не нуждается в допол-
нительной регламентации. Кроме 
того, в ряде случаев будет пробле-
матично соблюдать правомочность 
упоминания наименования банка 
у конкурентов. «„Открытие“ будет 
появляться в системах мониторин-
га и тогда, когда в рекламе конку-
рентов используется фраза „откры-
тие счета или карты“»,— указал он.

Меморандум может остаться по-
лумерой, если к нему присоединят-
ся исключительно банки. Те же кре-
дитные агрегаторы смогут по-преж-
нему использовать в контекст-
ной рекламе наименования бан-
ков и «вылезать» в первые строчки. 
«По факту данный меморандум до-
стигнет своей цели, если банки да-
дут соответствующие указания и за-
преты рекламным агентствам, с ко-
торыми сотрудничают, так как кре-
диторы в большинстве случаев отда-
ют подрядчику подобный функцио-
нал в виде контекстной рекламы,— 
указывает гендиректор финансово-
го маркета „Юником24“ Юрий Ку-
дряков.— В противном случае дан-
ное правило останется на бумаге». 
Для рекламных агентств запрет 
на использование иного бренда бу-
дет грозить невыполнением постав-
ленных KPI и снижением прибыли, 
указывает он.

Вероника Горячева

«Россети» предлагают отдать Кавказ бюджету
Холдинг ищет способы списать долги за электроэнергию

«Россети» хотят выступить с инициа-
тивой создания федерального гаран-
тирующего поставщика, который мог 
бы взять на себя долги наиболее про-
блемных региональных энергосбыто-
вых компаний холдинга. Первым та-
ким активом может стать «Дагэнерго-
сбыт» «Россетей», накопивший перед 
оптовым энергорынком долг пример-
но в 36 млрд руб. Для остальных про-
блемных активов на Северном Кавка-
зе компания просит рассрочку оплаты 
долгов на четыре года. В случае при-
нятия инициатив «Россети», по оцен-
ке аналитиков, смогут избавиться при-
мерно от 50 млрд руб. дебиторской за-
долженности.

«Россети» приступили к реализации схе-
мы очищения своего баланса от убыточных 
активов на Северном Кавказе, что поможет 
росту капитализации госхолдинга. По дан-
ным „Ъ“, подконтрольная госхолдингу Фе-
деральная сетевая компания выносит на на-
блюдательный совет «Совета рынка» (регу-
лятор энергорынков) 24 января вопрос о ре-
структуризации долгов подконтрольных 
ей гарантирующих поставщиков (ГП, основ-
ной энергосбыт региона) в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе (СКФО). Объем 
их долгов на оптовом энергорынке на 22 ян-
варя достигал 48,3 млрд руб.

Первый шагом «Россети» предлагают 
с июня лишить статуса ГП наиболее про-
блемный из своих активов — «Дагэнерго-
сбыт» (75% от общего долга в СКФО). Затем, 
с 1 июля на его базе будет создана новая тер-
риториальная сетевая компания (ТСО), ко-
торая возьмет на себя функции ГП в регио-
не на год, следует из материалов к набсове-
ту. Параллельно госхолдинг намерен иници-
ировать изменения в законодательстве, со-
гласно которым будет создан некий единый 
гарантирующий поставщик федерального 
уровня, который заберет эти функции у пре-
дыдущей ТСО. Предполагается, что феде-
ральный гарантирующий поставщик возь-
мет на себя все долги.

По закону «Россетям» запрещено зани-
маться сбытовым бизнесом, но сбыты на Се-
верном Кавказе в ходе реорганизации РАО 
«ЕЭС России» (завершена в 2008 году) не ста-
ли выставлять на продажу и передали гос-
холдингу, чтобы он мог получать весь де-
нежный поток от поставки энергии в реги-
оне. Сейчас «Россетям» в СКФО принадлежат 
«Карачаево-Черкесскэнерго», «Каббалкэнер-
го», «Калмэнергосбыт», «Севкавказэнерго» 
и «Дагэнергосбыт».

На эти активы приходится 76,7% задол-
женности на оптовом рынке: уровень расче-
тов, согласно данным ЦФР, в период с 1 по 21 
января составил всего 40,48%. Из-за хрони-

ческих неплатежей вопрос о лишении этих 
энергосбытовых компаний статуса участни-
ка оптового энергорынка традиционного пе-
реносится, так как регулятор пока не видит, 
кому помимо «Россетей» можно было бы пе-
редать эти активы. В других регионах по-
сле банкротства ГП его функции на год пере-
ходят региональным электросетевым ком-
паниям, которые затем обязаны передать 
их новому ГП, отбираемому через конкурс. 
Но из-за отсутствия претендентов на ста-
тус ГП региональные МРСК «Россетей» вла-
деют этими активами гораздо дольше.

Предлагаемая схема повторяет концеп-
цию «лечебниц», о которой „Ъ“ писал 1 но-
ября 2019 года. Этот механизм был в общих 
чертах описан в проекте стратегии госхол-
динга (принята в конце года). В ней говори-
лось о необходимости изменить механизм 
финансовой поддержки проблемных дочер-
них компаний, предлагая сделать это «с ис-
пользованием госфинансирования в рамках 
схем, не оказывающих негативного влия-
ния на акционерную стоимость компании».

Для остальных своих активов в СКФО 
и «Тываэнергосбыта» «Россети» предлагают 
ввести рассрочку по погашению долгов, на-
копленных до июня 2020 года: для «Карача-
ево-Черкесскэнерго», «Каббалкэнерго», «Кал-
мэнергосбыт» и «Тываэнергосбыт» — на че-
тыре года, для «Чеченэнерго» — на пять лет. 

Источник финансирования в документе 
не указан. Общий объем долга этих струк-
тур — около 9 млрд руб. Как пояснил „Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией, они могут 
выйти на безубыточность в течение четырех-
пяти лет. Для этого «Россети» готовы предо-
ставить компаниям заем на пять-семь лет.

В «Россетях» „Ъ“ сообщили, что сейчас 
проект находится в стадии согласования. 
Компания будет готова предоставить исчер-
пывающие комментарии после принятия 
окончательного решения. В «Совете рынка» 
и Минэнерго „Ъ“ не ответили. В «Сообщест-
ве потребителей энергии» считают, что ме-
неджмент компании «такими инициатива-
ми не решает проблему долгов, а переклады-
вает ее на государство и на добросовестных 
потребителей за пределами СКФО».

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» от-
мечает, что по закону «Россети» ограниче-
ны в выполнении функций сбытовых ком-
паний и только тяжелое положение северо-
кавказских сбытов блокировало передачу 
функций ГП от «Россетей». Если схема с фе-
деральным ГП будет реализована, «Россети», 
по оценкам аналитика, смогут избавиться 
примерно от 50 млрд руб. дебиторской за-
долженности (почти 70% от общей по груп-
пе «Россети») и около 15–20 млрд руб. ежегод-
ных резервов под ее обесценение.

Татьяна Дятел

Хабаровский край собирает аэропорты
Оператор аэродрома в Комсомольске-на-Амуре может смениться

На фоне пристального внима-
ния правительства к развитию 
авиаперевозок на Дальнем Вос-
токе в Хабаровском крае, веро-
ятно, начата кампания по воз-
врату авиационных активов 
региону. Местное управление 
Росавиации аннулировало сер-
тификат оператора аэродрома 
в Комсомольске-на-Амуре из-
за нарушения правил пожар-
ной безопасности, полеты оста-
новлены. В сентябре глава Ха-
баровского края Сергей Фургал 
говорил о необходимости вер-
нуть малые аэропорты в реги-
ональную собственность. Ави-
акомпании рассчитывают, что 
к апрелю авиасообщение с Ком-
сомольском возобновится.

Дальневосточное межрегио-
нальное территориальное управле-
ние Росавиации отозвало сертифи-
кат эксплуатанта аэропорта Хурба 

у АО «Комсомольский-на-Амуре аэ-
ропорт» (решение регулятора есть 
у „Ъ“). В решении говорится, что 
аннулирование вызвано неустра-
нением нарушений в части требо-
ваний по аварийно-спасательным 
работам. В первый раз нарушение 
было выявлено в апреле 2018 года 
и к настоящему времени не устра-
нено, хотя авиационные правила 
предписывают устранять их в тече-
ние 120 дней. И. о. министра тран-
спорта Хабаровского края Максим 
Прохоров пояснил, что в аэропорту 
не хватает дополнительной пожар-
ной машины и обученного персо-
нала. По его словам, эксплуатация 
аэропорта возобновится сразу по-
сле устранения всех выявленных 
регулятором нарушений.

Возможно также, что аэропорт 
вернется в ведение краевых вла-
стей. Об этом во время визита ви-
це-премьера Юрия Трутнева в Ха-

баровск в сентябре прошлого года 
говорил губернатор Хабаровского 
края Сергей Фургал. «Край должен 
вернуть все свои аэропорты, кото-
рые ему принадлежали, вернуть 
всю инфраструктуру назад в „Хаба-
ровские авиалинии“, чтобы эффек-
тивнее развиваться. Есть „дорожная 
карта“, согласованная с Росавиаци-
ей. В противном случае будет слож-
но что-то сделать: мы будем увели-
чивать количество рейсов, а нам бу-
дут поднимать цены за обслужива-
ние, в результате мы не сможем сни-
жать цены на билеты»,— говорил 
тогда губернатор. Он добавлял, что 
частный собственник аэродрома 
«не проявляет интереса к ремонту, 
реконструкции или содержанию» 
терминала.

Полеты гражданской авиации 
в аэропорт начались после выку-
па АО «Комсомольский-на-Амуре 
аэропорт» у Росимущества в 2016 

году петербургским ООО «ЕВМ Не-
движимость» за 70 млн руб. Собст-
венник планировал наладить ави-
асообщение с Владивостоком, Ир-
кутском, а в перспективе — и с Мо-
сквой. До последнего времени аэро-
порт обслуживал транзитные рей-
сы «Хабаровских авиалиний» из Ха-
баровска в Николаевск-на-Амуре, 
Чумикан, Херпучи и Богородское. 
«Аврора» (дочерняя структура «Аэ-
рофлота») выполняла прямые рей-
сы из Южно-Сахалинска, а S7 рас-
считывает с апреля запустить поле-
ты из Благовещенска. В 2018 году 
аэропорт обслужил 5,8 тыс. чело-
век, за январь—ноябрь 2019 года — 
7,77 тыс. человек. Население Комсо-
мольска на начало 2019 года состав-
ляло 246,6 тыс. человек.

«Аврора» уже объявила, что вер-
нет пассажирам деньги за билеты, 
приобретенные на рейсы из Южно-
Сахалинска на даты после 14 февра-

ля. Пассажирам, купившим билеты 
с вылетом до 14 февраля, будет пред-
ложен билет до Хабаровска с ком-
пенсацией проезда до Комсомоль-
ска. S7 уже открыла продажи на рей-
сы из Благовещенска. Перевозчик 
планирует летать на Embraer 170, 
рассчитанном на 78 человек, пер-
вый рейс запланирован на 27 апре-
ля, и компания пока не корректиру-
ет свои планы.

Топ-менеджер одного из аэро-
портовых холдингов отмечает, что 
отзыв лицензии нехарактерен для 
Росавиации: «Я не помню, чтобы 
у нас закрывали аэропорты. Обыч-
но Александр Нерадько так не де-
лает». Он добавил, что с учетом по-
летов в аэропорт S7 и «Авроры», 
которые летают «отнюдь не на ку-
курузниках», пожарная безопас-
ность должна быть обеспечена 
в полном объеме.

Герман Костринский
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Банки защитят свои имена
Участники рынка договариваются не использовать чужие наименования в рекламе
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Акционеры ряда крупных эми-
тентов, в том числе Сбербанка, 
получили возможность купить 
или продать свои бумаги через 
реестры, не открывая брокер-
ский счет. Регистратор «Статус» 
запустил сервис с нового года. 
Он ориентирован на физлиц, 
имеющих небольшие пакеты 
 акций. Однако высокие комис-
сионные за сделку ограничива-
ют его использование — более 
крупные пакеты ценных бумаг 
дешевле выводить на биржу.

Как рассказала „Ъ“ гендиректор 
«Статуса» Людмила Миронова, в на-
чале года регистратор запустил сер-
вис по купле-продаже акций эмитен-
тов, реестры которых ведет компания. 
Уже прошли первые сделки. Сейчас 
регистратор ведет 2,5 млн счетов ак-
ционеров таких эмитентов, как Сбер-
банк, «Россети», ФСК ЕЭС. По словам 

Людмилы Мироновой, 90% из этих 
счетов принадлежат  физическим ли-
цам, больше половины которых вла-
деют акциями на сумму менее 10 тыс. 
руб. По ее словам, не у каждого тако-
го акционера есть возможность прове-
сти операции с акциями на бирже — 
для этого надо обратиться в регистра-
тор и перевести акции на заранее от-
крытый брокерский счет.

Предложенный сервис несколько 
упрощает эту процедуру. Акционер 
— физическое лицо, используя Сбер-
банк ID, может открыть личный каби-
нет в регистраторе, увидеть, какими 
акциями владеет, и продать их. Даже 
не имея акций, можно открыть каби-
нет, зарегистрировать нулевой счет в 
реестре эмитента и купить его акции. 
Стоимость открытия счета составля-
ет 135 руб., некоторые эмитенты от-
крывают его бесплатно. Купить или 
продать акции можно на доске объ-

явлений. Стоимость сделки — 3,5% от 
ее объема с каждой стороны. Выста-
вить заявку можно по рыночной цене 
плюс-минус 10%, максимальный объ-
ем сделки — 100 тыс. руб. При согла-

сии второй стороны купить акции бу-
маги на счете блокируются. При по-
ступлении денег регистратор перево-
дит акции покупателю, а деньги — на 
счет продавца.

Представитель Сбербанка отме-
тил, что это возможность для реализа-
ции прав миноритарных акционеров-
физлиц, сервис может быть особенно 
полезен для акционеров с небольши-
ми пакетами акций. В таком случае ко-
миссия в 3,5% от суммы сделки не яв-
ляется критичной. При желании ак-
ционера продать более существенный 
пакет выгодной станет продажа бумаг 
через брокерский счет на бирже. По 
словам президента «Финама» Влади-
слава Кочеткова, сейчас открыть бро-
керский счет можно бесплатно также 
через интернет, в среднем брокерская 
комиссия по рынку составляет 0,03% 
от сделки, плюс крупные брокеры мо-
гут не брать комиссию за хранение бу-
маг. «Сервис понятен, но потенциал 
его не очень большой в силу высоких 
комиссий»,— считает он.

В дальнейшем такую возможность 
могут получить и акционеры эмитен-

тов, чьи реестры ведут другие реги-
страторы. По словам Людмилы Ми-
роновой, сейчас с ними ведутся пе-
реговоры, чтобы в рамках одного ок-
на можно было совершать сделки с ак-
циями других эмитентов. «Мы также 
смотрим в этом направлении»,— го-
ворит глава совета директоров «Ново-
го регистратора» Игорь Поляков. При 
этом он отмечает, что «Статус» имеет 
конкурентное преимущество — имея 
в акционерах Сбербанк, регистратор 
смог договориться с ним об иденти-
фикации клиента. «Мы хотим решить 
этот вопрос в нашей общей трансфер-
агентской системе „Титан“, где фак-
тически планируется площадка для 
торговли ценными бумагами»,— зая-
вил господин Поляков. На сегодняш-
ний день к этой системе подключе-
ны «Статус» и «Новый регистратор», в 
стадии подключения НРК-Р.О.С.Т. Вме-
сте с тем его гендиректор Олег Жиз-

ненко считает, что с держателями ак-
ций, получившими их при привати-
зации, более эффективно прямое об-
щение. «Это люди, которым за 50 лет, 
они больше привыкли к живому об-
щению, чем к финтеху»,— говорит 
он, отметив, что его регистратор через 
своего брокера проводит около тыся-
чи сделок в год с такими клиентами.

В то же время данная услуга может 
быть востребована и при аккумулиро-
вании крупного пакета неликвидных 
акций. Госпожа Миронова считает, что 
эмитенты через этот сервис смогут про-
водить выкупы акций, а также прода-
вать их более широкому кругу инвес-
торов. Как считает Владислав Кочетков, 
этот сервис отнимет часть бизнеса у 
скупщиков акций, которые до сих пор 
активны в регионах. Они приобретают 
акции у населения с большим дискон-
том к рынку, на чем и зарабатывают.

Полина Смородская

Бумаги пойдут мимо биржи
Небольшие пакеты акций можно будет продавать в реестрах

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Девелопер «Инград» Романа 
 Авдеева может лишиться одного 
из недавних проектов. Владелец 
территории фабрики «Свобода» 
Московский индустриальный 
банк (Минбанк), недовольный 
условиями сделки с компанией, 
решил найти нового застройщи-
ка для площадки. Новому девело-
перу придется работать в конку-
рентном окружении.

О том, что «Инград» Романа Авдее-
ва может выйти из проекта по застрой-
ке территории фабрики «Свобода», на 
Вятской улице на севере Москвы, „Ъ“ 
рассказали два собеседника на рын-
ке недвижимости. По их словам, соб-
ственник участка Минбанк пересмо-
трел договоренности по сделке с «Ин-
градом» и предлагает приобрести пло-
щадку другим девелоперам. О дого-
воренностях «Инграда» по застрой-
ке «Свободы» в августе 2018 года со-
общила газета «Ведомости». Предпо-
лагалось, что девелопер реализует на 
площади 11,5 га многофункциональ-
ный комплекс с жильем. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», правообладатель 
участка АО «Свобода» на 51% принадле-
жит «Инграду», на 23% — Минбанку, а 
еще 10% владеет гендиректор «Свобо-
ды» Евгений Пантелеев. Собственни-
ки остальных долей не указаны.

Минбанк с 2019 года проходит са-
нацию ЦБ, участки по-прежнему оста-
лись в собственности банка. Собесед-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости зна-
ет, что продажей «Свободы» занима-
лись структуры семьи основателя Мин-
банка Абубакара Арсамакова. В 2018 го-

ду продавцы хотели выручить за актив 
12–13 млрд руб., «Инград» же догово-
рился на выплату 2 млрд руб. сразу, а 
еще 4 млрд — в рассрочку. На оставши-
еся 6 млрд руб. банк должен был полу-
чить опцион, который «Инград» потом 
мог либо выкупить, либо обменять на 
эквивалентную по стоимости площадь 
в проекте, говорит знакомый с деталя-
ми сделки собеседник „Ъ“. Сейчас, ви-
димо, появился претендент, соглас-
ный на полностью денежную сделку, 
и поэтому банк хочет разорвать сделку 
с «Инградом», отмечает источник „Ъ“.

Он также знает, что договоренности 
с «Инградом» осложнялись тем, что де-
велопер настаивал на выводе произ-
водственных мощностей фабрики за 
счет Минбанка, а структуры банка пы-
тались переложить эти расходы на «Ин-
град». Сам же «Инград» согласен выйти 
из проекта, только если Минбанк воз-
местит ему уже понесенные затраты, 
продолжает источник. По данным дру-
гого собеседника „Ъ“, у структуры «Ин-
града» есть действующий ГПЗУ на за-
стройку «Свободы», и не исключено, 
что девелопер сохранит часть участ-
ка. Но близкий к сделке источник „Ъ“ 
в сохранении девелопером даже доли 
в проекте сомневается. В «Инграде» от-
казались от комментариев, в Минбан-
ке не ответили на вопросы „Ъ“.

Управляющий партнер ILM Андрей 
Лукашев оценивает стоимость участ-
ка на Вятской при наличии действу-
ющего ГПЗУ в 10–11 млрд руб. Вложе-
ния в застройку, по его оценкам, мо-
гут варьироваться в диапазоне 23–
30 млрд руб., а выручка от продаж бу-

дет на уровне 60–65 млрд руб. Реализа-
ция проекта, подсчитал эксперт, зай-
мет около пяти лет. Господин Лукашев 
предполагает, что заинтересовать он 
может лишь одного из пяти крупней-
ших девелоперов Московского регио-
на, чей объем строительства превыша-
ет 1 млн кв. м в год, а для остальных иг-
роков окажется неподъемным.

По оценке Единого реестра застрой-
щиков, такой объем текущего строи-
тельства в Москве помимо «Инграда» 
показывают только ГК ПИК, «Самолет» 
и «Гранель». В компаниях ПИК и «Гра-
нель» отказались от комментариев, в 
«Самолете» на вопросы оперативно от-
ветить не смогли. Новому девелоперу 
придется работать в непростом окру-
жении, говорит директор департамен-
та консалтинга и аналитики Knight 
Frank Ольга Широкова: на расстоянии 
1,5 км от «Свободы» ведутся продажи в 
восьми объектах, в том числе строятся 
комплексы комфорткласса от «РГ-Деве-
лопмент», MR Group и ПИК.

Территория «Свободы» может быть 
не единственной площадкой, от ко-
торой придется отказаться «Инграду». 
По данным одного из собеседников 
„Ъ“, девелопер после года переговоров 
также передумал застраивать 0,5 га на 
ул. Наметкина, 10. Сейчас там располо-
жен недостроенный бизнес-центр, де-
велопер же хотел реализовать на участ-
ке жилье. Источник „Ъ“ не исключает, 
что причиной также мог стать пере-
смотр условий сделки со стороны вла-
дельца участка.

Елизавета Макарова,  
Александра Мерцалова

«Инград» лишают «Свободы»
Компания может потерять проект застройки фабрики

Компания-агрегатор «Джаст 
 диджитал студио», которая 
 позволяет клиентам выбирать 
предложения сразу от несколь-
ких автоломбардов, собирается 
выходить на более широкий ры-
нок. С февраля компания наме-
рена охватить все сегменты лом-
бардного рынка, возможность 
бесплатно подключиться к агре-
гатору появится у ювелирных 
и других ломбардов. Участники 
рынка считают, что этот сервис 
способен повысить прозрач-
ность и привлекательность рын-
ка для заемщиков, однако сомне-
ваются, что он будет востребован 
в сегменте небольших займов.

Как стало известно „Ъ“, стартап 
«Джаст диджитал студио» (бренд 
Zalogoff), который является агрегато-
ром для автоломбардов и площадкой 
выбора кредитора для их клиентов, 
собирается с начала февраля расши-
рить число партнеров до всех участни-
ков рынка. Об этом рассказал „Ъ“ CEO 
компании Сергей Земелькин. В насто-
ящее время проект находится в ста-
дии пилота. По словам господина Зе-
мелькина, подключение к сервису 
бесплатно для ломбардов, но компа-
ния проводит проверку партнеров ме-
тодом «тайного покупателя», чтобы 
исключить мошенников. После под-
ключения все заявки клиентов, разме-
щенные на площадке, становятся до-
ступны ее партнерам-ломбардам, ко-
торые могут сделать предложение на 
своих условиях. Все они поступят в 
личный кабинет клиента, где он смо-
жет выбрать лучший вариант.

Важным отличием от многочи-
сленных брокеров, работающих, в 
частности, в сегменте МФО, является 
то, что Zalogoff не передает кредито-
рам контактные данные клиентов, 
что избавляет от общения с каждым 
ломбардом в отдельности. «Сейчас 
предложения ломбардов одному и 
тому же клиенту не видны разным 
ломбардам. Однако мы можем пойти 

на это для повышения конкуренции 
и удешевления займов»,— поясняет 
господин Земелькин. По его данным, 
на примере автоломбардов видно 
снижение ставки — за год средняя 
максимальная ставка снизилась с 8% 
до 6% в месяц.

• По данным ЦБ, на 17 января 
2020 года в госреестре значилось 
3083 действующих ломбарда. По оцен-
кам экспертов, их портфель состав-
ляет 35–40 млрд руб. Это  короткие 
займы, на один-два месяца, поэтому 
оборот достигает 180–200 млрд руб. 
в год. 90% залогов приходится на юве-
лирные изделия, около 7% — на авто-
мобили и 3% — на другое (техника, 
 меховые изделия и пр.).
По словам Сергея Земелькина, с 1 

февраля компания начнет предлагать 
свои услуги всему рынку, в том числе 
ломбардам, выдающим займы под за-
лог ювелирных изделий. «Ценообра-
зование станет более прозрачным, 
потому что против общей рыночной 
оценки сложнее осуществить необо-
снованное завышение или заниже-
ние оценочной стоимости залога»,—
считает аналитик долгового рынка ИК 
«Иволга Капитал» Илья Григорьев.

Впрочем, участники ломбардного 
рынка в отношении нового сервиса 
настроены скептически. По мнению 
главы Национального объединения 
ломбардов Алексея Лазутина, идея со-
здания агрегатора довольна интерес-
ная, но будет успешной не в любом 
сегменте ломбардов. «Займы под залог 
автомобиля больше займов в сегмен-
те ювелирных украшений или техни-
ки в десятки раз, поэтому клиенту це-
лесообразно куда-то ехать за наилуч-
шим предложением,— отмечает он.— 
В случае небольших займов перепла-
та для клиента в несколько десятков 
рублей несущественна, и обычно гра-
ждане доверяют конкретному ломбар-
ду, а процент агрегатор, вероятно, бу-
дет получать от выданных займов или 
возвращенных процентов». Председа-
тель Ассоциации развития ломбардов 
Сергей Соковников отмечает, что уже 
были попытки создания подобных аг-
регаторов, однако ни одна из них не 
увенчалась успехом. «Вряд ли эта исто-
рия сможет масштабироваться,— по-
лагает он.— На ломбардном рынке 
нет консолидации, рынок конкурент-
ный, и компании не готовы делиться 
своими клиентами и информацией».

С таким мнением согласны и не-
зависимые эксперты. «Такой агрега-
тор будет интересен только в сегмен-
те дорогостоящих товаров,— считает 
управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский.— Систе-
ма не должна обрабатывать абсолют-
но все заявки, если они не имеют вы-
сокой ценности,— тогда это действи-
тельно станет полезным инструмен-
том по поиску проверенного и добро-
совестного ломбарда». Впрочем, он по-
лагает, что подобный агрегатор, если 
он будет выполнять опцию анализа 
достоверных отзывов клиентов, ста-
нет хорошим инструментом, чтобы 
дисциплинировать собственников 
автоломбардов и погружать их в ситу-
ацию здоровой конкуренции.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Ломбардам агрегируют клиентов
Единый сервис поиска тестирует партнеров

НОВАТЭК объявил о планах расширения в 2022 го-
ду комплекса по переработке газового конденса-
та в Усть-Луге. Компания готова увеличить мощ-
ность НПЗ более чем на 40%, до 10 млн тонн в год. 
По оценкам аналитиков, сейчас НПЗ получает око-
ло 20 млрд руб. в год косвенной таможенной субси-
дии за счет разницы в размере ставок экспортных 
пошлин на конденсат и нефтепродукты. Расшире-
ние производства позволит НОВАТЭКу увеличить 
доходы от этой субсидии, которая к 2024 году пол-
ностью сменится обратным акцизом.

НОВАТЭК собирается в 2022 году ввести третью очередь 
перерабатывающего комплекса в порту Усть-Луга на Балти-
ке, объявил глава компании Леонид Михельсон. По его 
словам, мощность третьей линии НПЗ планируется на 
уровне 3 млн тонн газового конденсата, что даст дополни-
тельно 1,5–2 млн тонн готовой продукции. Сейчас ком-
плекс перерабатывает около 7 млн тонн конденсата. Госпо-
дин Михельсон пояснил, что рост добычи конденсата свя-
зан с развитием новых СПГ-проектов НОВАТЭКа. В НОВАТ-
ЭКе от дополнительных комментариев отказались.

Комплекс был построен НОВАТЭКом в 2013 году за 
21 млрд руб. для оптимизации поставок газового конден-
сата, который раньше переваливался через порт Витино 
на побережье Белого моря. Поскольку экспортная пошли-
на на нефтепродукты в России в тот момент была сущест-
венно ниже, чем на нефть (и конденсат), то выгоднее было 
экспортировать именно нефтепродукты. Стабильный га-
зовый конденсат поставляется в Усть-Лугу с Пуровского 
ЗПК (также принадлежит НОВАТЭКу). В 2018 году завод пе-
реработал 6,9 млн тонн конденсата, выпустив 4,2 млн 
тонн нафты, почти 1,1 млн тонн керосина, 1,48 млн тонн 
дизельной фракции и мазута. В 2020 году компания наме-
рена построить установку гидрокрекинга для снижения 
доли темных нефтепродуктов.

В связи с завершением налогового маневра в нефтяной 
отрасли рентабельность НПЗ в Усть-Луге могла ухудшиться, 
поскольку в результате маневра к 2024 году таможенная 

субсидия (разница между экспортными пошлинами на 
нефть и нефтепродукты) будет обнулена. Однако прави-
тельство решило смягчить эти потери для НПЗ, предоста-
вив обратный акциз на нефть. Завод НОВАТЭКа не должен 
был получить эту льготу, так как не поставляет топливо на 
внутренний рынок, однако ему был предоставлен обрат-
ный акциз как компании, находящейся под санкциями 
США. Сейчас величина отрицательного акциза для ком-
плекса в Усть-Луге составляет около 1 тыс. руб. за тонну, го-
ворит Евгений Тыртов из Vygon Consulting: если структура 
выпуска не изменится, то к 2022 году в рамках завершения 
налогового маневра его величина возрастет в два раза и со-
ставит около 2 тыс. руб. за тонну.

Сроки отмены обратного акциза не установлены. Неф-
тяники пообещали к 2024 году модернизировать собствен-
ные НПЗ. Теоретически после этого многие заводы смогут 
существовать без обратного акциза, и собеседники „Ъ“ в от-
расли подозревают, что Минфин захочет его отменить. В 
Минфине говорили, что решение будет зависеть от макро-
экономической ситуации.

По мнению главы «Петромаркета» Ивана Хомутова, 
расширение НПЗ в Усть-Луге предполагает строительство 
одной установки — фракционирования газового конден-
сата. Сейчас это выгодно, но в случае изменения налого-
вых условий целесообразность расширения комплекса 
под вопросом, отметил эксперт. Так, завод в 2019 году по-
лучил 4,1 млрд руб. субсидии через обратный акциз на 
нефтяное сырье, и еще 20 млрд руб. составила таможен-
ная субсидия (за счет разницы ставок экспортных пош-
лин). В 2024 году вся таможенная субсидия будет заменена 
обратным акцизом. Однако, считает господин Хомутов, 
без субсидии предприятие было бы убыточно, а потому 
расширять его не имело бы смысла. «Мы ожидаем, что к 
2026 году субсидии могут заметно срезать, что может по-
ставить под вопрос окупаемость проекта»,— отмечает экс-
перт. Впрочем, к тому моменту инвестиции в расширение 
НПЗ, вероятно, уже окупятся.

Дмитрий Козлов, Татьяна Дятел

НОВАТЭК развернется в Усть-Луге
Компания собирается расширить свой НПЗ

Нам еще многое  
предстоит сделать  

на рынке  
кредитной кооперации  

и рынке ломбардов
— Владимир Чистюхин,

зампред Банка России, 29 ноября 2017 года 
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

3,5 процента
составит комиссия  
по сделке  
купли-продажи акций 
через регистратор 
«Статус»
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Поставщик оборудования 
для исполнения «закона Яро-
вой» «Норси-Транс» создал сов-
местное предприятие (СП) с ком-
панией «Элемент», принадлежа-
щей АФК «Система» и госкорпо-
рации «Ростех». Оно займется 
производством систем хране-
ния данных (СХД), необходи-
мых для исполнения «закона 
Яровой», для нужд входящих 
в АФК операторов связи МТС 
и МГТС. Участники рынка гото-
вятся к ужесточению требова-
ний к отечественному оборудо-
ванию, которое, в частности, 
вскоре должно будет работать 
на российских процессорах.

ООО «Яхонт» получило лицензию 
на производство оборудования для 
исполнения «закона Яровой» — СХД 
«Яхонт-УВМ» на отечественных про-
цессорах «Эльбрус», рассказал „Ъ“ ген-
директор компании «Норси-Транс» 
(производит системы оперативно-ра-
зыскных мероприятий и решения 
для исполнения «закона Яровой») Сер-
гей Овчинников. «Яхонт» учрежден в 
сентябре 2019 года, 60% в нем принад-
лежат структуре компании «Элемент» 
(СП «Ростеха» и АФК «Система», контр-
оль у последней), 40% — «Норси-Тран-
су». В пресс-службе АФК «Система» пе-
ренаправили запрос в «Элемент», где 
отказались от комментариев.

«Норси-Транс» ранее начал постав-
лять оборудование для исполнения 
«закона Яровой» входящим в АФК «Си-
стема» операторам МТС и МТГС. Всего 
им поставлено около 2 тыс. комплек-
сов «Яхонт-УВМ», уточнил Сергей Ов-
чинников. По его словам, СП — это но-
вый формат партнерства. Планирует-
ся, что новая компания займется про-
изводством «Яхонт-УВМ» для МТС и 
МГТС, но пока будет функциониро-
вать как проектный офис, еще при-
мерно год понадобится для появле-
ния компетенций и налаживания 
производства СХД, говорит он. «Нор-
си-Транс» при этом заработает на пере-
даче лицензии партнерам, сумму го-
сподин Овчинников не раскрывает. 
Создание СП он объясняет выходом 
постановления правительства, кото-
рое с 2021 года обяжет производить 
отечественные СХД только на россий-
ских процессорах.

• По «закону Яровой» с 1 июля 2018 го
да операторы связи должны хранить 
телефонные разговоры, текстовые 
 сообщения, изображения, звуки, видео
записи и другие электронные сообще
ния пользователей. Для этого им не
обходимо специальное оборудование, 
в том числе СХД. В марте МТС оцени
ла свои затраты на исполнение зако
на в 50 млрд руб. за пять лет, «Мега
Фон» оценивал затраты за тот же 
 период в 40 млрд руб., «Вымпелком» — 

в 45 млрд руб. В октябре 2019 года „Ъ“ 
сообщал, что операторы связи попро
сили у государства льготы на приобре
тение отечественного оборудования 
для реализации «закона Яровой».
Помимо «Норси-Транса» крупным 

участником рынка оборудования для 
«закона Яровой» выступают структуры 
«ИКС Холдинга» Антона Черепеннико-
ва. Долю «ИКС Холдинга» Сергей Ов-
чинников оценивает приблизительно 
в 70%, своей компании — около 30%. 
Собеседник „Ъ“ на рынке называет 
близкие цифры.

Своими силами «Норси-Транс» вы-
вести решение на широкий рынок в 
короткие сроки не может, участие 
АФК «Система» позволит компании 
практически в один шаг на порядок 
увеличить масштаб производства, по-
лагает исполнительный директор Ас-
социации российских разработчиков 
и производителей электроники Иван 
Покровский. «Для АФК „Система“ это 
тоже не какая-то уникальная ситуа-
ция. Крупные корпорации из сообра-
жений, связанных с сокращением 
сроков вывода продуктов на рынок, 
предпочитают приобрести компа-
нию, чем разрабатывать решения соб-
ственными силами и преодолевать 
бюрократические сложности»,— рас-
суждает он, называя создание СП ана-
логом такого поглощения.

Дмитрий Шестоперов

К «закону Яровой»  
добавился «Элемент»
Структура АФК «Система» и «Ростеха»  
вышла на новый рынок

У одного из старейших зерно-
перерабатывающих предприя-
тий в РФ — мельничного комби-
ната в Сокольниках, который ра-
нее входил в группу «Настюша» 
Игоря Пинкевича, может поя-
виться новый инвестор. Пре-
тендентом на актив называют 
 Сергея Беляева — владельца ряда 
крупных мукомольных предпри-
ятий в Сибири. За счет сделки но-
вый владелец может расширить 
географию продаж своих брен-
дов, но столичный рынок муки 
отличает высокая конкуренция. 

Победителем торгов по продаже 
комплекса ОАО «Мельничный ком-
бинат в Сокольниках» в Москве стало 
местное ООО «Систем Инжиниринг». 
Об этом говорится в сообщении в фе-
деральном реестре сведений о бан-
кротстве. Стоимость лота, в состав ко-
торого входят элеватор, мельница, 
права аренды участков на 53 тыс. кв. м 
и пр.,— 933 млн руб. Мельничный 
комбинат в Сокольниках основан в 
1881 году, может перерабатывать до 
1,5 тыс. тонн зерна в сутки. Предпри-
ятие ранее входило в группу «Настю-
ша» Игоря Пинкевича, которая обес-
печивала до 60% хлебобулочного рын-
ка Москвы. Всего группе принадлежа-
ло 250 тыс. га земли, элеваторы, муко-
мольные предприятия и хлебозаво-
ды. Но в августе 2017 года господин 
Пинкевич был задержан по подозре-
нию в хищении части из 60 млрд руб., 
собранных у дольщиков на строитель-
ство жилищного комплекса «Царицы-
но» в Москве. После этого у «Настюши» 
начались проблемы. Арбитражный 
суд Москвы ввел в отношении ОАО 
«Мельничный комбинат в Сокольни-
ках» конкурсное производство в июле 
2019 года. Сам Игорь Пинкевич сегод-
ня находится под домашним арестом.

По данным ЕГРЮЛ, по 50% «Систем 
Инжиниринг» владеют Людмила Ро-
манова и Евгений Опарин. Источник 
„Ъ“, близкий к бывшим владельцам, 
знает, что эта компания действует в 
интересах Сергея Беляева — владель-

ца нескольких крупных мукомоль-
ных предприятий в Сибири. В их чи-
сле — Топчихинский мелькомбинат 
мощностью 500 тыс. тонн в сутки (вы-
пускает муку и крупы под брендом 
«Беляевские продукты»), Новосибир-
ский мелькомбинат на 900 тыс. тонн 
продукции в год и др. В конце 2019 го-
да, следует из ЕГРЮЛ, господин Беля-
ев переименовал свое новосибирское 
ООО «Дом» в ООО «Мелькомбинат в Со-
кольниках». На Топчихинском мель-
комбинате на вопросы „Ъ“ не ответи-
ли. Связаться с Сергеем Беляевым и 
«Систем Инжиниринг» не удалось. 

Как следует из протокола торгов, 
часть имущества комбината была в за-
логе у Россельхозбанка (РСХБ) по дол-

гу в 2,9 млрд руб. Но в конце 2019 го-
да, следует из картотеки арбитражных 
дел, банк переуступил долг ООО «Сис-
тема Фактор». Владельцем этой компа-
нии в ЕГРЮЛ указана кипрская Farisia 
Ltd., которую связывают с Алексеем 
Богачевым — девелопером, владель-
цем банка «Система» и миноритар-
ным акционером сети «Магнит». В РС-
ХБ и «Системе Фактор» на вопросы „Ъ“ 
также не ответили. 

Президент Российской гильдии 
пекарей и кондитеров Юрий Кац-
нельсон особого смысла в восстанов-
лении производства на комбинате не 
видит и считает, что площадку логич-
нее использовать для строительства 
жилья. Как следует из протокола тор-
гов, актив интересовал и девелопе-
ров. Московское ООО «Конкорд» Арсе-
на Григоряна предлагало за комплекс 
925 млн руб. Господин Григорян так-
же владеет 15% ООО «Руцог-инвест», 
среди объектов которого — торговый 
центр Nikolskaya Plaza, отель St. Regis 
Moscow Nikolskaya и др. В «Руцог-ин-
весте» комментарий не предоставили. 

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов напоминает, что структуры Сер-
гея Беляева ранее выкупили и круп-
нейший мелькомбинат Новосибир-
ска, который также испытывал серь-
езные трудности в работе. Площадку 
в Москве, по мнению господина Си-
зова, новый владелец сможет исполь-
зовать для расширения производства 
своего бренда «Мука Беляевская». Но 
столичный рынок муки отличает вы-
сокая конкуренция. Как отмечает ген-
директор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько, во-
круг столицы полно крупных мель-
ниц, желающих работать на рынок 
Москвы. 

Алексей Полухин,  
Халиль Аминов

Муку смешают по-сибирски
Бывший мелькомбинат «Настюши»  
может сменить владельца

Основатель портала Indriksons.ru 
Игорь Индриксонс называет Турцию 
рискованным направлением, где, по 
его мнению, стоит подбирать лишь 
недорогие объекты. К таким он отно-
сит виллы стоимостью €30–50 тыс. 
(2–3,4 млн руб.), которые сконцентри-
рованы на побережье Эгейского мо-
ря, популярного у местных жителей.

Происходящее на фоне резкого 
увеличения интереса к Турции ох-
лаждение к Испании господин Ин-
дриксонс связывает с высокими це-
нами, как на недвижимость, так и 
на жизнь. По данным Knight Frank, в 
Барселоне цены на жилье за 2019 год 
выросли на 3,8%. Но эксперт Prian.ru 
Филипп Березин называет рынок Ис-
пании скорее стабильным, в частно-
сти, за счет развитых программ ипо-
течного кредитования. Кроме того, 
в стране продолжает работать про-

грамма получения «золотой визы» 
для инвесторов в недвижимость. 
Спрос на недвижимость в Финлян-
дии, по словам господина Березина, 
растет за счет жителей Санкт-Петер-
бурга, Ленинградской области и Ка-
релии на фоне укрепления рубля и 
появления в продаже новых объек-
тов. Дополнительный спрос на Чер-
ногорию эксперт связывает с пер-
спективой вступления страны в ЕС.

Игорь Индриксонс считает, что 
свой пик основные европейские 
рынки миновали в середине 2019 го-
да и интерес к ним сейчас будет по-
степенно снижаться. Исключением 
он называет Кипр, который, напро-
тив, может стать более популярным 
за счет увеличения числа банков-
ских аукционов по продаже недви-
жимости, купленной в счет необслу-
живаемых кредитов. По словам экс-
перта, пока участие в них принима-
ют в основном местные жители, но 

скоро тренд дойдет и до иностран-
цев. Директор департамента зару-
бежной недвижимости Knight Frank 
Марина Шалаева говорит, что число 
заявок на подбор недвижимости на 
Кипре от россиян в 2019 году выро-
сло на 20%. В числе дополнительных 
факторов она называет лояльный ре-
жим налогообложения для IT-компа-
ний, что стимулирует интерес собст-
венников бизнеса к перевозу в стра-
ну части сотрудников.

Другим активно развивающимся 
направлением Игорь Индриксонс 
и Марина Шалаева называют Ве-
ликобританию. По данным Knight 
Frank, количество запросов на под-
бор недвижимости в Лондоне в 2019 
году выросло в два раза: начавший-
ся в 2017 году на фоне новостей о 
«Брексите» тренд на снижение ин-
тереса инвесторов к стране наконец 
преломился.

Александра Мерцалова

Россияне настроились на лиру

На комбинатах сложилась 
критическая ситуация —  

их захватывали-
перезахватывали.  

Мы все их взяли на себя
— Игорь Пинкевич,

основатель группы «Настюша»,  
о покупке мелькомбинатов в Москве  

в интервью газете «Ведомости» в 2006 году

Ц И Т А Т А

МВД закупило компьютеры 
на отечественной операцион-
ной системе (ОС) Astra Linux 
на 1,4 млрд руб. Каждая из 31 тыс. 
лицензий могла обойтись ми-
нистерству почти в 6 тыс. руб. 
Это дешевле, чем Windows, при 
этом для госорганов зачастую 
важнее безопасность, чем реше-
ние сложных технических задач, 
указывают эксперты.

МВД России закупило у системно-
го интегратора Tegrus (входит в груп-
пу Merlion) 31 тыс. лицензий ОС Astra 
Linux, а также системные блоки и мо-
ниторы HP на 1,4 млрд руб., рассказа-
ли в компании Astra Linux. Из этой 
суммы непосредственно на лицен-
зии ОС пришлось более 180 млн руб., 
уточнил собеседник, знакомый с си-
туацией. Таким образом, каждая из 
них могла стоить около 5,9 тыс. руб. 
Это крупнейшая единовременная за-
купка ОС Astra Linux. Ранее ее уже за-
купали силовые органы: в ходе не-
скольких закупок в совокупности 
100 тыс. лицензий приобрело Мино-
бороны, 50 тыс.— Росгвардия.

В Astra Linux сообщили „Ъ“, что 
уже проводят дистанционное обуче-
ние по поддержке ОС для сисадминов 
МВД — в первом этапе приняли учас-
тие 135 сотрудников органов по всей 
России, планируется еще три волны 
обучения. Стоимость техподдержки 
и обновления ОС, как правило, со-
ставляет 35–50% от стоимости лицен-
зии в год, эти услуги МВД будет ока-

зывать компания AT Consulting, рас-
сказали в Astra Linux. Это скандаль-
но известный участник IT-рынка: вес-
ной 2019 года было прекращено уго-
ловное дело о коррупции и должност-
ных злоупотреблениях при создании 
интеллектуальной системы обеспече-
ния деятельности МВД, в котором как 
один из подрядчиков был замешан 
основатель AT Consulting Сергей Ши-
лов (см. „Ъ“ от 24 мая 2019 года).

Закупки подобного масштаба фор-
мируют спрос на рынке, но их объем 
пока далек от потенциала, отмечает 
Владислава Васильева — гендирек-
тор «НТЦ ИТ Роса», разрабатывающе-
го отечественную ОС Rosa Linux. По 
минимальным подсчетам, объем по-
тенциального рынка отечественных 
ОС составляет 32,2 млрд руб., счита-
ет она. Исполнительный директор 
ассоциации «Отечественный софт» 
Ренат Лашин называет сопостави-
мыми по масштабу проекты по вне-
дрению системы единого государ-
ственного реестра (ЕГР) ЗАГС, меди-
цинских и образовательных систем 
в регионах. ЕГР ЗАГС работает на ОС 
«Альт», также она обслуживает более 
70 тыс. рабочих мест в медицинских 
и 60 тыс.— в образовательных гос-
структурах, уточняет гендиректор 
«Базальт СПО», разрабатывающего 
ОС «Альт»,  Алексей Смирнов.

Реальную стоимость вложения 
стоит считать с учетом цены за даль-
нейшее обслуживание, отмечает пре-
зидент АНО «Умные города» Артем Ер-

молаев. С учетом того, что у Microsoft 
в стоимость ОС обычно сразу вхо-
дит годовая техподдержка, закупку 
МВД Astra Linux можно назвать не-
дорогой, но разница в стоимости с 
Windows не такая большая, как мог-
ло бы ожидаться, полагает он. В це-
лом от отечественных ОС госструк-
туры ожидают большей безопасно-
сти за меньшую стоимость, при этом 
сотрудникам МВД компьютер вряд 
ли нужен для решения технически 
сложных задач, поэтому в этом слу-
чае переход на ОС Astra Linux — хо-
рошее решение, заключает господин 
Ермолаев.

Полностью отечественных уни-
версальных ОС в России пока нет, 
есть лишь сборки на базе Linux, отме-
чает директор Ассоциации предпри-
ятий компьютерных и информаци-
онных технологий Николай Комлев. 
«У нас появится своя ОС, если „Лабо-
ратория Касперского“ или кто-то еще 
выведет на рынок свой продукт, а по-
ка используем софт с открытым ко-
дом»,— поясняет он. По словам го-
сподина Комлева, процесс перехо-
да госорганов на такие продукты по-
ка не отлажен, нет типовых рекомен-
даций о том, сколько нужно заклады-
вать в цену контракта на переобуче-
ние ведомства. Он отмечает, что если 
сотрудникам ведомств удастся адап-
тироваться к Linux в первый год, то 
дальше работать на нем уже будет де-
шевле, чем на Windows.

Юлия Степанова

Полиция  
отключается от Windows
МВД провело крупнейшую закупку ОС Astra Linux The Walt Disney Company 

и Sony Pictures решили разде-
лить дистрибуцию своих кино-
картин в России, которой до сих 
пор занималось совместное пред-
приятие (СП) Walt Disney Studios 
Sony Pictures Releasing (WDSSPR). 
WDSSPR на протяжении послед-
них девяти лет было крупней-
шим кинодистрибутором в Рос-
сии. Disney останется лидером, 
но рынок в целом может ждать 
перераспределение, не исключа-
ют его участники.

Российское СП The Walt Disney 
Company и Sony Pictures —WDSSPR — 
с 21 января начало передавать права 
на фильмы и обязанности дистрибу-
тора двум компаниям, которые «будут 
функционировать независимо друг 
от друга», сообщил сайт Cinemaplex со 
ссылкой на «поступившую в кинотеа-
тры информацию». Новыми дистри-
буторами киностудий в России станут 
соответственно ООО «Дисней Студи-
ос» и ООО «Сони Пикчерс Продакшнс 
энд Релизинг». Disney и Sony разделя-
ют дистрибуцию на территории Рос-
сии, подтвердили два собеседника „Ъ“ 
в этих кинокомпаниях. Их официаль-
ные представители и WDSSPR от ком-
ментариев отказались. Киносеть «Пре-
мьер Зал» получила такое сообщение 
от WDSSPR, подтвердил ее гендирек-
тор Владимир Петелин. В «Кино Окко» 
от комментариев отказались, в «Каро» 
письма не получали.

Disney и Sony совместно прокаты-
вали фильмы в России с 2007 года, их 
СП много лет доминировало на рын-
ке. По данным «Бюллетеня кинопро-
катчика», WDSSPR с 2011 по 2019 год 
включительно занимало первое ме-
сто по совокупным кассовым сборам 
в России. По итогам 2019 года его до-

ля в российском бокс-офисе состави-
ла 36,75% (20,4 млрд руб.), а самым 
кассовым фильмом в стране в 2019 
году стал «Король Лев», который про-
катывало WDSSPR.

С момента основания по 2018 год 
WDDSPR возглавлял Антон Сирен-
ко. В июне 2018 года он перешел на 
должность гендиректора «Сони Пик-
черс Продакшнс энд Релизинг», а 
WDSSPR возглавил Илья Федяев. В 
«Дисней Студиос» глава сменился в 
сентябре 2019 года: место Марины 

Жигаловой-Озкан, которая перешла 
из российского офиса Disney на рабо-
ту в Сбербанк, занял вице-президент 
по финансам и стратегии российско-
го Disney Денис Протасов, следует из 
данных «СПАРК-Интерфакс».

Участники рынка объясняют раз-
вод Disney и Sony в России глобаль-
ными изменениями. В марте 2019 го-
да The Walt Disney Company закрыла 
сделку по приобретению части акти-
вов 21st Century Fox. «У Disney теперь 
большой набор студий и нет смысла 
дружить с Sony совместным офисом. 
Fox компенсирует Disney долю, а Sony 
в этой ситуации потеряет»,— предпо-
лагает один из собеседников „Ъ“. «Это 
логичное продолжение сделки меж-

ду глобальными офисами Disney и 
Fox. Мы не видим в этом угрозы ни 
для прокатных компаний, ни для ки-
нотеатров — появление новых игро-
ков будет способствовать росту кон-
куренции»,— отметили в пресс-служ-
бе «Каро». Другой источник предупре-
ждает, что «сложно говорить о причи-
нах разделения, пока компании сами 
их не прояснили».

«Объединение Disney и Sony мно-
гое им дало: на рынке появился непо-
колебимый лидер. Однако он, скорее 
всего, и останется: по итогам 2019 го-
да доля релизов Disney составила 25%, 
Sony — 9,46%, Fox — 6,5%. Если Disney 
и Sony разделятся, а сборы Disney и 
Fox будут объединены, все равно оста-
ется игрок, который занимает боль-
ше трети рынка»,— подсчитал глав-
ный редактор «Бюллетеня кинопро-
катчика» Александр Нечаев. Дистри-
буторские пакеты обеих компаний 
останутся очень весомыми для рын-
ка, «особенно у Disney», подтверждает 
Владимир Петелин.

За разводом Disney и Sony «одноз-
начно последует перераспределение 
рынка, который раньше был относи-
тельно стабилен», полагает гендирек-
тор «Каро Премьер» Алексей Рязанцев. 
«Кто выиграл, а кто проиграл, мы уз-
наем только по итогам 2020 года, кото-
рый будет новым во всех отношениях. 
Картины иностранных мейджоров те-
ряют влияние, все начинают бороться 
за сильные фильмы российских про-
изводителей»,— рассуждает он. Генди-
ректор «Централ Партнершип» Вадим 
Верещагин, напротив, не ожидает пе-
рераспределения, указывая, что доля 
рынка зависит от контента, а у Sony и 
Fox он всегда был «плюс-минус сопо-
ставим с точки зрения потенциала».

Валерия Лебедева

Disney и Sony разделят экраны
Крупнейший в России кинопрокатчик распался

55,5 миллиарда 
рублей
составили сборы  
российских кинотеатров 
в 2019 году  
(«Бюллетень 
кинопрокатчика»)
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тенденции / газовый рынок
Газ заглянул в колодец
Цены на сырье идут к историческим минимумам

Виталий Ермаков,
заведующий Центром изучения 
энергетической политики НИУ ВШЭ

Предновогодние соглашения по 
транзиту между Россией и Украиной 
предотвратили газовый кризис в Ев-
ропе и спасли имидж газа как надеж-
ного топлива. Однако уже сейчас 
видны предпосылки надвигающего-
ся нового кризиса. Сейчас цены газа 
на европейских биржах опустились 
до $130 за тысячу кубометров. Мно-
гие эксперты говорят о возможности 
их падения вдвое от этого уровня к 
лету 2020 года на фоне затоваренно-
сти и сезонного снижения спроса.

Системные проблемы на газовых 
рынках со свободным ценообразова-
нием (в Европе и США) на фоне начи-
нающейся гонки монетизации запа-
сов, профицита предложения и уве-
личения протяженности низкой фа-
зы ценового цикла (в отсутствие меха-
низмов регулирования, подобных 
ОПЕК+ на нефтяном рынке) приобре-
тают крайне острый характер. В этих 
условиях ценовые индикаторы сме-
щаются с уровней, соответствующих 
полным затратам поставщиков газа, 
на уровни краткосрочных перемен-
ных затрат. Экспортная маржа «Газ-
прома» не только резко сокращается, 
но и может стать отрицательной.

При этом Россия не может сущест-
венно ограничить объем экспорта га-
за в Европу для восстановления цен, 
так как руки «Газпрома» связаны су-
ществующими контрактами на по-
ставку и транспортировку. Кроме то-
го, при попытке реализовать подоб-
ную стратегию конкуренты, в част-
ности американский СПГ, с радостью 
займут рыночную нишу. С другой 
стороны, краткосрочные перемен-
ные затраты при поставках россий-
ского газа на экспорт значительно 
ниже, чем у конкурентов. И хотя низ-
кие цены на газ в Европе станут вызо-
вом для «Газпрома», не позволяя оку-
пить полные издержки, экспортеры 
СПГ из США столкнутся с еще боль-
шими проблемами, так как, возмож-
но, не смогут покрыть даже свои 
краткосрочные переменные издер-
жки. Однако это не значит, что по-
ставки американского СПГ в Европу 
сразу прекратятся — покупатели 
мощностей по сжижению обязаны 
предварительно уведомить владель-
цев завода об отказе от их использо-
вания (как правило, за 60 дней).

В результате поставка газа на экс-
порт из России может стать менее вы-
годной, чем на внутренний рынок. 
Если допустить падение цен в Европе 
до $100 за тысячу кубометров, то по-
сле уплаты 30-процентной экспорт-
ной пошлины и затрат на транспорти-
ровку газа от российской границы до 
целевого рынка экспортный нетбэк, 
приведенный к точкам на западной 
границе России, составит в лучшем 
случае около $40, или примерно 
2,4 тыс. руб. за тысячу кубометров. Ре-
гулируемая оптовая цена на газ для 
промышленных потребителей в Кур-
ской области сейчас, для сравнения, 
почти в два раза выше.

Российская система госрегулиро-
вания цен «Газпрома», на которую 
ориентируются и независимые про-
изводители газа, рассчитана на уров-
ни цен, необходимые для стабильно-
го воспроизводства отрасли, что на 
практике означает покрытие полных 
долгосрочных маржинальных издер-
жек при добыче «нового» ямальского 
газа. Однако падение цен на газ на 
экспортных рынках заставляет заду-
маться о возможности их снижения и 
у нас в стране. Мы привыкли гово-
рить о дешевизне российского газа и 
возможностях, которые это сулит для 
развития отечественной газохимии. 
Но уже сейчас оптовые цены на газ в 
США ниже российских, а цены на газ 
в Европе могут сравняться с россий-
скими уже этим летом. Если не реаги-
ровать на рыночные сигналы и рас-
сматривать их лишь как краткосроч-
ные рыночные искажения, не заду-
мываясь о фундаментальном характе-
ре этих новых тенденций, Россия мо-
жет потерять свои традиционные 
конкурентные преимущества.

В результате воз-
можного падения цен 
 летом этого года 
 поставка газа  
на экспорт из России  
может стать менее 
выгодной, чем  
на внутренний рынок

Европейский газовый рынок 
в 2020 году подходит к кризи-
су, сопоставимому с падением 
цен на нефть пять лет назад. 
Борьба между «Газпромом» 
и поставщиками сжиженного 
газа за долю рынка уже приве-
ла к падению стоимости газа 
до самого низкого уровня 
за десятилетие. С этого года 
 исчез и риск прекращения 
транзита через Украину, 
 который поддерживал цены 
в Европе в последние месяцы. 
По прогнозам аналитиков, 
к лету цены могут упасть ни-
же $100 за 1 тыс. кубометров. 
Тогда экспорт «Газпрома» ста-
нет убыточным, а американ-
ские СПГ-заводы могут остано-
вить производство.

В 2019 году конкуренция меж-
ду российским трубопроводным 
газом в Европе и поставщиками 
сжиженного газа невероятно обо-
стрилась. Это привело к падению 
цен до самого низкого уровня 
в истории современной европей-
ской газовой отрасли — в сентя-
бре 2019 года средняя спотовая це-
на на ключевом хабе TTF в Нидер-
ландах снижалась до $117 за 1 тыс. 
кубометров. Затем цены немного 
восстановились из-за опасения 
прерывания транзита газа через 
Украину, так как контракт между 
«Газпромом» и «Нафтогазом Украи-
ны» истекал 1 января. Но посколь-
ку Россия и Украина смогли дого-
вориться о продолжении транзи-
та, в январе цены вновь нача-
ли снижаться и в разгар зимы уже 
тестируют минимумы лета прош-
лого года.

При этом в 2020 году конкурен-
ция между поставщиками газа в Ев-
ропу, видимо, только усилится. Это 
может привести к тому, что цены в 
Западной Европе упадут до уров-
ней начала 2000-х годов, а экспорт 
газа станет для «Газпрома» менее 
выгодным, чем поставка на вну-
тренний рынок.

Борьба за рынок
Нынешнее положение вещей на 
газовом рынке в Европе напоми-
нает ситуацию на рынке нефти в 
2015 году. Тогда цены стремитель-
но падали на фоне роста добычи 
сланцевой нефти в США, тогда как 
на газовом рынке главным источ-
ником нового предложения сей-
час являются американские СПГ-
заводы. Однако ключевую роль в 
том, что цены на нефть в январе 
2016 года опустились ниже $30 за 
баррель, сыграло то, что традици-
онные поставщики нефти — и 
прежде всего Саудовская Аравия 
— не стали сокращать добычу, что-
бы дать место американской неф-
ти, а наоборот, увеличили ее, пы-
таясь выдавить сланцевых произ-
водителей с рынка.

«Газпром» в 2019 году действо-
вал похожим образом. Несмотря 
на то что поставки СПГ в Европу, 
по данным ICIS, выросли на 85%, 
до 76 млн тонн, «Газпром» также 
пытался нарастить продажи, в осо-
бенности в страны Западной Евро-
пы, где российский трубопровод-
ный газ непосредственно конку-
рирует с СПГ. Так, по оценке „Ъ“, 
поставки «Газпрома» во Францию в 
2019 году могли вырасти на 6%, до 
13,7 млрд кубометров, в Нидер-
ланды — на 16%, до 9,1 млрд кубо-
метров, в Бельгию — на 58%, до 
2,8 млрд кубометров.

Для роста продаж компания ис-
пользовала новый механизм. 
Большую часть газа «Газпром» по-
прежнему продает на основе дол-
госрочных контрактов с форму-
лой цены, уровень отбора по кото-
рым полностью зависит от жела-
ния потребителя. Это затрудняет 
для компании оперативное реаги-
рование на изменение рынка, тем 
более что в формулах многих кон-
трактах присутствует привязка к 
цене нефтепродуктов, из-за чего 
цена по контракту может сущест-
венно отличаться от текущей спо-
товой цены. Чтобы бороться за по-
требителя и быстро предлагать бо-
лее выгодные условия, «Газпром» 
в 2019 году резко увеличил прода-
жи газа на экспорт на своей элек-
тронной торговой площадке 
(ЭТП), реализовав более 10 млрд 
кубометров. Причем средняя цена 
продаж на ЭТП в 2019 году соста-
вила около $180 за 1 тыс. кубоме-
тров, что ниже, чем средняя цена 
по портфелю «Газпрома» — около 
$202 за 1 тыс. кубометров. Для 
сравнения, средняя цена поста-
вок американского СПГ на круп-
нейшие западноевропейские 
рынки (Испанию, Францию, Вели-
кобританию, Италию, Нидерлан-
ды и Бельгию) в январе—октябре 
составила $173 за 1 тыс. кубоме-
тров. Спотовая цена на TTF за 
прошлый год — около $164 за 
1 тыс. кубометров.

С точки зрения объемов «Газ-
пром» в 2019 году смог даже немно-
го увеличить поставки в ЕС, на 
1,5%, до 180 млрд кубометров (по 
российским стандартам учета при 
20° и калорийности 8850 килока-
лорий на кубометр). Тем не менее 
его доля в импорте в ЕС сократи-
лась до 42,5% благодаря росту по-
ставок СПГ до 106 млрд кубоме-
тров. Другие экспортеры трубопро-
водного газа в Европу — Норвегия 
и Алжир — в отличие от «Газпро-
ма», сократили поставки в 2019 го-
ду (см. „Ъ“ от 20 января).

Существенная доля в общих по-
ставках СПГ в ЕС пришлась на рос-
сийский газ. По оценкам „Ъ“ на ба-
зе данных Евростата и Platts, речь 
идет о 20,8 млрд кубометров с про-
ектов НОВАТЭКа «Ямал СПГ» и 
«Криогаз-Высоцк». Впрочем, в НО-
ВАТЭКе подчеркивают, что часть 
поставок в Бельгию, Францию и Ве-
ликобританию, которые по евро-
пейской статистике учитываются 
как импорт, представляют собой 
перегрузочные операции для даль-
нейшей отправки в Азию. Глава 
компании Леонид Михельсон зая-
вил 23 января в Давосе, что более 
половины СПГ компании в 2019 го-
ду ушло в Азию, и НОВАТЭК и «Газ-
пром» «в информационном режи-
ме» стараются не допускать конку-
ренции между собой. Впрочем, со-
беседники „Ъ“ среди трейдеров 
считают, что направление поста-
вок на все более глобальном газо-
вом рынке имеет все меньшее зна-
чение. «Ну, поставляет НОВАТЭК 
или еще кто-то в Азию. Там цены 
снизились, и Катар перенаправля-
ет свои грузы в Европу, как это бы-
ло в третьем квартале»,— поясняет 
один из них. Катар, крупнейший 
производитель СПГ, в 2019 году уве-
личил поставки в Европу на 48%, до 
29,4 млрд кубометров.

СПГ наступает
В 2020 году в Европу может прийти 
еще до 25 млн тонн СПГ, в основном 
из США, где продолжается последо-
вательный ввод мощностей круп-
нейших СПГ-проектов. Так, в апре-
ле и июле 2020 года начнется ком-
мерческая эксплуатация второй и 
третьей очередей завода Cameron 
LNG американской Sempra Energy 
мощностью 8 млн тонн. В конце 
2019 года Freeport LNG запустил 
вторую линию завода мощностью 
5 млн тонн, еще одна линия на 
5 млн тонн будет введена в мае. К се-
редине 2020 года будут запущены 
оставшиеся семь линий СПГ-завода 
Elba Island, тогда его мощность до-
стигнет 2,5 млн тонн в год. В после-
дующие годы пик вводов крупных 
американских СПГ-проектов спа-

дет, и в 2021 году планируется толь-
ко запуск третьей очереди проекта 
Corpus Christi мощностью 4,5 млн 
тонн в год.

Кроме того, в Азии будут введе-
ны дополнительные мощности в 
2 млн тонн на заводах PFLNG Dua в 
Малайзии и Sengkang в Индонезии. 
В России «Газпром» собирается ввес-
ти завод «Портовая» на Балтике 
мощностью до 1 млн тонн в год, а 
НОВАТЭК — четвертую очередь 
«Ямал СПГ» на 0,9 млн тонн в год. 
Также в этом году планируется ввод 
Трансадриатического газопровода 
(TAP), который сможет поставить до 
10 млрд кубометров газа в год на 
Балканы и в южную Италию.

Цены на пороге обвала
Увеличение предложения на евро-
пейском рынке вместе с рекордны-
ми запасами в подземных храни-
лищах (ПХГ), которые были нако-
плены в ожидании украинского 
транзитного кризиса, и теплой зи-
мой может привести к резкому 
снижению спотовых цен на газ. По 
оценке директора по исследовани-
ям Vygon Consulting Марии Бело-
вой, вероятность того, что цены на 
газ в Западной Европе упадут до 
$90–100 за 1 тыс. кубометров, наи-
более высока в конце весны — на-
чале лета, «но такие цены точно не 
продержатся долго».

В «Газпром экспорте» отмечают, 
что избыток предложения в сочета-
нии с нетипично теплой погодой в 
разных регионах мира приведет к 
существенному падению цен. В 
компании отмечают, что многое бу-
дет зависеть от погодного фактора 
и запасов газа в ПХГ. «В настоящее 
время ценовая ситуация на основ-
ных европейских торговых пло-
щадках показывает рост цен к чет-
вертому кварталу 2020 года»,— 
прогнозируют в компании.

В НОВАТЭКе на запрос „Ъ“ не от-
ветили. Собеседники „Ъ“ на рынке 
ожидают, что средние цены на 
СПГ в Европе в 2020 году могут 
сложиться на уровне $4 за MMBTU 
(около $143 за 1 тыс. кубометров). 
По мнению одного из них, на фоне 
таких низких цен американские 
компании не смогут строить но-
вые мощности по сжижению, а по-
ступивший на рынок объем пред-
ложения абсорбируется за два-три 
года за счет роста спроса, после че-
го можно снова ожидать увеличе-
ния цен на СПГ.

Разрешение проблемы с укра-
инским транзитом и заключение 
нового контракта между «Газпро-
мом» и «Нафтогазом» еще на пять 
лет также оказывает давление на 
цены, отмечает Татьяна Митрова, 
директор Центра энергетики МШУ 

«Сколково». «Гарантированные 
мощности этого коридора на фоне 
ввода в эксплуатацию „Турецкого 
потока“ создают ситуацию с избыт-
ком трубопроводных мощностей 
по направлению в Европу с Восто-
ка, и это также отражается на ожи-
даниях трейдеров»,— говорит она. 
По ее мнению, прогноз по динами-
ке цен в 2020 году не обнадежива-
ет: «Европейские ПХГ заполнены 
под завязку, к тому же на этот год 
намечен ввод новых СПГ-заводов (в 
частности, в США), так что прогноз 
Оксфордского института энергети-
ческих исследований о падении 
цен летом до $2 за MMBTU уже не 
выглядит невероятным». Для срав-
нения, $2 за MMBTU — это оптовая 
цена газа для крупной промыш-
ленности в Московской области.

Кто первый моргнет
Подобные ценовые войны за долю 
рынка, как правило, имеют два ос-
новных последствия: под влиянием 
упавших цен спрос на данный то-
вар начинает расти и поглощает из-
быточное предложение, а кому-то 
из поставщиков (а возможно, и 
всем) приходится сократить произ-
водство. Обычно действуют оба фак-
тора. На нефтяном рынке роль сто-
роны, сократившей предложение, в 
итоге взяли на себя страны ОПЕК+, 
в том числе Россия. Однако на газо-
вом рынке подобное соглашение 
сейчас выглядит невозможным.

Аналитики ждут роста потре-
бления в Европе. Так, Мария Бело-
ва напоминает, что к 2023 году бу-
дет закрыто месторождение Гро-
нинген в Нидерландах, что образу-
ет нишу для импортных поставок 
в объеме до 15 млрд кубометров. 
Спрос на газ, вероятно, будет ра-
сти и из-за закрытия АЭС и уголь-
ной генерации в Германии (но 
в основном они будут замещать-
ся зеленой генерацией). Низкие 
цены повышают привлекатель-
ность природного газа, особенно 
в электроэнергетике, отмечает Ма-
рия Белова. Добыча на Гронинге-
не должна сократиться на 5 млрд 
кубометров уже в 2020 году, добав-
ляет Татьяна Митрова.

Тем не менее только рост спроса 
едва ли сможет решить проблему, 
по крайней мере уже в 2020 году. В 
«Газпроме» допускают, что его доля 
на европейском рынке может со-
кратиться в ближайшие годы, но 
не драматическим образом. «В 
среднесрочной перспективе „Газ-
пром“ сохранит позиции ведущего 
поставщика газа в Европу с долей 
порядка одной трети»,— считают в 
«Газпром экспорте», напоминая, 
что даже в условиях неблагоприят-
ной конъюнктуры в 2019 году ком-

пания смогла сохранить объемы 
экспорта «на показателях, близких 
к рекордным». По итогам 2018 года 
доля «Газпрома» в потреблении га-
за в ЕС, по собственным оценкам, 
составила 35,6%.

Объемы продаж «Газпрома» бу-
дут зависеть от того, какую поли-
тику будет проводить компания. 
Средняя цена безубыточности 
трубопроводных поставок газа 
«Газпрома» с учетом экспортной 
пошлины в 30% составляет поряд-
ка $130 за 1 тыс. кубометров, счи-
тает Мария Белова. При этом по-
чти все свои объемы российская 
компания продает в рамках дол-
госрочных контрактов, часть ко-
торых по-прежнему привязана к 
цене на нефть, напоминает она,— 
это значит, что цена продажи рос-
сийского газа выше, чем уровень 
спотовых цен в Западной Европе 
(см. график).

Однако «Газпром» может прода-
вать газ на ЭТП по более низким це-
нам, чтобы не отдавать долю рынка 
другим поставщикам. Татьяна Мит-
рова напоминает, что в прошлом 
году «Газпром» «потерял» на турец-
ком рынке как минимум 6,5 млрд 
кубометров по сравнению с 2018 
годом, снизились и поставки, на-
пример, в Польшу. «Как раз на этих 
рынках „Газпром“ не использовал 
стратегию продаж через ЭТП по це-
нам, близким к спотовым котиров-
кам»,— отмечает эксперт. В этом го-
ду «Газпром» за две недели января 
уже продал через ЭТП свыше 2 мл-
рд кубометров газа по средней це-
не порядка $150 за 1 тыс. кубоме-
тров, что ниже средних цен по пор-
тфелю компании. «Если концерн 
предложит более привлекатель-
ные коммерческие условия потре-
бителям, то сможет преодолеть 
тренд на падение поставок»,— за-
ключает Татьяна Митрова.

Для НОВАТЭКа ситуация с про-
дажей объемов выглядит проще. 
Во-первых, если по контрактам 
«Газпрома» уровень обязательного 
отбора составляет, в основном, 70%, 
то в СПГ-контрактах уровень гибко-
сти гораздо меньше (90% и выше). 
Это значит, что покупатели газа 
«Ямал СПГ» по долгосрочным кон-
трактам продолжат выбирать их, 
тогда как потребители «Газпрома» 
могут существенно снизить отбо-
ры — потенциально более чем на 
50 млрд кубометров. Во-вторых, 
НОВАТЭК может перенаправить 
СПГ на другие рынки, тогда как 
«Газпром» трубопроводами привя-
зан к Европе.

Могут ли СПГ-заводы 
в США остановиться?
В то же время при падении цен до 
$100 за 1 тыс. кубометров очень 
немногие поставщики газа в Евро-
пу смогут получать прибыль. Даже 
экспортная маржа «Газпрома» в та-
ком случае станет отрицательной. 
Похожая ситуация и у НОВАТЭКа: 
по оценке Марии Беловой, себесто-
имость поставки газа с «Ямал СПГ» 
на европейский рынок составляет 
$165 за 1 тыс. кубометров (при 
условии полного покрытия затрат).

Для американских СПГ-заводов 
вопрос тоже встает ребром. Вла-
дельцы заводов, как правило, сами 
не занимаются поставкой газа и 
лишь продают мощности по сжи-
жению газовым компаниям на дол-
госрочной основе. Те затем берут 
СПГ и везут его на наиболее при-
влекательные по цене рынки. По 
оценке Марии Беловой, при теку-
щих ценах на газ в США (около $70 
за 1 тыс. кубометров на Henry Hub) 
полная стоимость американского 
СПГ в Европе (с учетом транспорта) 
составляет $230–250 за 1 тыс. кубо-
метров. Для покрытия только опе-
рационных издержек для поставки 
СПГ из США европейская цена газа 
должна находиться на уровне по-
рядка $130 за 1 тыс. кубометров, то 
есть по сути на сегодняшнем. В та-
кой ситуации поставщики амери-
канского СПГ могут просто отка-
заться его сжижать, так как в таком 
случае их потери (в виде платы за-
воду за сжижение) будут ниже, чем 
при продаже в Европу.

Тем не менее, по оценкам собе-
седников „Ъ“ на рынке, остановка 
СПГ-заводов в США возможна толь-
ко при достаточно длительном — 
по меньшей мере, несколько меся-
цев — сохранении цен на сверхниз-
ком уровне. В большинстве кон-
трактов компаниям отводится 60 
дней только на то, чтобы уведомить 
завод о намерении прекратить сжи-
жение. Кроме того, цены на Henry 
Hub тоже снижаются. С большой ве-
роятностью действующие мощно-
сти продолжат работать, а сокраще-
ние предложения возможно за счет 
отсрочек новых вводов — что, в 
свою очередь, затянет период сохра-
нения низких цен.

Татьяна Дятел,  
Юрий Барсуков

ОСНОВНЫЕ ЭКСПОРТЕРЫ ГАЗА В ЕС В 2019 ГОДУ (МЛРД КУБОМЕТРОВ)   ИСТОЧНИКИ: ЕВРОСТАТ, PLATTS, «ГАЗПРОМ», ОЦЕНКА "Ъ".
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В прокат выходит американский фильм ужасов «Под водой»,  
где по воле режиссера Уильяма Юбэнка фатальные неприятности 
выпадают на долю исследователей-подводников

Британская ассоциация производителей фонограмм 
(BPI) присвоила синглу российской группы t.A.T.u. «All 
the Things She Said» (2002) платиновый статус. В базе 
BPI присвоение «платины» датируется 17 января 2020 
года. Согласно данным BPI, сингл был продан в коли-
честве 600 тыс. физических и цифровых экземпля-
ров. t.A.T.u.— единственный российский поп-проект, 
чьи записи продаются в мире подобными тиражами. 
О том, почему такого больше ни у кого не было и, ви-
димо, не будет, размышляет Борис Барабанов.

 В прошлом году группе t.A.T.u. исполнилось 20 лет. 
Учитывая масштаб явления и любовь шоу-бизнеса к кру-
глым датам, логично было ожидать большое юбилейное 
шоу с исполнением всех нетленных хитов. В конце концов, 
больше никто из отечественных поп-звезд главный британ-
ский чарт, UK Singles, никогда не возглавлял. t.A.T.u. находи-
лись на его вершине на протяжении четырех недель — как 
раз с «All the Things She Said», международной версией пес-
ни «Я сошла с ума». Это был абсолютный триумф. И «плати-
на» в Британии — триумф номер два. Британский рынок за-
мкнут на себе, пробиться на вершину там сложно не то что 
русским — в принципе зарубежным артистам.

Многие из тех, кто побывал на этой престижной по-
зиции, давно забыты. А русская группа до сих пор влияет 
на музыкальный ландшафт.

В мае 2019 года популярная американская певица Хол-
зи выпустила песню «Nightmare». Представители Холзи дол-
го вели переговоры об использовании в песне обширного 
фрагмента песни «All the Things She Said». В изданной вер-
сии «Nightmare» этого фрагмента нет. Но совершенно оче-
видно, что в «Nightmare» есть бунтарский дух, свойствен-
ный песне t.A.T.u., и издатели «Nightmare» все же считают 
вклад t.A.T.u. cущественным. По крайней мере в выходных 
данных песни Холзи на цифровых площадках значатся Еле-
на Кипер, Иван Шаповалов, Сергей Галоян и Валерий Полен-
ко, то есть авторы песни «Я сошла с ума».

Продюсер t.A.T.u. Иван Шаповалов заявил в беседе с „Ъ“, 
что у песен схожи «гармония» и «композиция» и что он по-
лучает отчисления от «Nightmare», как и все авторы «All the 
Things She Said». Другой автор песни Сергей Галоян сообщил 
„Ъ“: «В процессе работы над „Nightmare“ выяснилось, что еще 
один большой артист собирается использовать фрагмент „All 
the Things She Said“ в своей новой песне, и было решено изме-
нить мелодию. Но „татушный“ дух продюсеры Холзи решили 
сохранить». Имя большого артиста пока не сообщается, пес-
ня еще не вышла. По мнению Елены Кипер, это может быть 
бывший бойфренд и соавтор Холзи G-Eazy (Джеральд Гиллум), 
а их расставание могло стать причиной изменений в песне.

Госпожа Кипер заявила „Ъ“, что слышит в «Nightmare» 
не только «All the Things She Said», но и отголоски хита «Нас 
не догонят». Следы «All the Things She Said» можно обнару-

жить и в шлягере Кейти Перри и Канье Уэста «E. T.» (2011), 
не говоря уже о прямых ремейках и ремиксах.

t.A.T.u. не просто схватили удачу за хвост. Они создали уз-
наваемую песенную конструкцию, которую впоследствии 
воспроизвели множество музыкантов во всем мире: трога-
тельная лирическая интонация девочки-подростка в купле-
те, которая в припеве срывается на оглушительный крик 
отчаяния. Настроение t.A.T.u. можно найти и в песнях по-
пулярных эмо-групп 2000-х, и в перепродюсированном 
стадионном поп-роке 2010-х. Без t.A.T.u., наверное, не бы-
ло бы ни Леди Гаги, ни Pussy Riot. Сегодняшним триумфом 
всевозможных ЛГБТ-активистов и феминистских движе-
ний мир тоже в какой-то степени обязан t.A.T.u. t.A.T.u.— 
не единственные русские в международных чартах, но един-
ственные, кто в свое время создал тренд. Ни перестроечный 
«Парк Горького», ни электронщики ППК, ни техно-диджей 
Нина Кравиц не оставили такой след.

Представьте себе: детский психиатр, режиссер-реклам-
щик, молодая журналистка, студент ВГИКа и 17-летний 
школьный диджей под влиянием японских мультиков 
и фильма «Покажи мне любовь» придумывают музыкаль-
ный проект, в котором девочки-вокалистки из театра-сту-
дии «Непоседы» должны изображать лесбиянок и целовать-
ся в кадре. И через год песня «Я сошла с ума» рвет эфиры ра-
диостанций и музыкальных телеканалов в клочья. А первую 
пресс-конференцию t.A.T.u. дают в своей школе.

Мы смотрим на эту ситуацию из 2020 года с его Роспо-
требнадзором, законом о защите детей от вредной инфор-
мации, вечно оскорбленными чувствами верующих, роди-
тельскими комитетами и казаками с нагайками... Нет, тако-
го решительно не могло быть.

А было. Потому что в ту короткую эпоху позднего Ельци-
на и раннего Путина могло случиться что угодно. Прорыв 
t.A.T.u. был победой молодых деятельных русских, которые 
вдруг поняли, что сейчас можно вообще все. Эта энергия 
конструктивной вседозволенности оказалась востребована 
во всем остальном мире и будоражит его до сих пор. Тем бо-
лее сейчас, когда в нем опять так много «нельзя».

В 2020 году 20 лет исполнится альбому t.A.T.u. «Двести 
по встречной». По информации „Ъ“, возможен трибьют. Во-
калистки группы Елена Катина и Юлия Волкова между со-
бой не общаются, однако авторы песен полны оптимизма. 
Но даже если представить себе, что все создатели t.A.T.u. со-
берутся в одной комнате, они все равно не смогут снова со-
творить нечто столь же взрывоопасное. Потому что у поп-му-
зыки всегда есть один очень важный соавтор — время. А вре-
мя сейчас не то.

НАГРАДА ПОП

Девочки дозрели
Песня группы t.A.T.u. стала платиновой

В прокат выходит фильм «Шах-
матист», основанный на реаль-
ной истории юного шахматиста 
из Бангладеш Фахима Мухамма-
да, который в 12 лет стал чемпи-
оном Франции и благо даря это-
му смог получить за ветный вид 
на жительство.  Рассказывает 
Юлия Шагельман.

ействие фильма стартует 
в 2011 году с уличных бес-

порядков в Бангладеш. Демонстран-
ты, полицейские, слезоточивый газ, 
камни с одной стороны и дубинки 
с другой — авторы не вдаются в под-
робности того, что же там, собствен-
но, происходит, ясно только, что де-
ло плохо. Так считает и один из участ-
ников акций протеста, командир по-
жарной команды Нура (Мизанур Ра-
хаман). Вернувшись домой со смены, 
он объясняет жене, что ему со стар-
шим сыном, одиннадцатилетним 
Фахимом (Ассад Ахмед), надо уехать 
из страны, а брать с собой всю се-
мью слишком рискованно. Вот когда 
он устроится, найдет работу и полу-
чит необходимые документы,— вы-
пишет к себе жену и остальных дво-
их детей. Мальчику же поспешное 
бегство объясняют тем, что везут его 
во Францию, чтобы встретиться с на-

стоящим гроссмейстером: Фахим — 
талантливый шахматист, бедное жи-
лье украшают завоеванные им куб-
ки, а карманные деньги он зараба-
тывает, обыгрывая в уличных кафе 
взрослых соперников.

Дальше — обычный путь бежен-
цев: грузовик до индийской грани-
цы, взятка за ее переход, перепол-
ненный поезд, в котором приходится 
ехать на крыше, самолет и наконец — 
Париж. Как и положено большому го-
роду, он встречает новоприбывших 
не слишком ласково, но отцу и сы-
ну все-таки удается найти временное 

жилье в парижском пригороде Кре-
тей, пока рассматривается проше-
ние Нуры о политическом убежище. 
По счастливому совпадению в том 
же предместье обнаруживается шах-
матный клуб, где делами заправляет 
милая и отзывчивая Матильда (Иза-
бель Нанти), а с будущими гроссмейс-
терами занимается Сильвен Шарпан-
тье (Жерар Депардье) — шумный, не-

ряшливый и легко выходящий из се-
бя дядька, который за внешней гру-
бостью и толстокожестью, уж конеч-
но, скрывает большое и доброе сер-
дце. Сначала он даже не хочет запи-
сывать Фахима в клуб, но потом неиз-
бежно проникается уважением к его 
таланту и начинает принимать учас-
тие в его судьбе. Более тривиальный 
набор душевных движений еще надо 

поискать, и все ж таки именно Депар-
дье — главная, если не единственная, 
удача фильма. Хотя роль ему доста-
лась шаблонная, ему удается напол-
нить ее эмоциональным содержани-
ем и вывезти на себе даже самые ба-
нальные эпизоды.

Пока Фахим, быстро освоивший 
французский, учится усмирять свой 
темперамент за шахматной доской 

и думать на несколько ходов впе-
ред, Нура обивает пороги иммиг-
рационных ведомств и ищет рабо-
ту. Ни в том, ни в другом ему не ве-
зет: прошение об убежище откло-
нено (тут мы довольно неожидан-
но узнаем, что, оказывается, Банг-
ладеш героям пришлось покинуть 
не из-за общей нестабильности, 
а из-за угроз похитить Фахима, ко-
торый по причине своих шахмат-
ных успехов стал на родине доволь-
но известным), и Нуре приходит-
ся скрываться от полиции, ночуя 
на общественных парковках и за-
рабатывая на жизнь продажей суве-
ниров у подножия Эйфелевой баш-
ни. От Фахима эти обстоятельства 
некоторое время скрывают, переда-
вая его из одной семьи соклубника 
в другую, но в итоге он все же узна-
ет правду. Как бы то ни было, на под-
ходе юниорский чемпионат Фран-

ции, и команда во главе с Сильвеном 
не собирается бросать своего лучше-
го игрока в беде.

Назвать «Шахматиста» спортив-
ной драмой было бы преувеличени-
ем: все-таки, скажем честно, шахма-
ты — не самый динамичный в визу-
альном смысле вид спорта, и пере-
мещение ферзя с клетки d1 на клет-
ку d2 способно приковать к экранам 
довольно узкую целевую аудиторию. 
К тому же превосходство Фахима над 
соперниками преподносится как не-
преложный факт, и проиграть ему 
доводится только один раз. Скорее 
уж это классическая сказка о Золуш-
ке с подкладкой из актуальной им-
мигрантской повестки.

Впрочем, Пьер-Франсуа Мартен-
Лаваль, не только поставивший кар-
тину, но и написавший сценарий 
по книге Софи Лё Калленек и Кса-
вье Парментье (последний, как не-

трудно догадаться, послужил прото-
типом героя Депардье), весьма далек 
от каких-то политических или соци-
ологических обобщений, а тем паче 
заявлений. Он рассказывает сугубо 
частную историю, в которой, конеч-
но, героям приходится сталкивать-
ся с несправедливостью и предрас-
судками, но все немногочисленные 
конфликты разрешаются легко и бы-
стро, как по мановению волшебной 
палочки (так что автору даже при-
ходится титрами напоминать, что 
от приезда Фахима во Францию 
до хеппи-энда прошло несколько 
лет). Если из всего этого и можно сде-
лать какой-то вывод — так это то, что 
мир не без добрых людей. И если по-
везет, то феей-крестной может ока-
заться не только оставивший про-
фессиональную карьеру ради пре-
подавания шахматист-неудачник, 
но даже сам премьер-министр.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ход Жераром
На экранах «Шахматист» Пьера-Франсуа Мартен-Лаваля

Елена Катина и Юлия  Волкова давно уже не обща-
ются друг с  другом, но их старые  песни неожи-
данно  пользуются спросом ФОТО АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО

Угрюмый мэтр-шахматист 
(Жерар Депардье) стано-
вится для юного Фахима 
(Ассад Ахмед) феей- 
крестной  ФОТО WILD BUNCH

В ту короткую эпоху позднего 
Ельцина и раннего Путина 
могло случиться что угодно. 
Прорыв t.A.T.u. был победой 
молодых деятельных русских, 
которые вдруг поняли,  
что сейчас можно все

Депардье — главная, если не единст-
венная, удача фильма: ему удается на-
полнить шаблонную роль эмоциональ-
ным содержанием и вывезти на себе 
даже самые банальные эпизоды

Д
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AUSTRALIAN OPEN

Посевная компания
Все пять сеяных россиян вышли в 1/16 финала

В четвертый день Открытого чем-
пионата Австралии уверенных 
побед добились Даниил Мед-
ведев, Андрей Рублев и Анаста-
сия Павлюченкова, а Карен Ха-
чанов на тай-брейке пятого сета 
в самом затяжном матче турни-
ра после 4 часов 34 минут борь-
бы сломил сопротивление шведа 
Микаэля Имера. Таким образом, 
с учетом Екатерины Александ-
ровой, которая миновала вто-
рой круг в среду, в 1/16 финала 
сыграют пять игроков из России, 
причем трех российских муж-
чин одновременно на этой стадии 
турниров Большого шлема не бы-
ло с US Open 2013 года.

о, что из трех россиян, прово-
дивших в четверг в Мельбурне свои 
матчи второго круга, самая непростая 
задача стоит перед Кареном Хачано-
вым, было ясно заранее. Тем не ме-
нее едва ли кто-то мог представить, 
что встреча с 78-й ракеткой мира шве-
дом Микаэлем Имером превратится в 
драму, которая будет продолжаться 4 
часа 34 минуты — дольше, чем любой 
другой матч, сыгранный на нынеш-
нем турнире. Причем пару лет назад 
соперники в подобной ситуации по-
чти наверняка провели бы на корте 
не менее пяти часов, однако сейчас 
этому помешало правило, согласно 
которому с прошлого года при сче-
те 6:6 в решающем сете на Australian 
Open играется тай-брейк до 10 очков.

21-летний Микаэль Имер, чей 
старший брат Элиас также стоит в 
рейтинге Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP), но выше 105-й 
позиции там пока не поднимался,— 

сын эфиопского эмигранта, бывше-
го профессионального марафонца и 
бегуна на стайерские дистанции. И 
выносливость передалась ему по на-
следству. Кроме того, он обладает не-
плохим двуручным ударом слева и 
любит грунтовое покрытие, на кото-
ром в прошлом году отлично дебюти-
ровал на турнирах Большого шлема, 
пройдя квалификацию и один круг 
основной сетки Открытого чемпио-
ната Франции. Впрочем, на харде со-
перничать с Имером с осени прошло-
го года тоже стало непросто. С нача-
ла сентября по середину октября тем-
нокожий скандинав выиграл на этом 
покрытии 13 матчей подряд, победив 
на двух французских «челленджерах» 
(профессиональные состязания, ко-
торые по уровню идут вслед за турни-
рами ATP), и оказался в первой рей-
тинговой сотне.

Будучи фаворитом по всем ста-
тьям, Хачанов очень удачно провел 
концовку первой партии, по ходу ко-
торой взял четыре гейма подряд, но 
во втором сете то же самое удалось 
уже Имеру. А потом соперники об-
менялись партиями еще раз, причем 
были отрезки, когда швед выглядел 
заметно предпочтительнее. Самым 

же нервным и непредсказуемым ока-
зался пятый сет. Хачанов вел сначала 
4:2, затем — 5:3, но в обоих случаях те-
рял свою подачу. А затем уже швед вы-
шел вперед — 6:5, и россиянин лишь 
в последний момент сумел сконцент-
рироваться и удержаться на плаву.

И начался тай-брейк, ставший 
квинтэссенцией матча. Хачанов вы-
игрывал — 2:0, а Имер догонял. То 
же самое произошло после того, как 
счет стал 5:3 в пользу россиянина. А 
затем уже вперед вырвался швед — 
8:6, и тут Хачанову на чужой подаче 
впервые за долгое время удалось пе-
ретерпеть соперника в достаточно 
длинном розыгрыше, состоявшем 
из 14 ударов. В итоге победа все-таки 
осталась за фаворитом, который, вы-
играв последнее очко после неболь-
шой ошибки Имера, упал на мель-
бурнский корт и, обессиленный, 
не сразу сумел подняться. Повто-
рив свой прошлогодний результат 
на Australian Open, в 1/16 финала Ка-
рен Хачанов встретится с 26-й ракет-
кой мира австралийцем Ником Ки-
риосом. В прошлом году они играли 
в Цинциннати, где россиянин побе-
дил в трех трудных партиях, но сей-
час не скажешь, что его шансы выше.

Победа Хачанова над Имером оз-
начала, что российский мужской 
теннис впервые с US Open 2013 го-
да будет представлен в третьем кру-
ге турнира Большого шлема сразу 
тремя игроками. Ведь Даниил Мед-
ведев, несмотря на кровотечение 
из носа, открывшееся у него во вто-
ром сете, уверенно переиграл ис-
панца Педро Мартинеса, а Андрей 
Рублев также в трех сетах справил-
ся с японцем Юити Сугитой и, та-
ким образом, довел свою беспроиг-
рышную серию в нынешнем сезоне 
до десяти матчей. Медведева теперь 
ждет австралиец российского про-
исхождения Алексей Попырин, зна-
комый ему по встрече второго кру-
га на прошлогоднем Wimbledon, а 
Рублев встретится с посеянным под 
11-м номером бельгийцем Давидом 
Гоффеном, который в этом сезоне 
имеет на своем счету победу над са-
мим Рафаэлем Надалем, одержан-
ную на ATP Cup.

Удачно пока выступают в Mel-
bourne Park и две россиянки, попав-
шие в число сеяных. Вслед за Екате-
риной Александровой прошла в 
1/16 финала и прошлогодняя чет-
вертьфиналистка Australian Open 
Анастасия Павлюченкова, которая 
собралась во второй партии матча 
с американкой Тейлор Таунсенд и 
победила — 7:5, 7:6 (7:1). Теперь она 
попробует силы в матче со второй 
ракеткой мира чешкой Каролиной 
Плишковой.

Евгений Федяков

За 4 часа 34 минуты,  
которые продолжался  
матч против шведа  
Микаэля Имера,  
17-я ракетка мира Карен 
Хачанов (на фото) выиграл 
столько же очков, сколько 
и его соперник,— 176   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Под грифом «Скандально»
Глава IWF попал под временное отстранение из-за обвинений в коррупции

Административный кризис 
в Меж дународной федерации 
тяжелой атлетики (IWF) вылил-
ся во временное отстранение 
от должности ее президента, 
одного из «тяжеловесов» в сре-
де спортивных чиновников Тама-
ша Аяна. Он не будет возглавлять 
структуру по крайней мере в те-
чение ближайших трех месяцев. 
В этот период сформированная 
IWF комиссия проведет рассле-
дование по поводу выдвинутых 
в адрес руководителей федера-
ции, в том числе Тамаша Аяна, 
обвинений в создании корруп-
ционных схем и сокрытии допин-
говых нарушений. Сам господин 
Аян уверен, что привлеченные 
комиссией эксперты докажут 
его невиновность.

еждународная федерация 
тяжелой атлетики объявила о вре-
менном, на срок 90 дней, отстране-
нии своего президента — венгра Та-

маша Аяна — по итогам заседания 
исполкома в Дохе. Под отстранение 
попал один из безусловных «тяжело-
весов» среди спортивных чиновни-
ков. В олимпийском движении го-

сподин Аян работает с 1970-х годов, 
а IWF возглавлял в течение 20 лет.

Причиной его ухода стал адми-
нистративный кризис в и так про-
блемной — из-за многочисленных 

допинговых инцидентов с ведущи-
ми спортсменами — федерации, 
связанный с показанным в нача-
ле января документальным филь-
мом немецкого канала ARD. Его ав-
торы утверждали, что на протяже-
нии длительного периода време-
ни в IWF существовала система со-
крытия допинговых и коррупцион-
ных нарушений, центральным зве-
ном которой выступало Антидопин-
говое агентство Венгрии (HUNADO), 
ранее имевшее, по сути, статус парт-
нера федерации: оно проводило по-
чти 80% тестов. А значительная часть 
фильма была посвящена непосред-
ственно главе IWF. Руководители 
Федерации тяжелой атлетики Герма-
нии и Европейской федерации тяже-
лой атлетики Кристиан Баумгартнер 
и Антонио Урсо, соперничавшие с 
господином Аяном на выборах пре-
зидента головной тяжелоатлетиче-
ской структуры в 2017 году, в разго-
воре с ARD подняли тему ее финан-
сов. По словам функционеров, суще-
ственная часть средств, полученных 
IWF от МОК (каждая международ-

ная федерация имеет право на опре-
деленную долю от его доходов), осе-
дала на счетах в двух швейцарских 
банках, доступом к которым обла-
дает исключительно Тамаш Аян. Го-
сподин Баумгартнер оценивал «про-
пажу» в сумму от $5,5 млн до $8 млн.

Тамаш Аян наотрез отвергал ин-
формацию ARD. Но портал Insidethe-
games накануне катарского исполко-
ма сообщил о том, что целый ряд чле-
нов исполкома IWF потребовал «сме-
ны лидерства» в федерации.

В итоге Тамаш Аян сам подал заяв-
ление о временном уходе с должно-
сти. В эти три месяца, что продлится 
его формально добровольное отстра-
нение, исполнять президентские 
обязанности будет Урсула Папан-
дреа, глава Федерации тяжелой атле-
тики США. Госпожа Папандреа будет 
и председателем сформированной 
IWF комиссии, чья задача — рассле-
довать обнародованную ARD инфор-
мацию, оценив «достоверность об-
винений» с помощью независимых 
экспертов в области финансов и ан-
тидопинговой деятельности. Свой 

отчет комиссия должна представить 
на рассмотрение исполкома и кон-
гресса структуры в середине марта. 
Урсула Папандреа недавно опубли-
ковала колонку, в которой призва-
ла к кардинальным реформам в IWF. 
В ней она заявила, что, на ее взгляд, 
«при новом руководстве» федерация 
получит и «новые возможности».

Между тем Тамаш Аян, похоже, 
не намерен досрочно — до очеред-
ных выборов — прощаться с родной 
организацией на фоне скандала. В 
обнародованном им после заседа-
ния исполкома заявлении господин 
Аян уверяет, что «обвинения против 
IWF в целом и против него в частно-
сти являются абсолютно необосно-
ванными», а свое отстранение трак-
тует как «делегирование ряда опера-
ционных полномочий» Урсуле Па-
пандреа. «Я не сомневаюсь, что в ко-
нечном счете привлеченные экс-
перты докажут мою преданность на 
протяжении почти 50 лет делу раз-
вития тяжелой атлетики»,— доба-
вил господин Аян.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Александра Горячкина  
успела с победой
Российская шахматистка  
добилась тай-брейка  
в матче за титул чемпионки мира

В матче за титул чемпионки 
мира, который завершается 
во Владивостоке, молодая рос-
сийская шахматистка Александ-
ра Горячкина совершила редкий 
подвиг. Уступая в счете считав-
шейся фавориткой поединка ки-
таянке Цзюй Вэньцзюнь, она вы-
играла у нее заключительную, 
12-ю партию с классическим 
контролем времени. Теперь 
женский чемпионский матч за-
вершится тем же, чем в послед-
нее время завершаются матчи 
мужские,— тай-брейком из пар-
тий с укороченным контролем 
времени.

атч, пополам поделен-
ный странами, которые представ-
ляют его участницы (шесть первых 
партий прошли в Шанхае, шесть 
следующих — во Владивостоке), 
уже, можно сказать, вошел в исто-
рию благодаря любопытному сце-
нарию. Те, кто внимательно следит 
за мужскими шахматами, должны 
были привыкнуть к некоторой мо-
нотонности, что ли, их самых глав-
ных поединков: мало сюжетных по-
воротов, мало результативных пар-
тий. В наиболее свежем — лондон-
ском 2018 года между норвежцем 
Магнусом Карлсеном и американ-
цем Фабиано Каруаной — в «клас-
сике» вообще были исключительно 
ничьи. Соперники, кажется, просто 
боялись рисковать.

В этом матче риска и поворо-
тов было уже в избытке. В четвер-
той партии Цзюй Вэньцзюнь, обла-
дательница титула, вышла вперед. 
В пятой Александра Горячкина, ме-
нее опытная (ей 21 год, оппонентка 
на семь лет старше), пониже котиро-
вавшаяся, реваншировалась. А по-
сле выигрыша восьмой партии по-
вела уже она. Но дальше последовал 
китайский выстрел «дуплетом»: де-
вятую и десятую партии взяла Цзюй 
Вэньцзюнь. Казалось, что Горячки-
на обречена, и тот факт, что китаян-
ка не стала обострять ситуацию бе-
лыми в 11-й партии, закончившей-
ся вничью, вроде бы не сильно улуч-
шал ее шансы.

Выигранные «на заказ» заключи-
тельные партии чемпионских мат-
чей — это в принципе большая ред-
кость. Предыдущий такой подвиг в 
поединке за титул совершил выда-

ющийся российский гроссмейстер 
Владимир Крамник. В 2004 году 14-
й чемпион мира отстаивал звание в 
швейцарском городе Бриссаго. Его 
противником был венгр Петер Ле-
ко, и перед последней партией (их 
было 14) претендент лидировал. 
Крамнику удалось догнать его, хо-
тя Леко как раз славился в первую 
очередь цепкостью, умением обо-
роняться.

Горячкина подвиг повторила, ка-
жется, шокировав Цзюй Вэньцзюнь 
оригинальным выбором дебюта: 
«атака Вересова» нечасто встречает-
ся в партиях элитных шахматистов. 
Китаянка, испытывавшая дефицит 
и времени, и идей, в итоге до ничь-
ей не дотерпела.

Разница между матчем 2004 го-
да и матчем 2020-го с точки зрения 
формата, правда, существенная. 
Крамник, справившись «на заказ» с 
Леко, защитил титул: регламент да-
вал преференции чемпиону. Регла-
мент матча Цзюй Вэньцзюнь против 
Александры Горячкиной предусма-
тривал в случае равенства в «клас-
сике» тай-брейк. Им были увенчаны 
чемпионские матчи у мужчин, в ко-
торых Магнус Карлсен обыгрывал в 
2016 и 2018 годах Сергея Карякина и 
Фабиано Каруану.

Тай-брейк — это зрелищный ат-
тракцион. Он начинается с мини-
матча из четырех партий в быстрые 
шахматы. Если счет в нем оказыва-
ется ничейным, то дальше идут пое-
динки из двух партий в блиц. Любой 
выигранный приносит общую побе-
ду. Если пять подряд заканчиваются 
миром, то матч финиширует «Арма-
геддоном». Это особенная партия. У 
белых больше времени — пять ми-
нут против четырех у черных, но чер-
ным хватает ничьей.

Оценивая перспективы сопер-
ниц перед сегодняшним тай-брей-
ком, нужно знать, что в рапиде раз-
ница в положении в рейтинге Ме-
ждународной шахматной федера-
ции (FIDE) между Цзюй Вэньцзюнь 
и Александрой Горячкиной еще бо-
лее заметная, чем в «классике», где 
китаянка — вторая, а россиянка — 
четвертая. В быстрых шахматах чем-
пионка на той же второй позиции, а 
Горячкина замыкает топ-десятку. Но 
еще нужно знать, что тай-брейк — 
слишком нетривиальная история, 
чтобы определять расклад в нем 
простейшими из способов.

Алексей Доспехов

Второй круг Australian Open
Мужчины. Андрей Рублев (Россия, 17)—Юити Сугита (Япония) 6:2, 6:3, 7:6 (7:5). Даниил Медведев 
(Россия, 4)—Педро Мартинес (Испания) 7:5, 6:1, 6:3. Карен Хачанов (Россия, 16)—Микаэль Имер (Шве-
ция) 6:2, 2:6, 6:4, 3:6, 7:6 (10:8). Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Федерико Дельбонис (Аргентина) 6:3, 7:6 
(7:4), 6:1. Ник Кириос (Австралия, 23)—Жиль Симон (Франция) 6:2, 6:4, 4:6, 7:5. Гаэль Монфис (Франция, 
10)—Иво Карлович (Хорватия) 4:6, 7:6 (10:8), 6:4, 7:5. Доминик Тим (Австрия, 5)—Алекс Болт (Австралия) 
6:2, 5:7, 6:7 (5:7), 6:1, 6:2. Джон Иснер (США, 19)—Алехандро Табило (Чили) 6:4, 6:3, 6:3. Станислас Вав-
ринка (Швейцария, 15)—Андрес Сеппи (Италия) 4:6, 7:5, 6:3, 3:6, 6:4. Давид Гоффен (Бельгия, 11)—Пьер-
Юг Эрбер (Франция) 6:1, 6:4, 4:6, 1:6, 6:3. Фернандо Вердаско (Испания)—Николоз Басилашвили (Грузия, 
26) 4:6, 7:6 (7:5), 6:4, 6:4. Александр Зверев (Германия, 7)—Егор Герасимов (Белоруссия) 7:6 (7:5), 6:4, 7:5.
Женщины. Белинда Бенчич (Швейцария, 6)—Елена Остапенко (Латвия) 7:5, 7:5. Донна Векич (Хорватия, 
19)—Ализе Корне (Франция) 6:4, 6:2. Элизе Мертенс (Нидеоланды, 16)—Хизер Уотсон (Великобритания) 
6:3, 6:0. Симона Халеп (Румыния, 4)—Хэрриет Дарт (Великобритания) 6:2, 6:4. Гарбинье Мугуруса (Ис-
пания)—Айла Томлянович (Австралия) 6:3, 3:6, 6:3. Зарина Дияс (Казахстан)—Анна Блинкова (Россия) 
4:6, 6:3, 6:4. Кики Бертенс (Нидерланды, 9)—Арина Родионова (Австралия) 6:3, 7:5. Камила Джорджи 
(Италия)—Светлана Кузнецова (Россия) 6:3, 6:1. Анжелик Кербер (Германия, 17)—Присцилла Хон 
(Австралия) 6:3, 6:2. Анастасия Павлюченкова (Россия, 30)—Тейлор Таунсенд (США) 7:5, 7:6 (7:1). Ка-
ролина Плишкова (Чехия, 2)—Лаура Зигемунд (Германия) 6:3, 6:3. Элина Свитолина (Украина, 5)— Лорен 
Дэвис (США) 6:2, 7:6 (8:6).
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Александра Горячкина (справа), находясь в одном шаге  
от поражения в чемпионском матче с Цзюй Вэньцзюнь,  
сумела перевести его в тай-брейк  ФОТО ЮРИЯ СМИТЮКА / ТАСС

На волне коррупционных обвинений Тамаш Аян был вынужден 
по крайней мере временно покинуть пост президента  
Международной федерации тяжелой атлетики  ФОТО AP
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